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С запуском обновлённого аэропорта «Рощино» вся 
авиационная отрасль России получает новый им-
пульс для развития. Сейчас мы сможем нарастить 
объём международных перевозок и увеличить коли-
чество новых направлений. Само здание – современ-
ное, красивое и комфортное, оснащённое новейшими 
системами безопасности. Но главное – оно удобно 
для пассажиров
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ОТ ЛИШЬ НЕСКОЛЬКО, навскидку, пун-
ктов информационной повестки за 
последнее время. В Совете Федерации 
РФ в течение трёх дней проходили «Дни 

Тюменской области». СИБУР и NBA открыли 
в Тюмени новую баскетбольную площадку. 
Индекс промпроизводства в регионе за 
2016 год вырос почти на 4% по сравнению с 
предыдущим годом, а ввод жилья составил 
110% (кто там говорит про кризис?). 

Согласно рейтингу фонда «Петербургская 
политика», область признана регионом с 
максимальной устойчивостью. Тюменская де-
легация приняла участие в очередном съезде 
«Единой России» в Москве. В Тюмени состоя-
лось крупнейшее танцевальное мероприятие 
- этап мировой серии WDSF Open по стандарту 
и латине. Владимир Якушев ответил на самые 
острые вопросы телезрителей во время тра-
диционного «Часа с губернатором».

Об этих и других событиях в различных 
сферах жизни региона, нашедших отражение 
в публикациях СМИ, - в нашем традиционном 
обзоре.

Встречи в Совфеде
Глава региона Владимир Якушев и предсе-
датель областной Думы Сергей Корепанов 
возглавляли делегацию, побывавшую в Со-
вете Федерации. Как пишет nashgorod.ru, об 
этой совместной работе губернатор Якушев и 
спикер СФ Матвиенко договорились в декабре 
прошлого года. 

«Тогда глава региона на встрече с Валенти-
ной Ивановной говорил о развитии региона, 
приводил цифры экономического роста, ин-
вестиционных успехов и социального благо-
получия, - напоминает агентство. - И это был 
не формальный отчёт. Губернатор несколько 
лет пытается добиться пересмотра рас-

пределения налоговых отчислений центру. 
По мнению Якушева, несправедливо, когда 
одни прилагают много сил для наполнения 
бюджета, чтобы отдавать большой процент в 
пользу тех регионов, которые не отличаются 
активностью и ходят с протянутой рукой».

Тема «Актуальные вопросы сбалансиро-
ванности бюджетов субъектов РФ» открыла 
Дни Тюменской области в СФ. На следующий 
день, как сообщает пресс-служба Совфеда, 
состоялось заседание комитета СФ по фе-
деративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам 
Севера на тему «Актуальные вопросы госу-
дарственной жилищной политики и модерни-
зации жилищно-коммунального комплекса в 
Тюменской области». 

Одновременно в комитете по экономи-
ческой политике рассматривался вопрос 
«Формирование благоприятного предпри-
нимательского и инвестиционного климата в 
Тюменской области». Чуть позже в комитете 
по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию обсудили тему «Раз-
витие АПК и обеспечение рационального 
природопользования в Тюменской области».

В Совете Федерации прошла выставка 
достижений Тюменской области с участием 
Валентины Матвиенко и Владимира Якушева. 
Завершающим аккордом стал «Час субъекта 

ХОРОШИЙ СТАРТ – 
ЗАЛОГ УСПЕХА

Год нахлынул и закружил водоворотом событий. После-
новогодней расслабленности нет и в помине. Темы для 
пишущей братии находятся ежедневно, только успевай 
поворачиваться

ТЕКСТ   СВЕТЛАНА  КИРСАНОВА

В

Жизнь региона в зеркале СМИ

Областная 
больница № 3 
была первым 

пунктом 
рабочей 
поездки 

Владимира 
Якушева 

в Тобольск
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Российской Федерации», который состоялся 
в рамках заседания СФ и был посвящён на-
шему региону.

На съезде «Единой России», прошедшем в 
столице чуть раньше, партии предстояло вы-
брать председателя и обновить руководящие 
органы. По сообщению ura.ru, тюменский 
губернатор сохранил свой пост в высшем 
совете, как и глава ЯНАО Дмитрий Кобылкин. 
В генсовет от Тюменской области выбраны 
депутат Госдумы РФ Иван Квитка и секретарь 
регионального отделения «Единой России» 
Андрей Артюхов.

Духовная столица
Все местные средства массовой информации 
внимательно следили за рабочей поездкой 
Владимира Якушева в Тобольск и Тобольский 
район. Пресс-служба главы региона конста-
тирует: «В духовной столице Сибири удалось 
обсудить много актуальных тем - от перспек-
тив развития города до положения в различ-
ных сферах: здравоохранении, образовании, 
строительстве и других».

«Первым пунктом в программе визита стала 
областная больница № 3, обслуживающая 
123 тысячи пациентов, - пишут «Тюменские 
известия». - Крупный медицинский комплекс 
выполняет также функции межрайонного 
центра, оказывая помощь жителям Тобольска, 
Тобольского, Вагайского и Уватского районов. 
В 2017 году учреждение ждёт важное событие - 
комплексный ремонт терапевтического, трав-
матологического, урологического отделений. 
Средства на эти цели выделены из областного 
бюджета. Строители уже приступили к работе. 
Как отметил губернатор, поставлена задача 
завершить все работы до конца 2018 года».

Также Владимир Якушев побывал на пло-

щадке, где будут проходить съёмки полноме-
тражного фильма «Тобол». В районе бывшей 
нефтебазы у подножия Чувашского мыса 
строятся декорации, чтобы придать местности 
облик Тобольска XVIII века. Предстоит возве-
сти не менее 40 объектов: подворье Ремезова, 
дом губернатора Гагарина, порт, постройки 
бухарцев, крестьянское подворье, торговые 
ряды, две церкви, взвоз и другие. Съёмки 
начнутся уже в марте этого года, а в прокат 
фильм выйдет в 2019 году.

Губернатор оценил ход реставрации объ-
ектов исторического наследия. Один из 
важнейших объектов реконструкции - Дом 
генерал-губернатора, который откроется в 
августе 2017 года, к 100-летию пребывания 
царской семьи в Тобольске. 

А в 2018 году в Тобольске появятся но-
вая школа и детский сад. Как информирует 
vsluh.ru, решение об этом принято на со-
вещании по вопросам развития социальной 
инфраструктуры города, которое провёл Вла-
димир Якушев. Необходимость в строитель-
стве образовательных учреждений назрела в 
связи с активной застройкой города. Только в 
2016 году здесь введено в эксплуатацию 130 
тыс. кв. м жилья. 

Всего же в Тюменской области в прошедшем 
году введено 1 млн 684 тыс. кв. м. Это со-
ставило почти 110% от планового показателя, 
сообщает ИА «Тюменская линия» со ссылкой 
на Росстат. В том числе - 1 млн 140 тыс. кв. м 
многоквартирных домов и 544 тыс. кв. м ин-
дивидуальных жилых домов. 

Среди лидеров отрасли - ОАО «Тюмен-
ская домостроительная компания», ООО ПСК 
«Дом», ООО «ЭНКО-ГРУПП», ООО «Меридиан 
Констракшн», ЗАО «Завод ЖБИ-3», ООО «Брус-
ника. Тюмень», ООО «Тюменгазстрой», АО 
«Партнёр-Строй», ОАО «Сибстройсервис», ЗАО 
«Жильё-2000» Эта десятка обеспечила больше 
половины ввода многоквартирных домов в 
регионе.

На съёмочной 
площадке 
фильма 
«Тобол»
воссоздаётся 
облик 
Тобольска 
XVIII века
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Мировой уровень
Настоящий праздник состоялся у местных 
поклонников баскетбола: в рамках со-
вместного проекта компании «СИБУР» и NBA 
в Тюмени отреставрировали зал для игры в 
оранжевый мяч.

«Паркет обновили в тот же вечер, - пишет 
«Тюменская область сегодня». - Сперва звёз-
ды Национальной баскетбольной ассоциации 
провели мастер-класс для воспитанников 
местных спортшкол, а венчал спортивный 
праздник дружеский матч между сборной 
«СИБУРа» и командой «Гвардия», выступаю-
щей в чемпионате ассоциации студенческо-
го баскетбола. На стороне подрастающих 
чемпионов была молодость и выносливость, 
игроки старшего поколения брали слажен-
ностью действий, выверенной точностью и 
молниеносной скоростью передач. К при-
ятному удивлению болельщиков, сменив 
строгий костюм на баскетбольную форму, 
на площадку вышел глава региона Владимир 
Якушев. В ходе поединка губернатор послал 
в корзину соперников несколько точных мя-
чей, заслужив одобрительные аплодисменты 
публики».

«Явно довольный очередным спортивным 
достижением Тюменского края (площадкой, 
оборудованной по всем мировым стандартам 
NBA, может похвастаться далеко не каждый 
город), Владимир Якушев поблагодарил ком-
панию «СИБУР» и руководство Национальной 
баскетбольной ассоциации за ту социально 
значимую работу, которую они ведут в Рос-
сии, - говорится в статье. – По словам губер-
натора, совместная деятельность Тюменской 

области и СИБУРа оказывает существенное 
влияние на развитие всего нашего региона».

Пресс-служба компании «СИБУР» отме-
чает, что баскетбольный зал в Тюмени стал 
восьмым в России спортивным объектом, 
реконструированным в рамках партнёрства 
с NBA, и приводит слова председателя прав-
ления «СИБУРа» Дмитрия Конова: «Открытие 
современной баскетбольной площадки, со-
ответствующей мировым стандартам,– за-
кономерный шаг в развитии детского спорта 
в регионах нашей деятельности».

Об одном из самых престижных турниров с 
участием лучших танцевальных дуэтов мира 
рассказала «Тюменская правда». Кубок гу-
бернатора Тюменской области по спортивным 
танцам проходит уже 17 лет. «И на этот раз он 
собрал свыше 2000 участников в семи воз-
растных категориях, - пишет газета. - Самое 
пристальное внимание зрителей было при-
ковано к этапу мировой серии WDSF Open по 
стандарту и латине». 

Участники мировой серии - дуэты из Вен-
грии, Словакии, Голландии, Эстонии и России. 
Владимир Якушев в своём видеообращении 
подчеркнул значимость танцевального спорта 
для региона. В целом, по мнению участников 
турнира, Тюмень ещё раз подтвердила свой 
мировой уровень. 

Только впер¸д
Тюменская область входит в число самых 
устойчивых регионов России, сообщает ИА 
«Тюменская линия». Согласно рейтингу фон-
да «Петербургская политика», она признана 
регионом с максимальной устойчивостью. 
По итогам декабря 2016 года наша область 
набрала 8,1 балла – один из высших по-
казателей. Этому способствовали открытие 
индустриального парка «Богандинский» 
под Тюменью, завершение реконструкции 

Победители 
танцевального 
турнира 
на церемонии 
награждения

Новая 
баскетболь-
ная площадка 
оборудована 
по мировым 
стандартам 
НБА
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аэропорта «Рощино», пятое место региона 
в рейтинге энергоэффективности среди 
субъектов первой категории бюджетной обе-
спеченности Минэнерго РФ, девятое место 
Западно-Сибирского инновационного центра 
в рейтинге российских технопарков Ассоциа-
ции кластеров и технопарков, девятое место 
в экологическом рейтинге «Зелёного патруля» 
за 2016 год.

«РБК-Тюмень», ссылаясь на Тюменьстат, 
приводит следующие данные. Индекс про-
мышленного производства Тюменской об-
ласти за минувший год составил 103,9% к 
предыдущему году. Добыча полезных ис-
копаемых показала рост на 105,6%, нефти 
– на 105%. Обрабатывающие производства 
региона выросли на 103,4%.

Занимая пятое место Национального рей-
тинга состояния инвестиционного климата, 
Тюменская область не намерена останавли-
ваться на достигнутом и продолжит движение 
вперёд. Активная работа в этом направле-
нии ведётся, сказал замгубернатора Вадим 
Шумков на встрече с предпринимателями 
региона, прошедшей в формате совета по 
улучшению инвестклимата. В режиме видео-
связи в нём принимали участие муниципали-
теты, сообщает пресс-служба губернатора. В 
ходе встречи представители региональных 
департаментов и управляющей компании 
«Индустриальные парки Тюменской области» 
сообщили о мерах поддержки предпринима-
телей в 2017 году. 

В эфире телеканала «Россия 24» и на сайте 
ГТРК «Регион-Тюмень» прошла традиционная 
программа «Час с губернатором». Владимир 
Якушев ответил на вопросы жителей региона. 
Как сообщает aromashevo.online, обсужда-
лись ситуация с обилием снега нынешней зи-
мой, бюджет развития области, дороги, ЖКХ 
и экология. Губернатор сообщил, что в 2017 
году будут продолжены программы «Молодая 
семья», «Переселение граждан из ветхого и 
аварийного жилья», а также программа «Мать 
и дитя», которую тюменцы смогли оценить за 
два последних года, отдыхая по оздорови-
тельным путевкам в Черноморском районе 
Республики Крым.

«Датские» праздники
ТАСС рассказал о том, что новое подраз-
деление ТюмГУ - Школа перспективных ис-
следований - будет сотрудничать с Европей-
ским университетом. Школа перспективных 
исследований откроется в сентябре 2017 
года. Образовательная программа позволит 
студентам комплексно изучать социогумани-
тарные дисциплины, включая их пересечения 
с информациоными технологиями и биологи-
ей. При этом у студентов будет возможность 
свободно выбирать десятки уникальных 
элективных курсов.

А вот те, кто уже получил образование и 
работает по специальности, вполне могут 
позволить себе расслабиться. Телекомпания 
«Регион-Тюмень» побывала на традицион-
ном балу молодых педагогов, прошедшем в 
Тюмени. «Ещё недавно - студенты, а нынче - 
педагоги школ и детских садов, - говорится в 
сюжете. - На таком грандиозном мероприятии 
большинство молодых специалистов вальси-
руют впервые, но усердные репетиции даром 
не прошли. Вместо строгого костюма учителя 
- пышное платье, а вместо указки в руке - 
рука партнёра. Добрую традицию в духе ста-
рых времён воплощают уже пятый год. В этот 
раз фестиваль-бал приурочили сразу к двум 
событиям: Татьяниному дню и Году экологии. 
Продемонстрировать свои хореографические 
навыки на паркет вышли 35 пар».

Бывший губернатор Ямало-Ненецкого 
автономного округа, член Совета Федерации 
Юрий Неёлов посвятил уникальную выставку 
своих голубей 100-летию Великой россий-
ской революции и собственному 65-летию, 
которое будет отмечать нынче. 

Заместитель губернатора Тюменской об-
ласти Владимир Чейметов отметил, что в по-
следние годы выставка голубей из коллекции 
Юрия Неёлова традиционно открывает весь 
выставочный год.

«Когда я впервые три года назад при-
нимал участие в открытии такой выставки, 
я был очень удивлён количеством людей, 
увлечённых этим замечательным делом, – 
голубеводством», - приводит его слова ИА 
«Тюменская линия». 

Выставка действительно привлекла боль-
шое количество голубеводов Урала и Сибири. 
Приехали голубеводы из Кургана, Омска, Че-
лябинска, Екатеринбурга, Красноярска. Как 
пишет 72.ru, питомник голубей Неёлова на 
сегодняшний день является лучшим в России 
и одним из лучших в Европе. В тюменском 
Выставочном центре на несколько дней по-
селились более 500 голубей 40 пород и раз-
новидностей. Посетить выставку тюменцы 
и гости города могли абсолютно бесплатно. 

Юрий Неёлов
с детства 

увлекается 
разведением 

голубей. 
Сейчас в его 

питомнике 
около 1,5 

тысячи птиц
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ТЕКСТ   Аркадий  КУЗНЕЦОВ

З

Законотворчество и практический опыт

ДЕПУТАТ
ВАЛЕЕВ

ЕМЛЯКИ выдали ему мандат доверия 
для работы в нынешнем созыве, надо 
полагать, благодаря тому, что Эрнест Аб-
дулович никогда не терял связи с Тюме-

нью. Недавно он проводил здесь очередную 
встречу с избирателями и согласился дать 
эксклюзивное интервью журналу «Сибирское 
богатство».

– Несколько лет назад вы оставили работу 
в органах прокуратуры для того, чтобы на-
чать представлять интересы людей в депу-
татском статусе. Есть ли отличия и общие 
моменты у этих направлений деятельности?

 – Наверное, мне было намного проще и 
легче, чем многим из депутатов, потому что 
вся моя жизнь связана с правом и законо-
дательством. Работая в правоохранительных 
органах с 1974 года, я хорошо знал законы 
СССР и Российской Федерации, понимал все 
достоинства и недостатки складывающейся 
правовой системы России, пробелы в за-
конодательстве, которые влекут за собой 
нарушения прав граждан. Именно несовер-
шенством законодательства объясняются 
все недостатки, которые у нас проявились в 

годы реформ. В Государственную Думу я шёл 
с чётким пониманием того, над какими про-
блемами мне следует работать. Переход из 
структур исполнительной власти в законода-
тельную вызывает определённые сложности, 
ведь характер работы полностью меняется. 
Тем не менее для меня адаптация произошла 
достаточно просто, я не испытывал больших 
сложностей, ведь с первых дней работы в 
парламенте занимался близким для меня де-
лом: созданием нормативно-правовой базы 
деятельности правоохранительных органов 
и в целом законодательством, связанным с 
обеспечением безопасности государства. 

С 2006 года по инициативе политического 
руководства страны началось формирова-
ние законодательства по противодействию 
коррупции, были ратифицированы междуна-
родные документы – в том числе конвенции 
ООН и совета Европы. Уже работая проку-
рором Тюменской области и заместителем 
Генерального прокурора, я инициировал ряд 
предложений, которые необходимо принять 
для усиления борьбы с коррупцией. Поэтому 
в целом вся моя законотворческая деятель-
ность являлась логическим продолжением 
всей моей прошлой работы. 

– Пришлось ли как-то менять своё от-
ношение к жизни и людям после смены вида 
деятельности? Всё-таки прокурор в общем 
представлении суровая фигура…

– Это неправильное представление. Дей-
ствительно, в советское время в силу того, 
что вся собственность была государственной, 
больший крен был на карательную сторону, 
а прокурор воспринимался прежде всего как 
государственный обвинитель. Но, начиная с 
89-го года, когда началась работа над новым 
законом о прокуратуре, и до 93-го года кон-
цепция прокурорского надзора в принципе 
изменилась. Хотя и в советское время мы как 
руководители предварительного следствия 
должны были не только собирать данные, 
уличающие лиц, виновных в нарушении за-
кона, но и восстанавливать права невинов-
ных. Ну а уже в новой России защита прав 
граждан стала практически одной из главных 
функций прокуратуры, её правозащитная 
деятельность сегодня вообще играет главную 
роль. Это практически единственный орган 
власти, где люди без должного материального 
достатка могут получить бесплатную юриди-
ческую помощь. 

Сегодня прокуратура занимается решени-
ем проблем практически во всех областях, 
в том числе проводит громадную работу по 
взысканию заработной платы. Главное в том, 
что надзор за исполнением законов помогает 
узнать, насколько недостатки в законода-
тельстве мешают нормальному развитию 
государства и защите прав граждан. Все 
неурядицы в нашей стране происходят из-за 

Среди депутатов, представляющих наш регион в 
Государственной Думе, тюменцам хорошо известно 
имя Эрнеста Валеева, долгое время возглавлявшего 
областную прокуратуру 
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этого. После распада СССР мы практически 
оказались в пустом правовом поле, эконо-
мические отношения были уже совершенно 
другими, а страной продолжали управлять, 
руководствуясь законами Советского Союза, 
нормативными актами, принятыми ещё в 
30-е годы. Именно отсутствие законов было 
причиной той приватизации, которую на-
зывают «бандитской». Люди не могли найти 
защиты от произвола, поскольку не было 
достаточной регламентации прав и обязанно-
стей чиновников, регламента действий всех 
государственных структур. Практически мы 
жили, как очень часто говорят, «по понятиям». 
Законы, уголовные в частности, принятые 
в советское время, в экономическом блоке 
практически не действовали – началось 
растаскивание собственности самыми 
разными способами, а ответственности 
за это, установленной в уголовном зако-
нодательстве, не существовало. Поэтому 
когда я шёл в Госдуму, то для себя чётко 
представлял и знал, что необходимо 
сделать для создания нормаль-
ной нормативной системы 
России.

– Вы представляете 
Тюменскую область в ГД 
уже второй созыв подряд, 
Не могли бы вы вспом-
нить последние три за-
конопроекта, которые 
кажутся полезными для 
людей и которые про-
шли одобрение на всех 
уровнях?

– Уже в этом созыве 
прошли 11 законопро-
ектов, по трём из ко-
торых я был автором, 
а по остальным вносил 
серьёзные поправ-
ки. Недавно мы рас-
сматривали в первом 
чтении президент-
ский законопроект, 
который готовился мной 
в комитете и был представ-
лен на пленарном заседании: 
о внесении изменений в закон 
о противодействии коррупции. 
Создаётся механизм контроля со-
ответствия расходов и доходов лиц, находя-
щихся на муниципальной службе. Ещё в 2014 
году мы приняли нормы, по которым установ-
лены единые стандарты антикоррупционного 
поведения не только для государственных 
служащих, одни и те же правила контроля 
расходов и доходов с 1 января 2015 года 
действуют и для всех муниципалов. Тогда 
же установили ограничения, если граждане 
вносят недостоверные сведения или от-

казываются от представления декларации: 
следует увольнение с должности, а для всех 
депутатов это влечёт досрочное прекращение 
полномочий. 

Но, создав эти требования, мы столкнулись 
с трудностями в их реализации – по действую-
щему закону для получения деклараций и про-
верки их достоверности должна создаваться 
комиссия. Представьте муниципалитет где-
нибудь в Муллашах, где объективно нет такой 
возможности. Закон передаёт эти полномочия 
высшим должностным лицам исполнительной 
власти, проще говоря – губернаторам. Им 
сдаются все декларации при поступлении на 
работу, аппарат губернатора их проверяет и 
принимает решение принять на работу или 
отстранить от должности. Таким образом, мы 
создали реальный механизм контроля анти-
коррупционного законодательства. 

Второй важный момент в этом законе – его 
прежние формулировки практически запре-
щали лицам, находящимся на государствен-
ной и муниципальной службе, участвовать 
в политических партиях и общественных 
организациях. С учётом позиции послания 
Президента по повышению роли обществен-
ных организаций и гражданского общества в 
управлении государством мы вносим измене-
ния, по которым государственные служащие 
могут участвовать в деятельности обще-
ственных и некоммерческих организаций, 
например жилищных, строительных и дачных 
кооперативов. Единственное условие – это 
должно делаться на безвозмездной основе и 
с согласия нанимателя: руководитель должен 
знать, чем занимаются его подчинённые. Сня-
ты все ограничения на работу и руководство 
в политических партиях. Кроме того, внесены 
существенные технические изменения юри-
дического характера: ограничения и запреты 
по антикоррупционному законодательству 
могут быть прописаны лишь в трёх законах – 
о противодействии коррупции, соответствии 
расходов и доходов, запрете иметь ценности 
на зарубежных счетах и пользоваться ино-
странными финансовыми инструментами. 
Важность этих новелл в том, что когда не 

Депутат Государственной Думы ФС РФ VI и VII созывов. Член фракции 
«Единая Россия». Родился 7 апреля 1950 г. в д. Новый-Камай Агрызского 
района Татарской АССР. Окончил Свердловский юридический институт. 
Трудовую деятельность начал в 1967 г. электрообмотчиком на меха-
ническом заводе г. Ижевска. С 1974 г. работал в органах прокуратуры. 
С февраля 1993 г. – прокурор Тюменской области. 2 февраля 2007 г. 
решением Совета Федерации Федерального Собрания РФ назначен на 
должность заместителя Генерального прокурора РФ. Государственный 
советник юстиции 1 класса Заслуженный юрист РФ. Награждён орде-
нами Почёта, «За заслуги перед Отечеством» IV степени, нагрудным 
знаком «Почётный работник прокуратуры РФ». 

БИОГРАФИЧЕСКАЯ  СПРАВКА
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был очерчен чёткий круг запретов, это могло 
привести к их расширенному толкованию. 

Одновременно мы работали над другим 
законом, который уже прошёл второе чтение:  
создаётся реестр лиц, уволенных с госу-
дарственных и муниципальных должностей 
в связи с утратой доверия. Родина должна 
знать своих «героев», чтобы не получилось 
так: уволен за утрату доверия, переехал на 
другую территорию и устроился на такую же 
должность. 

5 декабря 2016 года Президент утвердил 
доктрину информационной безопасности. 
Проблема защиты информации существовала 
всегда: когда мы с вами жили ещё в прошлом 
веке и все носители были бумажные, суще-
ствовали правила обращения с документами 
для служебного пользования и грифами 
секретности. Одним из первых законов уже 
в новой России в 1991 году был закон об ин-
формации и информационных технологиях. 
Дальше начали бурно развиваться компью-
терные технологии, они проникли во все 
сферы жизни, и каждый человек может на 
себе ощутить последствия их незаконного 
использования. Если в 2011 году было вы-
явлено 4,5 миллиона компьютерных атак, то 
в прошлом году их выявлено больше 70 мил-
лионов. Это атаки на банковские структуры, 
мошенничество с кредитными карточками и 
многое другое. Кроме того, технологические 
процессы сегодня тоже контролируются ком-
пьютерными системами, атаки на них могут 
привести к нарушению работы и печальным 
последствиям. Известен факт компьютерной 
атаки на иранский ядерный центр в 2010 
году. Так же могут разрушить работу атомной 
электростанции, а атака на учреждение здра-
воохранения может привести к человеческим 
жертвам. 

Есть ряд сфер, которые называются кри-
тическими в силу их важности, в том числе 
здравоохранение, транспорт, связь, химиче-
ская и металлургическая промышленность, 
ракетные технологии и другие. Разработан 
законопроект «О безопасности критической 
информационной инфраструктуры», который 
мы приняли в первом чтении, важность кото-
рого сложно переоценить. В нём прописыва-
ются обязанности государственных органов, 
перечисляются требования для обеспечения 
информационной защищённости, создаётся 
реестр объектов, которые должны беспере-
бойно функционировать. 2 февраля состоял-
ся большой форум, посвящённый вопросам 
информационной безопасности, где я был 
председателем оргкомитета. Мы собирали 
представителей 60 регионов, все заинтере-
сованные министерства, организации, зани-
мающиеся информационными технологиями. 
Более полутора тысяч участников обсуждали 
доктрину информационной безопасности 

и вопросы обеспечения бесперебойной 
деятельности критических информационных 
структур. Это пример реализации связи с 
исполнительными структурами – после при-
нятия закона в первом чтении идёт внесение 
поправок, мы учитываем все предложения, 
рассматриваем, обсуждаем и, возможно, 
будем использовать для изменений в законе. 

– Ваш комитет в Думе занимается, прежде 
всего, вопросами безопасности. Вы намерен-
но выбрали это направлением депутатской 
деятельности?

 – В депутаты идут люди самых разных про-
фессий, и это правильно, ведь они должны 
представлять все социальные группы. Комите-
ты формируются по профессиональному при-
знаку, по крайней мере, их возглавляют люди, 
обладающие определёнными знаниями в той 
или иной отрасли. Работа комитетов станет 
бессмысленной, если законотворцы не будут 
учитывать практический опыт. Поэтому мой 
выбор, безусловно, был неслучаен. В ведении 
нашего комитета – деятельность правоохра-
нительных структур и специальных служб. 

– Комитет по безопасности – многопар-
тийный. Легко ли удаётся найти компромисс 
с коллегами в решении каких-либо вопросов? 

– У нас все комитеты многопартийные, и 
в каждом из них есть представители всех 
парламентских партий. Более того, было по-
желание Президента, и Дума приняла такое 
решение: несмотря на то, что «Единая Россия» 
обладает конституционным большинством, 
руководство половины комитетов отдали 
оппозиционным партиям, хотя из пропорции 
голосов оппозиция могла получить в лучшем 
случае 2-3 комитета. 

На сегодня действительность такая, что 
вопросы безопасности и противодействия 
коррупции поддерживаются всеми пар-
тиями. У нас не было ещё таких ситуаций, 

Эрнест Валеев:
– Я не в том 
возрасте, чтобы 
заново зараба-
тывать 
себе имидж, – 
я занимаюсь 
конкретной 
деятельностью, 
законами
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когда решения, принимаемые комитетом, 
были бы неконсенсусными. Есть моменты, 
которыми грешат оппозиционные партии в 
силу их природы – нередко они выходят с 
законодательными инициативами, которые 
явно не будут приняты сегодня. Но им важно 
обозначить, что «мы предлагаем, а власть 
отвергает, поэтому дела идут плохо». 

Например, мы ратифицировали конвенцию 
о противодействии коррупции, в которой 
есть двадцатая статья, в которой предлага-
лось государствам-участникам рассмотреть 
возможность введения ответственности 
за незаконное обогащение с учётом своей 
правовой системы и Конституции. При этом 
обязанность доказывания, что средства 
законные, лежит на гражданине. В нашей 
же Конституции существует презумпция 
невиновности, и обязанность доказывания 
лежит на государстве. У нас есть 65 соста-
вов в УК РФ, которым мы склонны дать от-
ветственность за коррупционное деяние, а 
незаконное обогащение является следствием 
этих деяний.  Так что устанавливать допол-
нительную ответственность за последствия 
бессмысленно и противоречит Конституции. 
Мы создали антикоррупционный механизм в 
пределах уголовной системы: в гражданско-
правовом порядке незаконное обогащение 
взыскиваем в пользу государства, при этом 
не нарушаем свою Конституцию и выполняем 
обязанности по конвенции. Но раз в квартал 
оппозиционные партии вносят поправку о 
ратификации её 20 статьи. Естественно, каж-
дый раз подобную инициативу мы отклоняем.

Второй момент, который сейчас очень 
обсуждается, – конфискация. В советском 
законодательстве эта мера определяется 
как мера наказания за совершённое кор-
рупционное преступление. Когда принимали 
Уголовный кодекс в 1997 году, конфискация 

была исключена из него – это был период 
бурной демократизации и оппозиционного 
парламента. В современном УК есть статья 
104, то есть конфискация, но уже не как мера 
наказания, а обращения в доход государства 
имущества, приобретённого преступным пу-
тём. Причём не только когда имущество есть у 
обвиняемого, но и у тех, кому он его передал. 
Институт конфискации существует, но обя-
занность следственных органов – доказать, 
что оно добыто незаконным образом. Если не 
сумели доказать – извините, проблема, ско-
рее, лежит в правоприменительной сфере…

Интересный момент: «Единая Россия» 
имеет большинство в Государственной Думе 
только третий созыв, и именно при ней 
были приняты законы антикоррупционной 
направленности. До этого все 90-е годы их 
отклоняли.

– Есть у людей такой стереотип, согласно 
которому депутаты ГД ничем не нагружены, 
собираются несколько раз за месяц, быстро 
что-то обсуждают и расходятся. 

– Хочу привести такой пример. Возьмём 
обычный класс начальной школы – спустя 
какое-то время он расслаивается на отлични-
ков, ударников и разгильдяев. В пятом классе 
их объединяют, отбирают вроде бы самых 
лучших, однако через какой-то промежуток 
времени снова происходит это деление по 
той же схеме. Система активных, менее ак-
тивных и пассивных присутствует и в работе 
парламента. Основная законотворческая 
работа идёт в кабинетах и комиссиях, а то, 
что обычно показывают СМИ, – это пленарные 
заседания. На них обсуждаются законопро-
екты, разработанные комитетом, прошедшие 
экспертизы, получившие отзывы от заинте-
ресованных структур и правительства. На 
пленарном заседании депутат только докла-
дывает, и парламент голосует – принять или 
не принять. Это окончание большой работы, 
которая долго велась до этого. Зачастую, вы-
ступая на пленарных заседаниях, некоторые 
депутаты лишь хотят обратить внимание на 
себя, обсудить вопрос, который им интере-
сен. Иначе СМИ тебя могут и не заметить, а 
если высказал что-нибудь этакое… Увы, сам 
характер политической деятельности требу-
ет, чтобы тебя заметили. 

В прошлых созывах в зале зачастую было 
очень мало депутатов, хотя это не означает, 
что они не работали в это время. Фракционная 
структура предполагает, что до выхода на 
пленарное заседание закон обсуждается на 
фракции и вырабатывается позиция – под-
держивать его или нет. Все депутаты голосуют 
исходя из партийной дисциплины. При такой 
ситуации присутствие в зале было не так 
существенно, но на имидже Думы это, конеч-
но, сказывалось не очень хорошо. Поэтому 
в начале седьмого созыва были приняты 

Всегда 
интересы 
службы
и людей, 
которые 
попали 
в трудную 
жизненную 
ситуацию, 
ставил 
главной 
задачей 
для себя

главное
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новые правила голосования, установлена 
ответственность за отсутствие на пленарных 
заседаниях, отменили голосование по дове-
ренности, и сегодня зал практически полон. 

Состав очень серьёзно обновился. В 
прежние созывы многие шли за статусом, 
который давал иммунитет от судебного 
преследования. Некоторые шли, чтобы 
защитить свой бизнес, получить дополни-
тельные преференции, хотя не были за-
интересованы в законотворческой работе. 
Сейчас иммунитет перестал работать – во 
всех случаях, когда были уголовные дела 
на депутатов, Дума прежнего созыва давала 
согласие на привлечение к ответствен-
ности. Мы последовательно претворяем 
в жизнь принцип «закон один для всех». 
Депутатов отбирали через сито предвари-
тельного голосования, пришли молодые и 
инициативные люди, заинтересованные в 
работе, – это видно по сегодняшнему об-
суждению законопроектов.

Есть примерно треть депутатского корпуса, 
которая «пашет» – работают над законопро-
ектами, организацией работы Думы и т. д. 
Есть ряд депутатов, которые занимаются ор-
ганизацией партийной работой. Она связана 
с выездом на территории – работа депутата 
не исчерпывается сидением на заседаниях. 
Конечно, есть и те, кто всеми силами стара-
ется просто привлечь к себе внимание. Что 
касается меня, я не в том возрасте, чтобы 
заново зарабатывать себе имидж, – я зани-
маюсь конкретной деятельностью, законами, 
и не только теми, которые сам докладываю на 
комитете, но и всеми, которые готовит Дума. 

– Вы удовлетворены итогами выборов и 
той поддержкой, которую вам оказало на-
селение Тюменской области?

– Безусловно, есть авторитет региональ-
ной власти и лично губернатора, представ-
ляющего партию «Единая Россия», авторитет 
партии в регионе, а я шёл по её рекомендации 
и при поддержке. Это сыграло значительную 
роль. Но надо учесть, что я практически 40 

лет проработал в Тюмени, в районах, об-
ластной прокуратуре, много лет руководил 
ею и все эти годы пытался решать проблемы 
людей. Думаю, та модель поведения, которой 
я следовал, создала мне определённую репу-
тацию. Ко  мне приходят граждане и говорят: 
«В таком-то году вы мне помогли, я опять 
пришёл со своей бедой…» Я не помню этого 
человека, а он помнит… Всегда интересы 
службы и людей, которые попали в трудную 
жизненную ситуацию, ставил главной зада-
чей для себя. Выбор меня – это оценка всей 
моей предыдущей работы. Я был приятно 
удивлён, что люди меня помнят. 

– Если бы ваш внук в будущем решил стать 
депутатом, одобрили бы вы этот шаг? Или 
же не каждый человек и не с любым харак-
тером подойдёт на эту роль? 

– Хотя среди депутатов сейчас много мо-
лодых людей, инициативных и, безусловно, 
образованных, моё убеждение – что в де-
путаты должен идти человек, обладающий 
и жизненным и профессиональным опытом. 
Тогда он будет полезнее при создании правил, 
по которым всем нам жить, – депутаты занима-
ются именно этим. Приход в законодательное 
собрание совсем молодых людей, у которых, 
кроме энтузиазма, ещё мало что есть, мне 
кажется не совсем правильным. 

Что касается детей – у меня вся семья 
юристы. Жена была судьёй много лет, сейчас 
в отставке. Сын имеет юридическое и экономи-
ческое образование, сейчас работает в Феде-
ральной службе безопасности, заместителем 
начальника управления на Камчатке. Дочь ра-
ботала в прокуратуре, сейчас член областного 
суда. Они выбирали профессию, оглядываясь 
на наш опыт, но тем не менее самостоятельно. 
Внукам сейчас я бы вряд ли стал настаивать, 
чтобы они выбрали именно эту профессию. 
Одному из них сейчас 12 лет, он рано научился 
готовить, любит смешивать всякие «инградиен-
ты», как он их называет. Недавно он был у нас 
в гостях и заявил: «Я хочу быть поваром!». Ну, 
посмотрим, время покажет.

Сфера 
ответственно-
сти депутата: 
от спорта 
высших 
достижений 
до житейских 
проблем 
земляков
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ТОРЖЕСТВЕННОЙ церемонии его открытия 
приняли участие полномочный пред-
ставитель президента РФ в Уральском 
федеральном округе Игорь Холманских, 

министр транспорта Российской Федерации 
Максим Соколов, президент корпорации 
«АЕОН» Роман Троценко, генеральный дирек-
тор ООО «Новапорт» Сергей Рудаков и все три 
губернатора «тюменской матрёшки». 

Максим Соколов подчеркнул, что эта цере-
мония – долгожданное мероприятие, путь к 
которому продолжался несколько лет. 

– С запуском обновлённого аэропорта «Ро-
щино» вся авиационная отрасль России по-
лучает новый импульс для развития, – заявил 
министр. – Убеждён, что сейчас мы сможем 
нарастить объём международных перевозок 
и увеличить количество новых направлений. 
Само здание – современное, красивое и ком-
фортное, оснащённое новейшими системами 
безопасности. Но главное – оно удобно для 
пассажиров.

– Аэропорт «Рощино» по праву можно счи-
тать стратегическим при освоении районов 
Крайнего Севера и арктической зоны, – до-
полнил Игорь Холманских. – Развитие терри-
торий Тюменской области, Югры и Ямала не-
мыслимо без применения авиации. «Рощино» 
станет одним из узловых аэропортов России. 
Ведутся работы над расширением маршрутов 
межрегионального сообщения, уже многое 
сделано для улучшения качества обслужива-
ния и комфорта пассажиров. Всё это позволит 
повысить авиационную мобильность жителей, 
наладить более тесные экономические связи 
с регионами РФ и зарубежными странами.

ВОЗДУШНЫЕ 
ВОРОТА В МИР

ТЕКСТ   Марина  ГОРДИЕНКО

В

Тюмень расширяет географию 
и объёмы аэроперевозок

Новое лицо Тюмени
По мнению губернатора Тюменской области 
Владимира Якушева, капитально отремонти-
рованный аэровокзальный комплекс позволит 
улучшить инвестиционный климат и даст но-
вый импульс развитию экономики.

На пресс-брифинге Владимир Якушев под-
черкнул, что транспортная инфраструктура 
– это важная составляющая любого региона, 
а красивый аэропорт – лицо любого города. 

– Тюмень получила совершенно новое лицо. 
В любом инвестиционном процессе важно 
время, это главный ресурс. Новые авиацион-
ные ворота нашей областной столицы помогут 
привлекать инвесторов, – считает он.

– Мы приступили к реализации этого про-
екта, потому что здесь находится основная 
база авиакомпании «Ямал», – рассказал гу-
бернатор Ямало-Ненецкого автономного окру-
га Дмитрий Кобылкин. – Мы продолжаем её 
развивать: за время базирования в аэропорту 
«Рощино» авиакомпания в три раза увеличила 
мощность. Это первая причина. Вторая – здесь 
живёт большое количество ямальцев, здесь 
учатся наши студенты. 

Губернатор Ханты-Мансийского автономно-
го округа-Югры Наталья Комарова отметила, 
что годовой объём перевозок тюменского 
аэропорта составляет около 1,5 млн человек, 
и его десятую часть формируют югорчане.

Масштабная реконструкция аэропорта 
«Рощино» продолжалась четыре года. 
И вот поистине историческое событие 
свершилось: обновлённый аэровокзал, 
отвечающий самым современным тре-
бованиям, начал свою работу

Максим 
Соколов, 
Игорь 
Холманских, 
Дмитрий 
Кобылкин, 
Наталья 
Комарова
и Владимир 
Якушев 
на церемонии 
открытия
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– Безусловно, мы заинтересованы в том, 
чтобы наши жители получили качественные 
услуги, и «Рощино» соответствует всем тре-
бованиям, – констатировала она.

Сядем даже в непогоду
Реконструкция аэропорта началась в 2012 году. 
Она проходила в два этапа. Первый – строи-
тельство инженерной инфраструктуры – за-
вершился в 2014 году, второй – реконструкция 
самого здания аэровокзала, привокзальной 
площади и перрона – закончился в декабре 
прошлого года.

Сейчас площадь аэровокзала увеличилась 
более чем в четыре раза и составляет свыше 
27 тыс. кв. м. Пропускная способность вы-
росла в два с половиной раза – с 250 до 600 
пассажиров в час. 

Изменения заметны уже на входе в здание: 
несколько пунктов контроля, самое совре-
менное оборудование. В зале – пятнадцать 
стоек регистрации вместо шести. Значит, не 
будет никаких очередей даже в самые горячие 
туристические сезоны. 

Инновации наблюдаются и в зоне предпо-
лётного досмотра. Помимо обычных рамок ме-
таллоискателя здесь установлен безопасный 
микроволновой сканер. Выкладывать вещи из 
карманов не требуется, что экономит время. 
Достаточно просто поднять руки. Аппарат 
сканирует человека и «видит» все предметы, 
находящиеся при нём. Так, наручные часы, к 
примеру, выглядят как жёлтые квадратики. 

Раньше, как многие помнят, путь на посадку 
от старого терминала до самолёта пролегал 
прямо по лётному полю. Пассажиры доби-
рались до воздушного судна пешком либо на 
автобусах. Теперь для этих целей есть пять 
комфортабельных телескопических трапов. 
Особенно это важно для пассажиров между-
народных рейсов. К примеру, когда вылетаешь 
из Сибири в жаркие страны типа Вьетнама или 
Таиланда. 

В аэропорту работает несколько эскалато-
ров, ходят лифты. Уделено внимание пассажи-
рам с ограниченными возможностями – для 
них установлены специальные подъёмники. 
Особую зону выделили и для маленьких го-
стей. Открыта комфортабельная комната ма-
тери и ребёнка, где предусмотрены игровая 
зона, спальная зона и столовая.

Расширены зоны ожидания, пограничного 
и таможенного контроля. Организована от-
дельная трансфертная зона для пересадки 
пассажиров с рейса на рейс. 

Дополнительно проведён капитальный 
ремонт искусственной взлётно-посадочной 
полосы и рулёжных дорожек. Аэропорт «Ро-
щино» стал первым в России, принимающим 
самолёты с использованием спутниковых 
навигационных систем GPS/ГЛОНАСС. В на-
стоящее время разрабатывается проектная 
документация по реконструкции ещё одной 
взлётно-посадочной полосы, что позволит 
сократить число уходов на запасной аэродром 
при неблагоприятных погодных условиях.

Летай – не хочу
Глобальная реконструкция воздушной гавани 
Тюмени позволяет осваивать новые направ-
ления и укреплять старые. Как сообщил пре-
зидент компании «АЕОН» Роман Троценко, в 
течение ближайших пяти лет пассажиропоток, 
по прогнозам, будет ежегодно увеличиваться 
на 6–8%. 

Как уже говорилось выше, по итогам про-
шлого года пассажиропоток «Рощино» соста-
вил более 1,5 млн человек, что на 8,7% больше, 
чем в 2015 году. Маршрутная сеть аэропорта 
насчитывала 49 регулярных и чартерных 
направлений, из них одиннадцать междуна-
родных и 38 внутренних. Рейсы выполняла 
71 авиакомпания, 20 из них работали на ре-
гулярной основе. Прирост пассажиропотока 
произошёл за счёт увеличения рейсов на 
московском и южном направлениях, за счёт 
открытия новых межрегиональных направ-
лений и увеличения частоты полётов по про-
грамме софинансирования с правительством 
Российской Федерации.

Количество 
стоек 
регистрации 
увеличилось 
в 2,5 раза

К услугам 
пассажиров 

с детьми – 
комната 
матери 

и ребёнка
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В этом году география полётов и объёмы 
аэроперевозок существенно расширятся. 
Так, «Атлас Глобал» в марте начнёт летать в 
Стамбул, в апреле – в Анталью, «Алинэйр» от-
правится в Салоники. Предусматривается уве-
личение рейсов на московском направлении, 
открытие рейсов «S7 Airlines» в Новосибирск и 
авиакомпаний «ЮТэйр», «Ямал», «Оренбуржье» 
в другие города России.

Также рассматривается возможность запу-
ска рейсов в Казахстан (Астана, Алматы), Кир-
гизию (Бишкек, Ош) и Китай (Урумчи, Пекин).

Уже в 2017 году аэропорт «Рощино» плани-
рует перевезти более 1,7 млн пассажиров. А в 
ближайшие восемь лет управляющая компа-
ния «Новапорт» намерена нарастить годовой 
пассажирооборот до отметки в три миллиона 
человек. 

Недавно Владимир Якушев провёл очеред-
ное совещание, в ходе которого обсуждалась 
география полётов из тюменского аэропорта. 
Как сообщили в пресс-службе областного 
правительства, губернатор Тюменской об-
ласти дал поручение обеспечить устойчивую 
авиасвязь с Ямалом и Югрой и по итогам со-
вещания направил письмо руководителю Фе-
дерального агентства воздушного транспорта 
Александру Нерадько о готовности региона 
софинансировать за счёт областного бюджета 
девять межрегиональных маршрутов.

Автобусом в аэропорт
А на заседании президиума регионального 
правительства рассмотрено выполнение по-
ручения губернатора по организации пере-
возки пассажиров до аэропорта «Рощино» 
автобусами. Как доложил глава администра-
ции Тюмени Александр Моор, с 3 декабря 
прошлого года организовано движение в 
экспресс-режиме автобусного маршрута 
№10 «Аэропорт Рощино – железнодорожный 
вокзал – автовокзал». Остановки осущест-
вляются на основных пересадочных узлах и 
пассажирообразующих остановочных пунктах 
(Дом обороны, Центральный рынок/Сквер им. 
Немцова, Площадь памяти/Гостиница Восток, 
ДК Строитель). Время движения в пути от «Ро-
щино» до автовокзала – примерно 45 минут. 

На маршруте задействовано восемь авто-
бусов марки «МАЗ-206» вместимостью 72 пас-
сажира. Из аэропорта автобусы отправляются 
с 04:30 до 22:30 через каждые полчаса. От 
автовокзала – с 04:20 до 21:45 с интервалами 
от 20 до 40 минут.

В настоящее время рассматривается вопрос 
замены автобусов на более вместительные и 
комфортные, с дополнительными опциями: 
стеллажами для багажа в салоне и сиденьями 
повышенной комфортности. Кстати, планиру-
ется, что все автобусы этого маршрута снару-
жи будут оформлены в едином стиле. 

В обновлённом 
аэровокзале для 
путешествен-
ников созданы 
комфортные 
условия
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ОГЛАСНО ГАЗЕТЕ «Тобольские губернские 
ведомости», село Шаблыкино появилось 
на карте Ишимского уезда в июне 1895 
года. 189 семей переселились в Сибирь 

из Карачевского уезда Орловской губернии. 
Крестьяне знали, куда идут, поскольку име-

ли хороший отзыв от ходоков об этих лесах 
и землях. С прошением на высочайшее имя к 
Наследнику, будущему императору Николаю II, 
отправили Степана Огневского. Но заветную 
подпись «Разрешено» получили только через 
два года. Журнал «Тобольского губернского 
Совета по крестьянским делам» за 5 августа 
1915 года сообщает, что в Сибирь двинулись 
за счёт министерства финансов – по общему 
проездному билету за 6442 рубля 38 копеек 
– от станции Карачи до станции Петуховской. 
Долг этот жители уже сибирского села начнут 
погашать через три года – в течение десятиле-
тия – срочными, в равных частях, ежегодными 
платежами. 

 Название селу в Приишимье дали как и 
у бывшего родного на Орловщине – Шаблы-
кино, хотя, казалось, вспоминать там было 
нечего, ведь все были крепостными поме-
щика Блохина. Быстро подняли целину под 
хлеба, село бросились укреплять. В 1897-1904 
годах построили церковь во имя Святой ве-
ликомученицы Екатерины на пожертвования 
И.С.Никитина, откликнувшегося на призыв 
цесаревича Николая Александровича о сборе 
средств на храмы и школы в Сибири. В 1937 
году храм был частично разрушен, но в целом 
селяне его сохранили, иконы, не дав на пору-
гание, разобрали по домам. Благословением 
ишимского священника игумена Евтихия при 
участии самих жителей храм во имя Святой 
великомученицы Екатерины восстановлен и 
с 1990 года действует.

И об образовании жители заботились. В 
1905 году открыли церковно-приходскую 
школу, в 1910 году возвели для неё отдельное 
здание. В 1932 году появилась начальная шко-
ла, затем семилетняя. С 1941 по 1950-е в селе 
действовал детский дом. В 1953 году и вовсе 
отличились: при школе была оборудована 
единственная в округе географическая пло-
щадка – детская метеостанция. В 1959 году на 
территории Шаблыкинского сельсовета было 
восемь школ.

 В 1976 году введено в строй здание Шаблы-
кинской средней школы. В годы перестройки 
под одной крышей этого школьного здания 
были объединены Дом культуры, сельская 
библиотека, почтовое отделение. Но случилось 
непредвиденное: в ноябре 2014 года частичное 
обрушение здания заставило срочно вносить 
коррективы в социальную инфраструктуру 
поселения. К этой поре уже завершил свою 
летопись и совхоз «Шаблыкинский», до 2000 
года специализировавшийся на откорме и до-
ращивании крупного рогатого скота и свиней. 
Высоких зерновых урожаев в хозяйстве на 
семи тысячах гектаров, к сожалению, никогда 
не получали. 

По признанию главы Шаблыкинского 
сельского поселения Елены Смирновой, в на-
стоящее время поселение не самое богатое 
в Ишимском районе, на его территории нет 
важных государственных объектов, крупных 
предприятий, поэтому многое из того, что 
вписано в историю, сохранить в новых эко-
номических условиях не удалось.

ТЕКСТ   Людмила  МАРИКОВА

С

Именно малая родина -
источник патриотизма
В старинном сибирском селе Шаблы-
кино на бюджетные средства Ишим-
ского района построен модульный 
сельский клуб

НОВОСЕЛЬЕ -
СОБЫТИЕ  ГОДА

Заместитель 
председателя 
областной Думы 
Виктор Рейн 
на празднике
открытия
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Опора на личное 
– В целом же всё-таки похвалю наших жи-
телей, – продолжает Елена Смирнова. – Есть 
искренне любящие село, целеустремлённые, 
творческие, неравнодушные, в любых услови-
ях – работящие. Многие вынуждены работать 
за пределами территории. Основной вид за-
нятости, главный источник доходов – личные 
подсобные хозяйства. Их на территории – 410. 
Селяне выращивают картофель, другие овощи 
– для себя и на продажу. В двадцати одном 
хозяйстве содержат пять и более коров.

Развитию подворий помогает кредитова-
ние в кооперативе «Сибиряк». Средства ис-
пользуются по назначению на приобретение 
сельскохозяйственных животных, кормов и 
сельхозтехники.

На территории нет проблем с реализацией 
молока из личных подворий. Закуп со сво-
евременными расчётами ведёт кооператив 
«Перспектива» (с. Маслянка). Самые активные 
сдатчики (более 10 тонн молока в год): Аблай 
Тлеубердин, Биккижан Исалимов, Кайниш 
Тулепергенова, Марат Таурбаев, девять тонн – 
Евгения Тропина, семь – Наталья Редозубова. 

Елена Смирнова подчёркивает, что жители 
сельского поселения занимают активную 
жизненную позицию, не проявляют ижди-
венческих настроений, своими силами обе-
спечивают материальное благосостояние: 
с каждым годом увеличивают количество 
автомашин, сельхозтехники, заводят воду в 
жилые дома, строят тёплые туалеты, приоб-
ретают современную бытовую технику. 

Село и вправду всегда выглядит ухожен-
ным, все улицы заасфальтированы. В летнее 
время придворовые территории аккуратно 
выкошены, зимой расчищены дорожки. Бла-
гоустройством занимаются и сами хозяева, 
и селяне на общественных работах за счёт 
средств администрации. 

Для поддержки духовности
Жителей в Шаблыкинском поселении – 1005, 
в т.ч. в селе Шаблыкино – 494, трудоспо-
собного – 557, из них занятого – 254. Ад-
министрация всех уровней поддерживает 
дух жизнеспособности населения. Ведь не 
случайно, как мы увидим дальше, именно под 
крышей сельской администрации продолжа-
ли деятельность и социальные учреждения, и 
люди увлечённые. Хотя недовольным всегда 
кажется, что можно бы и лучше что-то сде-
лать, но, как справедливо сказал кто-то из 
чиновников, проблем всегда будет больше, 
чем мы сможем решить, и средств будет 
меньше, чем необходимо для решения этих 
проблем, поэтому исходить нужно из реалий 
времени и важности задач. 

В поселении действуют общественные 
структуры: Совет ветеранов (председатель 
Т.В.Зайцева), народная дружина, главная 

задача которой – порядок во время меро-
приятий, взаимодействие с неблагополучны-
ми семьями и с детьми, стоящими на учёте, 
рейды по селу.

На территории – три фельдшерско-
акушерских пункта. Торговое обслуживание 
в сёлах осуществляют частные предпринима-
тели В.А.Мезенцева и В.П.Костюченко. 

Из системы образования осталась только 
группа кратковременного пребывания, по-
сещают её 25 детей дошкольного возраста, 
занимаются они в здании сельской админи-
страции. Школьники обучаются в Плешков-
ской средней школе, доставку их выполняют 
специальные автобусы. 

По предложению главы Ишимского райо-
на Сергея Вотякова депутаты районной 
Думы рассмотрели и приняли предложение 
о финансировании из бюджета района 
строительства модульного клуба. Подрядная 
организация ООО «Стройсервис» (г. Тюмень, 
генеральный директор М.С.Петросян) присту-
пила к работе в июне 2016 года, а в декабре 
светло-жёлтое здание выросло рядом со 
зданием сельской администрации. В новом 
сельском клубе – просторное фойе с гардеро-
бом, зрительный зал на сто мест, библиотека 
– с основным и читальным залами, кабинеты 
для кружковых занятий. Достаточный темпе-
ратурный климат обеспечивает электрокотёл. 
Мебель, мягкие кресла, современное свето-
вое и звуковое оборудование, шторы и многое 
другое было включено в стоимость основного 
контракта, который в целом из объявленных 
по конкурсу 17 миллионов вылился в сумму 
15 миллионов 941 тысяча рублей, на одежду 
сцены дополнительно выделены средства из 
бюджета района. 

Открытие модульного здания сельского 
клуба стало для жителей бесценным подарком 
и воспринято как событие года в жизни Ша-
блыкино и всего поселения. Многие отмечают: 
после того как ряд социальных учреждений 
закрыли из-за аварии в школьном здании, они 
не верили, что клуб построят так быстро. «Бу-
дем ходить на огонёк. Куда время-то девать?» 
– вдохновенно заявила находящаяся на за-
служенном отдыхе Н.Я.Оськина. В Шаблыкино 
она живёт полвека, вышла сюда замуж, тру-
дилась в системе железнодорожного транс-
порта и не припомнит, чтобы такими темпами 
в селе велось строительство. Г.А.Тимирева 
добавляет, что администрация и совет вете-
ранов привлекают их к активному общению, 
устраивают чествования, вечера. Ближайшее 
мероприятие, которое она наметила посетить 
с внуком в новом клубе, – детский утренник. 
А сегодня пришла порадоваться за открытие 
клуба и полюбоваться на шаблыкинскую во-
кальную группу «Сибирячка». 

«Вот ещё бы школу построили, – высказы-
вает своё мнение тоже уважаемый старожил 

Счастливы
и артисты,
и зрители
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села Л. Г.Литвинова. – Возить детей в сосед-
нее Плешково небезопасно». 

– Открытие такого сельского клуба – празд-
ник регионального значения, – подчеркнул в 
своём приветствии жителей села заместитель 
председателя Тюменской областной Думы 
Виктор Рейн.

Он признал, что, к сожалению, по фактам и 
цифрам в финансировании сферы культуры 
используется остаточный принцип. А ведь 
именно в среде малой родины начинаются 
истоки патриотизма. Виктор Александрович 
отметил роль села Шаблыкино в культуре 
региона. Здесь развиваются коллективы с 
великолепными традициями. «Перестанет село 
петь, замолкнет гармошка – всё, это будет на-
стоящий крах, – уверен В.А.Рейн. – Поэтому 
когда в рамках жёсткого финансирования 
по инициативе руководства на бюджетные 
средства Ишимского района открывается очаг 
культуры, это заслуживает большого одобре-
ния. Я не сомневаюсь, что в уютном и тёплом 
клубе постоянно будут люди. Модуль – очень 
хороший формат для села». Виктор Рейн ока-
зал сельскому клубу-новострою депутатскую 
поддержку – 100 тысяч рублей. Чуть позднее 
стало известно, что на эти деньги в клуб будет 
приобретён теннисный стол и другое обору-
дование для досуга селян. Внёс В.А.Рейн при-
ятную ноту и в программу концерта, исполнив 
песню «Годы мои молодые».

– Строительство модулей на селе во всех 
сферах – здравоохранении, культуре, спорте – 
абсолютно правильный, оправданный путь, так 
как малозатратный, – уже исходя из практики 
рассказывает заместитель главы администра-
ции Ишимского района Людмила Боровикова. – 
Это второй модульный клуб в Ишимском районе, 
первый был открыт в селе Черемшанка.

Клуб в Шаблыкино – красивый, светлый, 
благоустроенный, – даст новый импульс раз-
витию культуры, развитию духовности в этом 
селе, справедливо уверена Л.В.Боровикова. 
И не оскудеет земля ишимская талантами. На 
сцену нового клуба первым вышел хоровой 
коллектив «Боровчанка» (с. Боровое) с песней 
«Мой ишимский край» на стихи поэтессы из 
села Прокуткина Ишимского района Людмилы 
Долгих, аранжировку композиции выполнил 
наш же земляк Павел Воронцов. 

Культурные традиции самого села Шаблы-
кино заложил уникальный фольклорный кол-
лектив «Истоки». Год его рождения – 1965-й. 

Первоначальное название коллектива – «Пра-
сковьин сундучок», поскольку песенный запас 
у его основателя Прасковьи Огневской – поис-
тине духовное богатство: знала она около трёх-
сот песен самоходов из Орловской губернии. 
Певуний старшего поколения «Прасковьина 
сундучка» постепенно сменили дочери. Их 
сплотила на творчество учитель начальных 
классов Зинаида Кузнецова, затем уже в «Ис-
токах» – Зоя Сычова. В песенном «сундучке» 
«Истоков» было более 150 песен. За 50 лет 
коллектив снискал славу жемчужины само-
деятельного творчества. В декабре 1993 года 
удостоен звания «народный», записал две теле-
программы – «20 минут с Ириной Светловой» 
и «Прасковьин сундучок», диски фольклорных 
композиций признаны сегодня специалистами 
классикой народного творчества. 

В новом клубе любовались концертом и 
просто отдыхали душой в таких условиях 
две старейших жительницы села, участни-
цы ещё первого состава ансамбля «Истоки» 
Т.М.Савкина и А.В.Фалеева. 

– Мне уже 87-й год, я тут родилась, работа-
ла, всегда песни пела, – рассказывает Татьяна 
Михайловна Савкина. – Предки пришли из 
Белоруссии, им нужна была земля. Я на разных 
работах в совхозе, везде, где была нужна, туда 
и посылали. Всё умела. На лошадях и быках на 
работу ездили, ночевали в балаганах. И всё – с 
песней, даром, что война и голод пережиты, 
были мы дружные и в трудах безотказные. 
Потом Прасковья Ильинична объединила нас, 
12 человек, в ансамбль, занималась с нами. 
Много песен знали. Я для себя и сейчас ещё 
напеваю. И сегодня так хочется на сцену, но 
здоровье подвело.

– Я в коллектив «Истоки» сразу пришла. 
Мы легко спелись, потому что действительно 
в поле, на сенокосе – везде с песней, – до-
бавляет Анна Владимировна Фалеева. – Песни 
наши были протяжные, 800 их записали. Это 
достояние, считаю, всей России. Ездили с 
концертами в Тюмень, в Ишим. Все голоси-
стые. Осталось нас трое, ещё Мария Петровна 
Юткина, она с 1924 года, тоже исконно ша-
блыкинская. 

 И Татьяне Михайловне, и Анне Владими-
ровне всё понравилось. «Наша «Сибирячка» 
– тоже молодцы, и другие артисты из района 
тоже. Давно на селе такого не слыхали», – 
признаются они. 

Заряд жизнелюбия 
Многие участницы коллектива «Сибирячка» 
под руководством Павла Воронцова прохо-
дили школу вокала в «Истоках», исполняли 
с ними фольклорные композиции. В декабре 
2002 года 13 селянок решили уйти от чисто-
го фольклора и включили в репертуар песни 
разных жанров. «Сибирячка» – лауреат рай-
онных смотров-конкурсов, но главная их за-

главное

В новом клубе уже прошли праздничные утренники 
и вечера, уже действуют кружки по интересам для 
всех возрастов, подключен Интернет. А территория 
украшена работниками клуба, другими жителями 
села яркими ледовыми и снежными фигурами

И речи, 
и песни – 
от чистого 
сердца
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дача всё-таки – держать культуру на селе. По 
признанию старожила коллектива Зинаиды 
Гуськовой, в Шаблыкино, где почти не сеют, 
не пашут, «Сибирячка» даёт заряд жизне-
любия. Приятны им вопросы односельчан 
о том, когда будут концерты. Людям хочется 
послушать хорошие песни. И прекрасно, что 
наконец-то есть возможность прийти в хоро-
ший зал нового сельского клуба на репети-
ции и концерты. 

Хотя репетиции «Сибирячки» не прекраща-
лись и в прошлые пару лет, когда клуба на селе 
не было. Собирались они на спевки в здании 
сельской администрации. Выступали же толь-
ко в летнее время на открытой сцене на Днях 
села и представляли территорию на районных 
смотрах-конкурсах весьма успешно, получая 
в свой творческий багаж звания лауреатов и 
дипломантов. 

У каждой из участниц сложилась своя до-
рожка в коллектив. Тамара Карасёва работала 
в Шаблыкинском Доме культуры, была одним 
из организаторов «Сибирячки» по долгу служ-
бы и по любви к песне. Так же, как и библио-
текарь Людмила Рогачёва. Её увлечённость 
основной работой замечена односельчанами 
и коллегами. Шаблыкинская сельская библио-
тека – победитель районного смотра-конкурса 
«Лучшая библиотека-2009» в номинации «Знай 
и люби свой край», сама Людмила Васильевна 
награждена Почётными грамотами за успехи в 
организации просветительской работы с на-
селением, разработке вариативных программ 
летнего отдыха детей и подростков, за участие 
кукольного кружка «Теремок» в районных 
смотрах. Надеется, что и заступившая недавно 
на должность библиотекаря М.К.Андреяхина 
удержит столь высокий авторитет сокровищ-
ницы знаний на селе, тем более в таких пре-
красных условиях нового клуба. 

 Наталья Чалых, по профессии – про-
давец, в песне, в добром общении черпает 
вдохновение для жизни, желает, чтобы в 
коллектив «Сибирячка» вливалось больше 
молодёжи, чтобы дети села находили полез-
ные дела в кружках и секциях. Наталья же 
призвала в ряды «Сибирячки» Елену Гусеву, 
полушутя-полусерьёзно сказав ей: «Мама 
твоя, Светлана Иннокентьевна, пела, теперь 
ты её замещай». Елене дебют на сельской 
сцене понравился, сожалеет, что раньше 
не принимала такое отдохновение. У мамы 
двоих деток – старшему шесть с половиной 
лет, младшему полтора года – Марины Мат-
веевой всегда находятся помощники, в семье 
считается уважительной причиной её отсут-
ствие дома во время репетиций и концертов. 
Зинаида Могучева, в прошлом – медицинский 
и социальный работник, самая старшая по 
возрасту участница, сибирячка, признаётся, 
что коллектив для неё – вторая семья, она 
сама пишет стихи, здравицы. 

Учитель Людмила Балалаева имеет искон-
но шаблыкинские корни. В её семье песня 
была и остаётся любимым занятием. Пели 
дед, бабушка, мама, тётя. Учитель с более 
чем 30-летним стажем, и свой кружок худо-
жественной самодеятельности назвала тоже 
«Истоки», её ученицы успешно участвовали 
в смотрах. Несколько лет перед пенсией ра-
ботала с дошкольниками в разновозрастной 
группе кратковременного пребывания, через 
фольклор, народное творчество развивала 
таланты сельских ребятишек.

– С раннего детства видела, как женщины из 
«Истоков» едут на работу, – вспоминает Люд-
мила Балалаева, – в фургонах, литовки через 
борт свесят и поют. Возвращаются – поют. И 
мне всегда хотелось с ними. В «Сибирячку» 
хожу с радостью. 

Активная концертная деятельность – боль-
шой плюс для культорганизатора Шаблыкин-
ского сельского клуба Ольги Никитиной. Ольга 
выступала на сельской сцене с ранних лет 
в хореографическом ансамбле, сама сейчас 
поёт в «Сибирячке», а вот как культорганиза-
тор ещё только набирается опыта, окончила 
дошкольное отделение ИГПИ им. П.П.Ершова. 

На днях я случайно встретилась в адми-
нистрации Ишимского района с главой Ша-
блыкинского сельского поселения Еленой 
Смирновой. Она сообщила, что в новом клубе 
прошли праздничные утренники и вечера, 
уже действуют кружки по интересам для всех 
возрастов, подключен Интернет. А территория 
украшена работниками клуба, другими жите-
лями села яркими ледовыми и снежными фи-
гурами. Весной планируется благоустройство, 
высадка калины, ранета, елей. 

По этому 
снимку клуба 
и не скажешь, 
как много 
интересного 
и разного 
помещается 
внутри
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РОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БИОЛОГ и опытный 
турист, она ещё в 2000 году начала вести 
общественную экологическую работу. 
Сегодня ТООДД «ЧИР» ежегодно прово-

дит около тридцати мероприятий городского 
и регионального уровня, выступает как орга-
низатор и участник всероссийских и междуна-
родных проектов. Направления деятельности 
самые разные: семинары, конференции, 
конкурсы, слёты, экспедиции, полевые школы, 
сплавы. Традиционно в них участвуют более 
26 муниципальных образований, в том числе 
представители ХМАО и ЯНАО, с общим охватом 
почти тринадцать тысяч человек. В 2016 году 
тюменские общественники-экологи были 
признаны победителями Первого грантового 
конкурса среди некоммерческих неправитель-
ственных организаций, проводимого согласно 
распоряжению Президента РФ. Выигранный 
грант от Фонда поддержки гражданской актив-
ности в малых городах и сельских территориях 

«Перспектива» оставил полтора миллиона 
рублей. 

– Мы живём в такое время, когда каждый 
наступивший год смело можно проводить с 
«экологическим уклоном». Если помните, 2013-й 
тоже имел подобную направленность, он был 
объявлен годом охраны окружающей среды. 
Нынче вновь обозначена вполне конкретная 
сфера внимания – начался год экологии и осо-
бо охраняемых природных территорий. Вместе 
с тем не хочется, чтобы за разговорами, за 
красочными акциями, которые пройдут по 
всей стране, на второй план отступило глав-
ное – понимание, зачем, собственно, нам надо 
бережно относиться к своей природе. Ответ 
очевиден: ради наших детей и внуков. Ведь 
всё, к чему мы стремимся, по большому счёту, 
делается для них, а это значит, что среди про-
чих ценностей важно сохранить за будущими 
поколениями право гулять по полным жизни 
лесам, слушать пение птиц и встречать тихие 
рассветы на берегах чистых рек.

Мы уютно чувствуем себя в мире техни-
ческого прогресса, строим «умные» дома, 
ставим и совершенствуем роботизирован-
ные теплицы, но, к сожалению, в окружении 
этих новшеств молодёжь всё больше теряет 
чувство реальности. В её представлении че-
ловек, устанавливая нужный микроклимат в 
отдельно взятом помещении, подчиняет себе 
природу. Мало кто задумывается о том, что 
датчики температуры и влажности в действи-
тельности ничего общего не имеют с настоя-
щими природными силами, любое серьёзное 
вмешательство в течение которых грозит 
обернуться такими же серьёзными послед-
ствиями. Так что кроме умения восхищаться 

ЖИЗНЬ ПОД ЗНАКОМ

О необходимости особо тщательно прорабатывать во-
просы экологической безопасности страны, беречь её 
биологическое разнообразие, воспитывать граждан, с 
юности способных видеть в природе не конкурента, а 
друга и союзника, мы говорим со Светланой Леонидов-
ной Максимовой, председателем Тюменского област-
ного общественного детского движения «ЧИР» 

2017 год объявлен в России годом экологии

ТЕКСТ   Виктория  ЕРМАКОВА

П

ЛЮБВИ И ДОБРА

Светлана 
Леонидовна 
Максимова
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красотой окружающего пейзажа очень хоте-
лось бы развить у каждого взрослеющего че-
ловека здоровый инстинкт самосохранения. 
Кстати, для тюменцев это не только год эко-
логии – нынче мы будем отмечать 65-летие 
юннатского движения в области. В апреле 
собираемся провести большой фестиваль, 
посвящённый этому событию, надеемся, 
что соберутся гости из соседних регионов, 
из Беларуси, Казахстана, Германии. Ждём 
москвичей, представителей Федерального 
детского эколого-биологического центра, с 
которым давно сотрудничаем. Нам не просто 
близки традиции юных натуралистов – это 
наши истоки, корни, ведь именно из стан-
ции юннатов вырос эколого-биологический 
центр, просуществовавший в Тюмени до 
2004 года. Сегодня эколого-биологическое 
отделение открыто при областном Дворце 
творчества и спорта «Пионер», на его базе 
ведётся наша кружковая работа. Сложился 
определённый симбиоз государственного и 
общественного начал, причём эти объеди-
нённые возможности получили, как уже го-
ворилось выше, достаточно высокую оценку: 
помимо крупного Президентского гранта 
«ЧИР» недавно выиграл грант Министерства 
образования РФ.

Дети и малая родина
– Вы с коллегами не просто занимаетесь 
просвещением, но организовали в подрост-
ковой среде настоящую исследовательскую 
работу. 

– Время от времени нас упрекают в «архаич-
ности», но с этим я даже не спорю. В чём-то 
мы должны оставаться прежними юннатами, 
интересы которых лежат вне сферы высо-
ких технологий. Хотя на самом деле мы эти 
технологии, конечно, признаём и от них не 
отказываемся. Хочется только, чтобы даже 
современный и «продвинутый» человек не 
забывал, что его предки веками относились к 
природе как к Матери. Понимание важности 

этой задачи – растить поколение, крепко стоя-
щее на земле – в обществе до сих пор живо. 
Северные тюменские округа сохранили стан-
ции юннатов, в Москве и Санкт-Петербурге они 
существуют как самостоятельные структуры. 
И не случайно… Я уважаю все направления 
патриотического воспитания, но думаю, что 
начинается оно с правильного восприятия 
малой родины, с познания её природных 
богатств. Например, проект, под который мы 
получили Президентский грант, предполагает 
приобщение более пятисот человек от 16 до 30 
лет к созданию эколого-краеведческих марш-
рутов в различных территориях юга области. 
Будут создаваться станции, разрабатываться 
карты-схемы, готовиться наглядный материал. 
Обучение пройдут волонтёры общественных 
объединений, которые продолжат само-
стоятельную работу по проекту. В последнее 
время, действительно, не так-то просто за-
интересовать ребят серьёзным делом. Они 
согласны пойти за хорошим педагогом, но 
прежде их надо отвлечь от соцсетей. Компью-
терное общение не требует напряжения: читай 
«посты», ставь «лайки», а педагог так или ина-
че заставит трудиться, совершенствоваться. 
Поэтому мы стараемся захватывать полезной 
идеей с детства – даже не со школы, а ещё с 
садика. Я понимаю: далеко не все наши воспи-
танники станут экологами или биологами (хотя 
есть эрудиты, победители олимпиад, которые 
сознательно готовят себя к профессиональной 
деятельности), но практически каждый сумеет 
развить туристические навыки, научится по-
нимать происходящие вокруг процессы, нако-
нец, просто потренирует наблюдательность… И 
очень важно, что нашими союзниками теперь 
всё чаще выступают родители.

– Учитывая популярность экспедиций 
«ЧИРа», объединяющих зачастую до сотни 
человек, поддержкой взрослых ваша команда 
заручилась. Ведь семья, отпуская ребёнка в 

С краеведом
и соратником

Павлом 
Ситниковым
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поход, где не будет привычных комфортных 
условий, должна ясно понимать, зачем ему 
это нужно… 

– Сегодня даже самые обеспеченные папы 
и мамы отправляют детей в экспедиции, зная, 
что им предстоит преодолевать различные 
преграды и бороться с трудностями. В городе 
ребёнок легко переложит возникшую про-
блему на старшее окружение, а в палаточном 
лагере или на сплаве ему, скорее всего, при-
дётся решать её самостоятельно. В первые дни 
участники наших походов очень скучают по 
связи – они не могут привычно выйти в Интер-
нет или хотя бы просто дозвониться до близ-
ких. Но проходит совсем немного времени, и 
им становится не до этого. Любой загородный 
маршрут даже опытному путешественнику 
может обеспечить массу незабываемых впе-
чатлений. Например, мы с 2007 года выезжаем 

в Вагайский район, и я помню изумление 
представителей местной администрации, 
сопровождавших нашу первую экспедицию:  
«Столько лет жили и даже не подозревали, что 
рядом такая красота!» Все влюбились в эти 
места: в кедры, которые с трудом обхватыва-
ют четыре человека, в зарницы, в молочные 
туманы. А сплавы по Туре? Ежегодно ходим 
этим путём, и не надоедает – река каждый 
раз разная. Ребят это захватывает настолько, 
что им не страшен ни проливной дождь, ни 
тучи сибирского мокреца. На фотографиях, 
сделанных в походах, они держат в руках то 
дрозда, то козодоя, то летучую мышь – такой 
процесс познания, согласитесь, отличается от 
обычного перелистывания страниц учебника.

Вместе со взрослыми
– Ваша общественная работа выходит за 
рамки руководства одной лишь некоммер-
ческой организацией. Вы – член комиссии по 
экологической безопасности Общественной 
палаты Тюменской области, член коллегии 
экологов Общественного совета города 
Тюмени, член Общественного совета при де-
партаменте образования и науки Тюменской 
области. Чуть больше года назад был сфор-
мирован Общественный совет при областном 
департаменте недропользования и экологии, 
в составе которого вы курируете просвети-
тельское и воспитательное направление.

– С департаментом недропользования как 
с природоохранной структурой у нашего 
движения давно сложились партнёрские от-
ношения. Затруднюсь даже перечислить все 
совместные мероприятия – сколько мастер-
классов провели для нас его специалисты, 
сколько призов, в том числе книг, было от его 
имени передано активистам и победителям 
конкурсов «ЧИРа». Участники нашей экспеди-
ции за несколько лет даже внесли свою лепту 
в описание памятника природы «Крюковское», 

Под флагом
«ЧИРа» так
весело и
интересно!
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работая по заданию департамента… Для ребят 
это важнейший стимул, когда их деятельно-
стью интересуются серьёзные люди. Сегодня 
неплохо отлажена грантовая система, необхо-
димая для поддержки социально ориентиро-
ванных некоммерческих организаций, а ведь 
было время, когда все начинания держались 
на энтузиазме волонтёров. Не забуду такой 
момент: близится двухнедельная экспедиция, 
сто человек уже собирают рюкзаки, а на на-
шем счету всего тысяча рублей. Движению 
тогда очень помогли депутаты Тюменской об-
ластной Думы. Они и сегодня большие наши 
друзья. Например, апрельский фестиваль 
юннатов и предстоящая экспедиция будут про-
ходить при их поддержке. Мы сотрудничаем с 
департаментами образования и социального 
развития Тюменской области, с Институтом 
биологии и Институтом наук о Земле ТюмГУ, 
с Государственным аграрным университетом 
Северного Зауралья, со многими педагогами-
экологами и краеведами, такими как Павел 
Ситников, немало сделавший для разработки 
региональных экологических маршрутов и 
сохранения юннатского движения в Тюмен-
ской области. В состав Общественного совета 
при департаменте недропользования вошли 
очень авторитетные люди – его ветераны, 
руководители общественных организаций, 
коммерческих структур, специалисты по 
недрам, по состоянию окружающей среды, 
по мусоропереработке. Борьба со свалками 
бытовых отходов – большая проблема всего 
региона. Известно, что добровольцы из числа 
местных жителей проводят очистку зелёных 
зон, городских окраин. Наши ребята тоже 
регулярно устраивают подобные рейды, но 
единичными акциями настоящего порядка 
не добьёшься. Сколько раз мы были свидете-
лями удручающих картин: озёрные берега в 
Челябинской области, любимое место отдыха 
туристов, сплошь завалены битым стеклом и 

пластиковыми бутылками. На пороге Ревун 
сразу даже не удалось разбить палаточный 
лагерь: кругом горы мусора, почему-то не 
смущающие загорающих между ними людей. 
Когда мы начали прибираться, многие из них 
пришли на помощь, но было ясно: они уедут, 
а другие отдыхающие через пару-тройку дней 
вновь оставят после себя свалку. Культуру 
ответственного поведения надо прививать 
с детства, именно поэтому экологическое 
воспитание – одно из направлений работы и 
департамента, и созданного при нём совета.

– «ЧИР» – это какая-то аббревиатура?
– Не в полном смысле, хотя игра начальных 

и серединных букв, взятых из нашего преж-
него названия, здесь присутствует. Для про-
стоты я объясняю собеседникам, что эмблема 
движения – воробей. Он чирикает, вот вам и 
«ЧИР»… Это же название носит и традиционная 
экологическая экспедиция. Её участники про-
водят комплексное исследование по таким на-
правлениям, как зоология, ботаника, ихтиоло-
гия, энтомология, орнитология, лесоведение, 
осуществляют социальное проектирование. 
Под руководством специалистов они пишут 
научно-исследовательские работы, которые 
представляют на нашей итоговой конферен-
ции, а потом, после необходимой доработки, – 
на конференциях различного уровня. На самом 
деле это хорошая подготовка к студенческой 
жизни, к написанию курсовых, но главное 
– многие ребята выходят на создание эко-
логических проектов, которые в дальнейшем 
реализуют со сверстниками или привлекают 
к ним жителей и администрацию своих тер-
риторий. Не менее интересны наши сплавы: 
во-первых, это хорошая практика для спор-
тивной молодёжи, во-вторых, мы занимаемся 
очисткой природоохранных зон и составле-
нием экологических паспортов мест, которые 
требуют особого внимания общественности и 
природоохранных организаций. Нет смысла 

Иные и не 
подозревают, 
что рядом есть 
такая красота
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и дальше перечислять все наши мероприя-
тия, гораздо важнее отметить, что дети под 
руководством профессионалов способны 
со своими работами выйти на практический 
уровень. Когда есть рекомендация специали-
стов, идея ребёнка, пусть ещё не доведённая 
до патентного совершенства, вполне может 
быть востребована в агропромышленном 
комплексе. Вот всего один пример: девочка, 
жительница Ишимского района, исследовала 
сортовую урожайность яблонь. Несколько лет 
по договорённости с соседями наблюдала, 
как их деревья плодоносят, а потом сделала 
грамотное описание пятидесяти различных 
сортов, выявив наиболее перспективные для 
своей территории. Чтобы привлечь внимание к 
нашим достижениям, мы приглашаем на меро-
приятия «ЧИРа» членов общественного совета. 
Во время слёта юных экологов, посмотрев, как 
ребята проводят оценку окружающей среды по 
состоянию биологических объектов – живот-
ных, рыб, насекомых, как работают молодые 
почвоведы, мои коллеги действительно вы-
разили заинтересованность в более плотном 
взаимодействии. 

– Одно из самых красочных мероприятий, 
которые вы устраиваете, – это ежегодная 
выставка «Юннат» на территории дворца 
«Пионер»…

– Да, это действительно яркое, запоми-
нающееся зрелище. Участники выступают в 
пятнадцати номинациях, представляя декора-
тивные и лекарственные растения, молочные 
продукты, мёд, садовые и огородные культуры. 
Посетители выставки не перестают изумлять-
ся, что в Тюменской области, оказывается, 
можно вырастить виноград, огромный лук, 
необыкновенных размеров кабачки и тыквы. 
В прошлом году коррекционная ишимская 
школа-интернат привезла целый автобус 
цветов, в том числе двухметровые георгины 
и полутораметровые астры. Школьники Юр-
гинского района проводили сортоиспытание 
картофеля, свёклы и злаковых, выясняя, на 
какой почве они лучше растут. Из своих про-
дуктов ребятишки делали различные блюда, 
угощали членов жюри, делились семенами 
со всеми желающими. Другими словами, за 
выставкой уже закрепилось название «тю-
менская мини-ВДНХ»!

– Несмотря на то, что каждый ваш год дей-
ствительно проходит под знаменем экологии, 
нынче планируете что-нибудь особенное?

– Как я уже говорила, сегодня в центре 
внимания – особо охраняемые природные 
территории, а в них разрешена не всякая 
деятельность. Так что пока решаем, чем ещё 
«чировцы» способны помочь департаменту 
лесного комплекса. Сотрудничество с ним 
у нас налажено уже давно. На территории 
Тюменской области созданы 54 школьных 
лесничества, которые работают по специально 
сформированной программе. Под руковод-
ством опытных лесников ребята изучают лес, 
ведут оценку его повреждений, занимаются 
восстановлением, собирают и высевают се-
мена, создают гербарии. Есть при школах и 
свои небольшие питомники. Однако в год эко-
логии, если правильно разработать задание, 
эту работу можно активизировать. Сегодня 
обсуждается целесообразность создания но-
вых структур, например лесных экологических 
дружин. Думаю, такую функцию могли бы взять 
на себя ученики сельских школ. Направляемые 
педагогами, они способны вести многолетний 
мониторинг своей местности, выявлять факты 
любого антропогенного воздействия. Кто-то из 
них благодаря этой деятельности, возможно, 
определится с будущей профессией, а осталь-
ные на всю жизнь сохранят любовь к нашему 
удивительному кормильцу-лесу.

В борьбе 
за чистоту 
природы им 
и речное море 
по колено

Не хочется, чтобы за красочными 
акциями, которые пройдут по всей 
стране, на второй план отступило 
главное – понимание, зачем, 
собственно, нам надо бережно 
относиться к своей природе

главное



ВАХТА
ПАМЯТИ 
Страна, где 80 процентов населения составляли кре-
стьяне, ждала закона о земле, но его не было и быть 
не могло по самой природе «февральской» власти. И 
когда на фронте распространился слух, что, мол, пока 
мы тут воюем, в деревне землю делят, крестьянская 
на те же 80 процентов армия стала бросать позиции 
и эшелонами бежать по своим волостям и уездам
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ТЕКСТ   Виктория  ЕРМАКОВА

Сообщество родоведов отметило юбилей

НЕРАСТРАЧЕННЫЕ 
РЕСУРСЫ  ДУШИ 

Зелёное раскидистое дерево мирно соседствует с 
нефтяной вышкой – эту эмблему, объединяющую две 
стержневые линии – «люди и корни», «люди и недра», – 
сконструировали тюменские генеалоги, группирующи-
еся вокруг Тюменского индустриального университета 

ВНАЧАЛЕ девяностых годов прошлого века 
перед высшей школой страны была по-
ставлена приоритетная задача: усилить 
воспитательный потенциал образова-

тельного процесса. Ведущий технический вуз 
региона откликнулся на неё своеобразной 
инициативой, создав студенческую научную 
лабораторию «Моя родословная», позднее 
переименованную в студенческую научно-
генеалогическую лабораторию. Как показало 
время, новаторская идея себя оправдала, и 
это особенно заметно сегодня, когда само-
ценность семейного воспитания признана на 
государственном уровне. 

Вот лишь несколько фактов из истории… К 
весне 1998 года на этапе научного проекта 
«Практическая генеалогия: физическое и 
духовное здоровье семьи» поиском родовых 
фактов для науки занимались почти семьсот 
студентов. В декабре 1999 года состоялся пер-
вый выход на конкурс научных работ имени 
В.И.Муравленко с коллективным студенческим 
докладом «Деловая элита России: проблемы 
исторической судьбы и формирования тради-
ций». Наконец, вступив в новое тысячелетие 
с десятилетним опытом работы за плечами, 
лаборатория оказалась готова взять на себя 
ответственность за действительно крупные 
акции. В 2001 году Первые Тюменские Ро-
дословные чтения стали её «боевым креще-
нием» и одновременно создали условия для 
учреждения регионального общественного 
движения генеалогов в Тюменской области. 
Ещё через два года в научной генеалогической 
лаборатории прошли экспертизу 250 рекон-
струированных студентами семейных историй 
и родословных схем. Десять студенческих 
исследований были опубликованы в сборнике 
и представлены на очередных Тюменских Ро-

дословных чтениях. В 2007 году на имеющейся 
базе с дополнительным привлечением «осте-
пенённых» кадров сформировалась лаборато-
рия историко-генеалогических исследований 
семьи (ЛИГИС), получившая известность в том 
числе и своим масштабным проектом «История 
Западной Сибири в родословиях». 

Родом с «володарщины»
– Системное сотрудничество взрослых и мо-
лодых любителей генеалогии – это знаковая, 
«фирменная» особенность деятельности Тю-
менского историко-родословного общества. И 
дело даже не в том, что оно развилось на фун-
даменте опыта, накопленного студенческой 
лабораторией нефтегазового университета. 
Две эти структуры просто невозможно пози-
ционировать по отдельности: лаборатория и 
ТИРО – это единый воспитательный и исследо-
вательский организм, – рассказывает Антони-
на Ивановна Баикина, кандидат исторических 
наук, профессор кафедры истории Тюменского 
индустриального университета. Именно она 
стояла у истоков и долгие годы оставалась 
практически бессменным лидером местного 

Родовой сход:
просмотр 
фильма о вете-
ранах Великой 
Отечественной 
войны
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генеалогического сообщества, укрепляя его 
авторитет, в том числе за пределами региона. 
Сегодня Антонина Ивановна – действитель-
ный член историко-родословного общества 
в Москве, член Совета и вице-президент 
Российской Генеалогической федерации. На-
граждена медалями РГФ «За вклад в развитие 
генеалогии» I и II степени и медалью ордена 
Святой Анны Российского Императорского 
Дома, удостоена генеалогической премии 
Вирдена. Не так давно в Тюмени состоялись 
тринадцатые по счёту Тюменские родослов-
ные чтения «Генеалогический ресурс семьи: 
проблемы теории и практики», которые были 
посвящены сразу двум юбилейным датам. 
Пятнадцать лет исполнилось Тюменскому 
ИРО, двадцать пять – молодёжному генеало-
гическому движению в регионе. Но прежде 
чем перейти к разговору о сегодняшнем дне 
этого единого, как не устаёт подчёркивать моя 
собеседница, коллектива, хочется привести 
ещё несколько цифр. В тюменских сборниках 
за пятнадцать минувших лет около четырёх-
сот авторов опубликовали более шестисот 
родоведческих материалов. Практически 
каждый третий из их числа – представитель 
отряда молодёжи. В научном проекте «Исто-
рия Западной Сибири в родословиях» обоб-
щён генеалогический ресурс восемнадцати 
родов Тобольской губернии, объединивших 
более 1120 семей на временной дистанции 
от трёх до четырёх веков в 10-15 поколениях. 
А вообще, и это опять же любит напоминать 
Антонина Ивановна, история ценится не за 
длину, а за содержание, и главная точка роста 

в генеалогическом движении любого региона 
– внедрение его идей в массовое сознание.

– Научное крыло в генеалогии России 
– пока довольно узкая группа историков и 
краеведов. Мы надеемся, что изучение ге-
неалогических проблем превратится у нас в 
традицию, и тем интересен тюменский опыт, 
объединивший молодёжное и ветеранское 
движение, способствующий тому, что теорети-
ческая и практическая составляющие вместе 
работают на конечный результат. Нам повезло, 
что центром нашего «гнездования» стал из-
вестный в области вуз. За время существо-
вания лаборатории он несколько раз менял 
название, но суть от этого не менялась, как 
не ослабевала поддержка наших начинаний 
со стороны его руководства. Родилось даже 
самобытное, очень домашнее определение, 
когда один из специалистов на вопрос, где 
располагается штаб местной генеалогии, объ-
яснил: «на володарщине», имея в виду адрес 
тогдашнего «нефтегаза» – Володарского, 38. На 
самом деле настал момент, когда мы с полным 
правом можем сказать, что в Тюмени сложи-
лась собственная генеалогическая школа, 
поддерживающая тесные связи с коллегами 
внутри страны и за рубежом. Конструктивные 
отношения установились со Станиславом 
Владимировичем Думиным, президентом Рос-
сийской генеалогической федерации и пред-
седателем Историко-Родословного общества в 
Москве, налажены контакты с международным 

Антонина 
Ивановна 

Баикина
со статуэткой 

богини 
Вирдены
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институтом генеалогических исследований и 
истории семей (МИГИИС). 

Моя собеседница цитирует несколько вы-
держек из приветствия, с которым депутаты 
Тюменской областной Думы обратились к 
участникам одного из межрегиональных 
генеалогических коллоквиумов: «Богатства 
российские прирастают не только нефтью и 
газом Сибири, но и нерастраченными ресур-
сами души сибиряков. Сообщество родоведов 
– это достойный пример консолидации лучших 
духовных сил нашего народа… Наша общая за-
дача – взрастить культуру памяти, преодолеть 
духовную амнезию. И поиски путём взаимо-
действия генеалогии и краеведения отвечают 
этой задаче… Особые слова благодарности 
ветеранам труда, тем, кто не замыкается в 
рамках быта, остаётся в общем строю и живёт 
проблемами большой и малой Родины».

Праздник сибирской глубинки
Многочисленные предки ветерана труда Ан-
дрея Александровича Сивкова были урожен-
цами деревни Денщиковой. Он вспоминает, 
что в родительском доме постоянно оста-
навливались родственники, приезжающие в 
город по делам, и их было так много, что всех 
не удавалось запомнить. Став старшеклас-
сником, мальчик пытался выяснить, кто они 
и откуда, чем занимались их деды и прадеды, 
но ответы получал неполные, недосказанные. 
Потом начался долгий период трудовой и 
семейной жизни, когда на сбор информации 
не хватало времени, и только в 2010 году, вос-
станавливаясь после ампутации ноги, Андрей 
Александрович получил возможность вновь 
вернуться к своим поискам. Говорит: сперва 
общался с родственниками, живущими по-
близости, звонил дальним в разные города. 
Когда убедился, что многие из них не знают 
даже имён своих дедушек и бабушек, стало 
обидно за родню, и пришло решение серьёзно 
заняться генеалогией своего рода. 

Сегодня югорский энтузиаст известен как 
организатор родовых сходов Сивковых. За три 
с половиной века на сибирской земле (их пред-
ки, по слухам, пришли в эти земли из Поморья 
в годы правления царя Михаила Фёдоровича) 
род сильно разросся и состоит из пятнадцати 
поколений, насчитывающих более двух тысяч 
имён. Потомки одной линии, начиная с третьего 
поколения, зачастую даже не догадываются о 
своём родстве друг с другом. Чтобы возродить 
утерянные родственные отношения, появи-
лась идея устроить встречу на родной земле. 
Первый сход состоялся 11 августа 2012 года 
в посёлке Бобровский. Собралось более со-
рока человек. Андрей Александрович пишет, 
что пожилые люди привезли детей и внуков, 
некоторые семьи были в составе четырёх 
поколений. Смотрели фотографии, узнавали 
близких, делились воспоминаниями, плакали. У 
входа на сохранившееся кладбище установили 
памятный крест роду Сивковых и исчезнувшей 
деревне Горно-Денщиковой. Заметив интерес 
к происходящему со стороны молодёжи, орга-
низаторы предложили встречаться ежегодно в 
первую субботу августа. На следующую встречу 
съехалось уже более ста человек, не считая 
ребятишек. Присутствовали и гости. Была 
продумана культурная программа, концерт, 
краеведческая выставка. Отдельно вспомина-
ли участников Великой Отечественной войны 
родом из Денщиков, ведь только Сивковых ушло 
на фронт более пятидесяти человек. Удалось 
отыскать 42 их фотографии. С тех пор год за 
годом складываются традиции, создаётся сим-
волика, вручаются подарки и награды самым 
активным участникам. Расширяется и формат: 
к сходам присоединились потомки старо-
жильческих семей Вторушиных, Пуртовых, 
Пинигиных, Захаровых и прочих, связанных 
с Сивковыми родственными узами. Появились 
памятные знаки в деревнях, откуда пошли их 
семейные истоки. В преддверии очередного 
«Дня Сивковых» организаторам всё чаще зво-
нят люди и спрашивают: а можно ли приехать 
тем, кто не имеет к роду прямого отношения? 
Оказывается, можно. Мероприятие приобретает 
черты доброго и гостеприимного праздника для 
всех, кто помнит о своих деревенских корнях, 
кто готов ради этого проделать путь не только 
из городов и сёл Тюменской области, но и из 
соседних регионов. 

– В минувшем году состоялся пятый сход, 
ему РОО ТИРО адресовало своё поздравление. 
Мы считаем, что подобный уникальный опыт 
надо непременно распространять. Андрею 
Александровичу была вручена медаль Россий-
ской генеалогической федерации «За вклад в 
развитие генеалогии» II степени. Этот талант-
ливый организатор, страстный и увлечённый, 
не останавливается на достигнутом. Сегод-
ня он помогает односельчанам проводить 
собственные генеалогические изыскания. 

Первый 
мастер-класс 
по генеалогии
в музее.
1996 год

Людмила 
Чуракова,
заслуженный
работник 
культуры ХМАО
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Людьми, которые занимаются родоведческими 
исследованиями, как правило, движут самые 
бескорыстные намерения. Для них настоя-
щее счастье, когда, просмотрев и осмыслив 
кучу документов, удаётся «схватить удачу за 
хвост». И недаром зашла речь о северянах… 
Организация родоведов – областная, и нас 
очень радует, что за минувшие годы удалось 
«подрастить» активистов в округах. Медаля-
ми I и II степени РГФ «За вклад в развитие 
генеалогии» отмечена Людмила Чуракова, за-
ведующая Ягодинской сельской библиотекой, 
заложившая традицию проведения местных 
родословных чтений. В её исследованиях 
немало драматичных страниц, посвящённых 
судьбам репрессированных. Людмила Дмитри-
евна – заслуженный работник культуры ХМАО, 
наш почётный член и при этом удивительно 
скромный, застенчивый человек.

Проблеме неперспективных деревень юга 
Тюменской области посвятил свою деятель-
ность Леонид Петрович Третьяков, ветеран 
труда, почётный член Всероссийского обще-
ства инвалидов. Неутомимый председатель 
Бердюжского землячества в Тюмени, он 
всех своих единомышленников вдохновил 
культурой родства и уважения к предкам. На 
инициированные им летние съезды сейчас со-
бирается до восьмидесяти бывших односель-

чан. 5 июля 2015 года вместе с земляками он 
отмечал 275-летие с момента основания своей 
деревни Савиной – на эту пронзительнейшую 
встречу люди приехали даже из Казахстана и 
Германии. Леонид Петрович также награждён 
медалью РГФ «За вклад в развитие генеалогии» 
II степени, а поколенную роспись его семьи 
помогала сделать генеалог-любитель Люд-
мила Анатольевна Гейн, известная тем, что 
вместе с дочерью Татьяной собрала богатый 
материал о крестьянах Ершовых Ишимского 
уезда Тобольской губернии.

Сотрудничество между генеалогами и крае-
ведами, к какой бы теме они ни обращались, 
–  один из залогов их изыскательских успе-
хов. Антонина Ивановна берёт с полки стопку 
книг, вышедших в серии «История Западной 
Сибири в родословиях». Эти задуманные на 
общественных началах исследования обес-
печивают богатейший источник для изучения 
демографии и социологии родного края, вос-
создают историю его освоения, в том числе 
нефтяного… Одно из них, например, расска-
зывает о десяти поколениях рода Новицких 
и тринадцати поколениях рода Чарковых, где 
упоминаются 415 персонажей прямого родства 
и более 120 породнившихся старожилов. 

– Устная родовая память и краеведческая 
литература сохранила информацию о Новицких 
– рыбаках, солдатах-рекрутах, солдатских де-
тях, мещанах, рыбопромышленниках и купцах, 
первопроходцах на пути к северным ресурсам, 
деятелях просвещения. Всё это сконцентриро-
вано в лаконичном понятии – старожильческий 
сибирский род. Авторы монографии не обошли 
вниманием и «звёздную» его фигуру – Василия 
Михайловича Новицкого, известного этногра-
фа, антрополога, знатока Казымского севера. 
Двадцатые годы прошлого века в истории 
нашей страны – «золотой век» краеведения, и 
лепта Василия Михайловича в этом наследии 
очень заметна. В 1923 году он собрал у казым-
ских ханты (остяков) коллекцию экспонатов 
для Всероссийской сельскохозяйственной 
выставки. В Москву были доставлены две 
семьи казымцев с натуральным чумом, оле-
нями, нартами, со всей промыслово-бытовой 
обстановкой. Экспозиция, глубоко впечатлив-
шая посетителей, была отмечена дипломом 
признательности выставочного комитета, а от 
Михаила Ивановича Калинина её создатель 
получил похвальную грамоту. Но в исследо-
вании старожильческих родов ЛИГИС делает 
акцент не столько на судьбах знаменитых 
персонажей, сколько на выявлении гармонии 
лучших качеств народного характера. Кстати, 
прошло пять лет после публикации собранных 
материалов, и в адрес лаборатории стали по-
ступать данные о новых родственных ветвях 
древа Шеркальских-Тобольских-Берёзовских 
Новицких, причём был это вполне предсказуе-
мый, ожидаемый процесс. 

Участники 12-х 
родословных 
чтений
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Плюс коллективная
составляющая…
Одиночки, убеждена Антонина Ивановна, в по-
добной работе далеко не продвинутся. Чтобы 
поднять столько пластов памяти – устной и 
письменной, нужны объединённые усилия. И 
хотя сибирские архивы достаточно полны – и 
каменное строительство помогало избегать 
частых пожаров, и разруха войны с необхо-
димостью спешных эвакуаций не коснулись 
здешних хранилищ, однако и у наших поис-
ковиков возникают неизбежные сложности. 
Спасает бескорыстный вклад увлечённых 
людей. Валентина Васильевна Фарносова, 
журналист, председатель общественной 
организации «Старожилы Берёзово» искала 
новые ветви родства Новицких в 8-10 поколе-
ниях, обращалась к устной памяти, наводила 
исторические справки. Интересную зацепку 
дала обнаруженная в земле возле родового 
дома печать «Е.В.Новицкий». Предположили, 
что принадлежала она имеющемуся в схеме 
Егору Васильевичу. 

– Начали выяснять, в каком он родстве 
с нашими Новицкими, и никак не могли его 
«внедрить»… Дело в том, что внутри линии, 
к которой он мог бы принадлежать, самыми 
популярными именами были Пётр и Павел. По 
всему выходило, что должен был быть этот 
Егор либо Петровичем, либо Павловичем… А 
потом вдруг нашлось подтверждение тому, 
что после революции, чтобы скрыть родство с 
купеческим семейством, он взял да и поменял 
отчество. Немало таких случаев всплывает во 
время поисков – отказался под давлением об-
стоятельств человек от имени, и вот уже родня 
не родня… Между тем стараниями Валентины 
Васильевны двенадцать ранее сомневавшихся 
родственников Новицких были присоединены 

к родовой схеме. 25 ноября на XIII Тюменских 
родословных чтениях состоялась волнующая 
встреча потомков Новицких-северян. Главным 
«именинником» на ней стал Юрий Вениамино-
вич, один из авторов первого родословного 
сборника 2001 года, Почётный член ТИРО и 
спонсор книги о своих сородичах, начавший 
поиск генеалогических корней с появлением 
в своей семье первого внука.  В благодарность 
за социальную ответственность, за осознание 
важности кровно-родственного ресурса и ге-
неалогической традиции семьи он получил от 
сообщества тюменских генеалогов Почётную 
гражданскую ленту с девизом «Память – един-
ственная мера времени».

Говоря об изучении истории родного края, 
нельзя не отметить исследовательский пласт, 
посвящённый профессиональным династи-
ям. Интереснейшие материалы о педагогах 
Тобольска публикует писатель, лауреат об-
ластного конкурса «Книга года» 2010, 2012, 
2014 гг. Татьяна Ильинична Солодова. Она 
тоже ветеран труда, член РОО ТИРО и наш 
медалист. Татьяна Ильинична, представитель 
рода Маляревских-Матиканских, известна 
как основатель серии «Жизнь замечательных 
людей Тобольска». Считает, что «важно и по-
учительно проследить, какие потомственные 
черты характера и целенаправленность жизни 
передаются из поколения в поколение, какие 
качества доминируют в известной личности: 
приобретённые или наследственные…» 

– О многих коллегах и единомышленниках 
можно сказать добрые слова: о кандидате 
исторических наук Татьяне Валентиновне 
Рябухиной, о докторе социологических наук 
Марине Владимировне Богдановой, о про-
фессиональном архивисте Зое Ивановне 
Бехтеревой, которая  потрясающе работает с 
документами и составила к очередной годов-
щине Великой Победы летописный родовой 
пантеон славы. Она, конечно, возражала 
против такого громкого названия, однако 
как ещё озаглавить труд, где выявлены все 
служившие представители четырёх породнив-
шихся фамилий – Склюевых – Охотниковых – 
Бехтеревых – Гуляевых – на протяжении трёх 
веков? Зоя Ивановна использовала различные 
источники: ревизские сказки, рекрутские 
списки, метрические церковные книги, дан-
ные Интернет-сайта «Подвиг народа в годы 
Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.» 
Это дань памяти всем её родственникам – и 
погибшим, и вернувшимся с фронта… В нашей 
окрепшей за годы сотрудничества команде у 
каждого выработался свой стиль, появилась 
своя «особинка», но вот о ком непременно 
хочется рассказать подробнее, – это о члене 
правления РОО «ТИРО» Наталье Михайловне 
Моториной, влюблённой в генеалогическую 
эвристику, вынесшей на своих плечах все тя-
готы редактирования недавних родословных 

главное

Татьяна 
Ильинична 
Солодова 
с коллегой из 
Екатеринбурга

Наша общая 
задача – 
взрастить 
культуру 
памяти, 
преодолеть 
духовную 
амнезию
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сборников, обладающей завидными навыками 
в общении с самыми разными людьми. 

Антонина Ивановна знает: зацепившись за 
какую-нибудь любопытную мысль, Моторина 
может ночь не спать, ждать утра, чтобы по-
делиться своей догадкой. А если уж отправ-
ляется в поездку, коллеги буквально не могут 
дождаться: что ещё раскопает и привезёт 
удачливая Наталья? Ездит, кстати, часто и 
предпочитает поезда – садится в вагон, до-
стаёт ноутбук и всю дорогу работает. Она 
действительно очень везучий исследователь 
(без везения в генеалогии трудно обой-
тись): бывает, задумает найти кого-нибудь 
из потомков известного рода, а человек этот 
вскоре сам выходит на неё. Кстати, именно 
Наталья Михайловна составила выверенное 
родословное древо значимого для тюменцев 
сообщества Словцовых и стала признанным 
экспертом в этом вопросе. Попутно выяснила 
немало интересных фактов: один из священ-
ников Словцовых, например, отпевал графа 
Резанова, участника первого русского кру-
госветного путешествия – его американскому 
вояжу посвящена рок-опера «Юнона и Авось». 
Среди других любимых героев – «легальный 
марксист» Пётр Бернгардович Струве (родной 
его брат Фёдор служил в конце 19 века в Ялу-
торовске) и Матвей Матвеевич Геденштром, 
швед, исследователь Арктики, живший в 
Тобольске в 1825-1827 гг. Естественно, темы, 
которые она поднимает, требуют самых тесных 
контактов с зарубежными коллегами.

– «Знакомство с профессором универси-
тета австрийского города Инсбрук Гаральдом 
Штадлером привело к обмену информацией по 
пленным русским в Австрии и австрийским во-
еннопленным в Сибири периода Первой Миро-

вой. Совместно с профессором Брисбенского 
университета Мариной Поллард разрабатыва-
лось родословие Геденштром. Ассистент про-
фессора университета Аврора, штат Иллинойс, 
США, филолог Марк Содерштром прислал часть 
своей диссертации о Петре Андреевиче Слов-
цове», – рассказывает Наталья Михайловна. 

В её арсенале – электронные письма, 
общение в скайпе с зарубежными маститыми 
и рядовыми генеалогами, официальные обра-
щения в музеи, библиотеки, архивы, универ-
ситеты, консульства, личные встречи, выезды 
в зарубежные архивы, участие в генеалоги-
ческих конференциях. Когда ей понадобился 
материал по Геденштромам, встал вопрос о 
поездке в Одессу. И хотя время было непро-
стое – 2014 год, она собралась и поехала. Там 
её, естественно, попытались не допустить в 
архив, но такой обаятельной женщине раз-
ве откажешь? Она всегда готова поделиться 
своими знаниями, и в результате знакомство 
с одесскими архивистами для обеих сторон 
оказалось плодотворным... 

– Наша Наталья –  умница с отменной па-
мятью, настоящая «ходячая энциклопедия». 
И что очень важно – воспитала шестерых 
детей. Недавно её сын вернулся из армии. 
Говорит: провожала – переживала страшно, 
а потом в работе, в творческих заботах даже 
не заметила, как год пролетел. Когда-то, 
кстати, пришла в родословное общество 
вслед за своей мамой, а сегодня её дочь 
Екатерина, дизайнер, выполнила обложку 
для юбилейных изданий ТИРО. Вот так, на-
верное, и происходит приобщение человека к 
семейным ценностям, к родовым традициям, 
о которых мы в последнее время, к счастью, 
вспоминаем всё чаще и чаще.

«Дни Сивковых» –
сохранение 
памяти о родной 
деревне
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ЕРЕВОРОТЫ ЭТИ, как и все нынешние 
«цветные революции» и «майданы», 
совершались в столице и долгим эхом 
расходились по стране, отнюдь не 

сразу подминая под себя так называемую глу-
бинку (в нашем случае – Сибирь, Тобольскую 
губернию). Были у провинции свои проблемы 
и надежды, свои мнения, взгляды на проис-
ходящее и будущее.

С 1980 года в Тобольске издавалась частная 
газета «Сибирский листок».  У читателей нашего 
журнала есть возможность прочесть в пере-
печатке газетные заметки семнадцатого года 
и глянуть в зеркало истории с расстояния в 
эпохальный, переломный прошедший век – 
такой, казалось бы, далёкий и невероятно 
близкий нам сегодня.

ТЕКСТ   Виктор  СТРОГАЛЬЩИКОВ

П

Как далёкая от столицы Сибирь
воспринимала происходящее
Сто лет назад начался великий год в 
истории российского государства, в 
истории российского народа. Год двух 
переворотов, тогда ещё не именовав-
шихся революциями: февральского и 
октябрьского. Первый изменит страну, 
второй изменит мир

ЧТО ЖД¨Т НАС 
В НАСТУПАЮЩЕМ ГОДУ? 
Наступит ли всеми желанный мир или по-
прежнему будут тянуться беспросветные 
ужасы войны? «Ужасы» эти стали чем-то таким 
обыденным, так притупились нервы, что всех 
занимает лишь общая картина — результаты 
дня, а не отдельные эпизоды... И это безучаст-
ное отношение к «цене жизней», которыми 
оплачиваются результаты дня, началось давно 
— одно время, когда телеграммы ещё прино-
сили почти ежедневно сообщения о взятых в 
плен сотнях и тысячах пленных, довелось быть 
свидетелем такого разговора:

–  Что нового?
–  Опять взяли несколько сот пленных...
–  Надоело... Нет ли чего более интересного?
С тех пор прошло много времени –  нам при-

шлось уйти из Галиции, потерять Польшу, часть 
Литвы и Курляндии, уходить из Добруджи, 
отдать на разграбление немцам вовлечённую 
нами в войну Румынию... Обстоятельства за-
путываются так, что даже наши крестьяне, 
тоскующие по своим сыновьям, от которых 
нет вестей из действующей армии, с тоской 
говорят: «Как же мы можем заключить мир, 
когда у нас столько земли отхватили?» И, 
конечно, эта причина, а не мечты о проливах 
и Константинополе делают мысль о близком 
мире безнадёжной.

Эта безнадёжность мысли о близком мире 
заставляет всех невольно обращаться к нашей 

НАЧАЛО

СЕМНАДЦАТЫЙ
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внутренней жизни. Дороговизна, расстрой-
ство транспорта, ряд панам, раскрытых и 
пока ещё не раскрытых официально, но всем 
известных – всё это влияет на настроение 
умов. Обыватель теперь «поумнел» – ему при-
ходилось немало поработать над нашей вну-
тренней неразберихой, от него требовались и 
требуются большие жертвы деньгами, трудом, 
близкими людьми, и он стал разбираться в 
том, насколько производительно тратится 
всё то, что у него берётся; по существующим 
условиям обывателю много разговаривать 
не полагается, он вынужденно молчит, но 
он горячо сочувствует всем тем, кто за него 
говорит, за его интересы выступает, –  вот 
почему Государственная Дума, отчёты о за-
седаниях которой перед войной обыватель 
обыкновенно почти не читал, в последнее вре-
мя стала пользоваться такой популярностью, 
таким общим вниманием, а выдвинутые ею 
вопросы –  министерство общественного до-
верия и более точно поставленный вопрос об 
ответственном министерстве –  стали лозун-
гами дня, темой всех разговоров о желанном 
устройстве нашей внутренней жизни.

И, несмотря на всю тяжесть переживае-
мого времени, Россия встречает новый год в 
повышенном настроении надежд на лучшее 
устройство нашей внутренней жизни, а с ним 
связываются надежды и на благоприятный 
исход войны.

И это несмотря на то, что никто не верит 
в истощение Германии, –  все прекрасно 
понимают, что у Германии благодаря её за-
хватам есть возможность пополнять и люд-
ские запасы, и продовольственные запасы, 
и что самое главное преимущество её –  это 
единство действий, к чему державы согласия 
ещё только стремятся, о чём говорят, но чего 
пока ещё не достигли, наглядный пример чему 
–  разгром Румынии, который произошёл при 
полном почти затишье на всех фронтах. 

И, несмотря на всё это, россияне верят, что 
перемена во внутренней жизни вызовет такой 
подъём общественной самодеятельности, ко-
торая сумеет справиться с той задачей, какая 
ей предстоит.

«Вера без дел мертва есть»  –  будем на-
деяться, что россияне способны не только 
«верить», но и делать то, во что верят.

Виктор КОСТЮРИН
«Сибирский листок», 1 января 1917 года

СВЕРШИЛОСЬ! ПИСЬМО ДЕПУТАТА
Многие долгие годы под гнётом старой власти 
страна ждала дня перерождения. Наивные меч-
татели даже до последних дней ждали мирной 
эволюции по пути новой жизни страны.

Безумная, безнравственная до цинизма и 
притом совершенно слепая преступная власть 
довела великую страну до последнего преде-
ла терпения. Даже очень распространённая 
тревожная мысль «не повредить бы обороне 
страны» не остановила восставшего народа.

Бездарные безумцы, думающие только о 
«своём престиже», и оборону сводили на нет. 
Вместо помощи армии они разрушили мощь 
государства.

И вдруг... свершилось. 
Свершилось так мгновенно, как даже самые 

ярые революционеры не предвидели.
В несколько дней самодержавно-рома-

новско-голштинский строй, веками душивший 
всякую свободную мысль страны, как спрут, 
всосавшийся в живую душу великого народа, 
пал под натиском этого народа.

Великая, блестящая победа.
23 февраля –  угроза обнаглевшего прави-

тельства разогнать Государственную Думу в 
случае невыдачи депутата А.Ф.Керенского за 
его речь 17 февраля –  к вечеру 27-го почти все 
члены этого ареопага арестованы революцио-
нерами. И Керенскому пришлось успокаивать 
их, «что их безопасность будет обеспечена». 
Ещё два дня, и он уже министр юстиции.

Кому-то 
хотелось власти, 
кому-то – просто 
прибавки пайка

Портрет 
императора ещё 
осеняет 
Госдуму России
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26 февраля опубликован акт высочайшей 
власти о насильственном перерыве занятий 
Государственной Думы. На четвёртый день эта 
же власть –  император и его преемник – под-
писывают акты отречения от престола.

Головокружительная победа. Страна встре-
тила переворот с восторгом. Те несколько 
тысяч ежедневно получаемых телеграмм – на-
глядное доказательство этого восторга. Но да 
не вскружит эта победа наши головы.

Блестящая великая победа должна быть 
закреплена. Старая власть оставила стра-
ну дезорганизованной, с разрушенной 
хозяйственно-экономической жизнью. Нужны 
общие усилия всех граждан хотя бы только 
ослабить великую разруху.

Там, в дали, учредительное собрание, ко-
торое определит форму правления страны и 
её конституцию, и если бы даже благодаря 
непросвещённым массам, в среде которых, 
быть может, после всех ужасов Николаевского 
царизма ещё осталась вера в монарха, и Рос-
сии было бы суждено опять надеть на себя 
цепи монархии –  это всё же будет иной строй 
более свободной России, чем потонувший 
сейчас в своих собственных прегрешениях 
самодержавно-жандармский.

Сейчас нужна общая объединённая работа 
в нормальных условиях на новых свободных 
условиях на благо страны.

Москва и многие другие города показали 
достойные подражания примеры. В Москве 
ненормальная жизнь продолжалась только 
три дня. Сейчас работают театры даже. Москва 
зажила нормальной, но новой, свободной 

жизнью, используя новые условия для обще-
ственного труда в деле спасения государства.

Так должна поступить вся страна.
Член Государственной Думы  А.СУХАНОВ

«Сибирский листок». 14 марта 1917 года

Республика – не роскошь!
По сообщению Петроградского агентства, в 
Петрограде 10 марта в пленарном заседании 
центрального комитета и парламентской фрак-
ции партии народной свободы рассматривал-
ся вопрос об изменении пункта программы 
партии, касающегося формы правления. 
Окончательное решение этого вопроса при-
надлежит партийному съезду, созываемому 
25 марта в Петрограде. Центральный комитет 
фракции высказался за демократическую ре-
спублику; в этом смысле доклад центрального 
комитета будет представлен съезду.

В Петрограде ещё раньше, 8 марта, 
состоялось собрание союза офицеров-
республиканцев. Цель союза –  установление 
демократической республики. Задача союза 
–  охрана свобод, организация армии на демо-
кратических началах и пропаганда республи-
канских идей в армии; членами-учредителями 
являются офицеры революции 27 февраля, 
действительными членами – все офицеры, 
врачи, военные чиновники, принимающие 
республиканскую программу, представившие 
рекомендацию двух членов союза.

По сообщению газет, деревня приняла из-
вестие о перевороте с большим одушевлением 
или философски –  спокойно, как, напр., в Тю-
менском уезде, где, по сообщению «Сиб. торг. 

Как интересно 
всматриваться 
в лица наших 
земляков 
исчезнувшего 
времени, 
минувшей 
жизни...
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газеты», крестьяне отнеслись совсем просто 
–  «давно бы следовало», говорили они, когда 
им сообщали о перевороте.

Но не надо забывать о том, что перед со-
зывом учредительного собрания слуги старого 
режима, которым тепло жилось при нём, будут 
употреблять все усилия реставрировать в том 
или другом виде монархический режим путём 
всевозможных приёмов воздействия на тём-
ную массу –  ведь вот боятся же старушки-
крестьянки, что новое правительство будет 
ставить печати на теле – очевидно, нужно 
было кому-нибудь пустить этот глупый слух; 
случается, простые крестьянки сожалеют 
об участи отрёкшегося царя – «Жаль царя», 
–  говорят они со слезами, хотя тут же и при-
бавляют:  «Ну да и то сказать – не сумел в 
своём дому справиться с немкой».

Даже наша провинциальная интеллигенция 
находит, что республика –  это такая роскошь, 
которую могут себе позволить только такие бо-
гатые страны, как Франция и Северная Америка.

Для страны бедной (почему бедной –  неиз-
вестно), как наша Россия, говорят они,  лучше 
всего подходит конституционная монархия, 
ограниченная, как в Англии, –  король цар-
ствует, но не управляет!

Необходимо, стало быть, разбудить тех, кто 
в простоте сердца идеализировал самое слово 
–  царь, что вовсе это не такая ценность, о ко-
торой стоит жалеть, и убедить тех, кто думает, 
что для России непосилен республиканский 
режим, что и монархия, хотя бы и ограни-
ченная широкой конституцией, недёшево 
обходится стране.

В этом направлении необходима спокойная 
и методическая работа, к которой мы и при-
глашаем сознательных граждан –  предлагая на 
первое время хотя бы широкую популяризацию 
всего того, что в этом направлении будет де-
латься в наших центрах –  Петрограде и Москве.

Учредительное собрание не за горами, и 
надо, чтобы к этому времени ответ народа был 
один:  никакой монархии, ни неограниченной, 
ни ограниченной, нам больше не нужно, а 
нужна демократическая республика.

Виктор КОСТЮРИН
«Сибирский листок». 19 марта 1917 года.

АЗЕТА «Сибирский листок» просуществу-
ет до 1919 года, когда его не станет. Как 
не станет в том же году ведущего пу-
блициста газеты, издателя, репортёра и 

корректора в одном лице Виктора Фёдоровича 
Костюрина. А также и журналиста, драматурга, 
социалиста, депутата тогдашней Госдумы от 
Тобольской губернии Алексея Степановича 
Суханова. Обоих сметёт время. Но всё это будет 
потом. А пока великий год лишь начинается, 
и журнал «Сибирское богатство» при помощи 
«Сибирского листка» перелистывает его га-
зетный календарь.

Р.S. Надобно сказать здесь добрые слова в 
адрес тюменского издателя Ю.Мандрики и его 
друга-сподвижника В.Белобородова. Именно 
они собрали и издали большим томом публика-
ции «Сибирского листка», сделав их доступными 
широкому кругу читателей, небезразличных к 
истории родного края.

Г

Вскоре 
по ним 
прокатится 
неумолимый 
каток истории
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ТЕКСТ   Тодор  ВОИНСКИЙ

С

Отменить или оставить?
Прямых указаний не было

ОГЛАСНО архивным данным областного 
Центра документации новейшей истории, 
уже на пятый день после известия из 
Питера «в Тюмени создаётся Временный 

исполнительный комитет под председатель-
ством директора коммерческого училища 
В.И.Колокольникова». В специальном воз-
звании к жителям города сообщалось, что, 
поддержав Временное правительство, коми-
тет призывает тюменцев «установить образ 
правления через Учредительное собрание, 
созванное на основе всеобщего, прямого, 
равного и тайного голосования». В те же дни 
в городе образовался совет рабочих и солдат-
ских депутатов.

«Желательно, но необязательно» 
Историческим является и тот факт, что главная 
улица города – Царская – была переимено-
вана в улицу Республики именно тогда, при 
Временном правительстве, а не с приходом 
большевиков, как считали многие. Это же 
касается и реформы русского правописания. 
Не Ленин отменил «яти» и твёрдые знаки в 
окончаниях слов, а Керенский. «Исключить 
букву такую-то с заменой её через…», – такие 
формулировки встречаются чуть ли не в каж-
дом пункте правительственного циркуляра 
весной семнадцатого. А употребление непри-
вычной буквы «ё» объявлялось «желательным, 
но необязательным». Казалось бы, мелочь, 
а на самом деле – предвестник грядущего 
грандиозного бардака в стране. Читая, к при-
меру, «Постановление Совещания при Мин. 
Нар. Просвещения», изданное Тюменским 
профессиональным учительским обществом, 
встречаешь свежие (и вполне понятные) 
ошибки наборщиков, которые непроизвольно, 
по старой привычке и вопреки предписанию, 
ещё продолжали набирать в типографских 
строчках эти самые упразднённые буквы. За-
тем кто-то спешно, от руки, вставлял вместо 
«ятя» букву «е»... То же учительское сообще-
ство рассылало на места листовки с правила-
ми новой орфографии «прилагаемого образца» 
для распространения среди учащихся. 

Именно школа, будто чуткий барометр, в 
первую очередь реагировала на февральские 
перемены. Правда, были и свои сложности. 
К примеру, как следовало поступить с обя-
зательностью преподавания в школе Закона 
Божия? Ведь прямых указаний (отменить 
или оставить) из столицы не поступало. И 
здесь, в тюменской провинции, приняли не-
стандартное решение: «Закон Божий считать 
обязательным для школы, но необязательным 
для учеников...». Учительское сообщество, 
судя по архивным документам, больше лома-
ло голову над тем, «возможно ли учащимся 
посещать городские митинги». И, между про-
чим, неспроста. «На митингах часто вносится 
элемент улицы, ход митинга носит бурный 
характер (начались погромные агитации), 
– говорится в протоколе одного из педсове-
тов, – это слишком треплет нервы учащихся 
и не даёт ответа на волнующие их вопросы». 
Запретить хождение школьников на митинги, 
конечно, было невозможно – ведь «таперича» 
наступила демократия. А вот дать разумные 

ПОСПЕШНЫЕ
РЕФОРМЫ ФЕВРАЛЯ

Волны перемен семнадцатого года 
достигли и патриархальной Тюмени. 
Отголоски питерской смуты так или 
иначе отразились на жизни тогдашнего 
провинциального города 
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педагогические рекомендации родителям 
было вполне приемлемо и реально – тем более 
что строгие отцы семейств находили тогда в 
учительстве некий авторитет и прислушива-
лись к его советам.

«Не представляется милым»
Сами же настроения интеллигенции того вре-
мени были далеко не однозначны. И об этом 
говорят задокументированные воспомина-
ния «просвещенца со стажем» Ф.Ларионова, 
который отмечал: большая часть его про-
фессиональной деятельности приходилась 
на царское время и «в противоположность 
обычному взгляду мне прошлое не представ-
ляется милым». «Воспоминания о моей доре-
волюционной педагогической деятельности 
мне неприятны, – читаем в его учительских 
заметках. – Мёртвая неподвижность во всём, 
затхлая атмосфера в общественности и в пе-
дагогике. Самодержавие свергнуто и как будто 
ни в ком не вызывает сожаления; ну, а дальше 
что? Требуем смещения директора народных 
училищ Маляревского... Начинаем с нетерпе-
нием ожидать реформ сверху. Что же это проф. 
Мануйлов, министр народного просвещения 
Временного правительства, молчит, как в рот 
воды набрал? Или наша школа не нуждается 

в преобразованиях? Пробуем самостоятельно 
вести наступление на религиозное обучение 
в школах, но особенного успеха не имеем. 
Клерикалы начинают объединяться и вести 
контрнаступление на идею советской шко-
лы. Правительство пока что придерживается 
строгого нейтралитета». Автор воспоминаний 
акцентирует внимание и на «крупных, давно 
назревших реформах, которые были декла-
рированы буквально на другой день после 
установления новой власти» – он говорит о 
имевших место правительственных реформах 
календаря, мер и весов, решении об отделе-
нии церкви от государства и школы.

Февраль семнадцатого года глазами «старых 
большевиков», как и полагается, отличается 
привычной нам по советскому времени фра-
зеологией: «...Февральская революция застала 
меня в селе Слободобешкильском Ялуторов-
ского уезда Тобольской губернии, – пишет 
партактивист С.Комольцев. – Я не мог оста-
ваться в стороне от происходящих событий. 
В силу этого я включился в революционную 
работу. По моей инициативе совместно с дру-
гими передовыми людьми был организован 
совет депутатов, волостное земство было лик-
видировано. Характерным в этом отношении 
является то, что организованный нами совет 
не подчинялся Временному правительству как 

Тюменские 
военнослу-
жащие времён 
Первой мировой. 
Вряд ли кто 
предполагал 
тогда, что через 
год они начнут 
стрелять 
друг в друга
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министров-капиталистов, так и правительству 
Керенского, такое поведение совета вызвало 
злобу со стороны уездных органов Временного 
правительства...».

В областном центре документации но-
вейшей истории имеются скупые архивные 
материалы, позволяющие нам составить себе 
некое представление об уездной Тюмени той 
поры. В нашем городе к моменту Февральской 
революции проживало около 30 тысяч человек. 
К их услугам было несколько банков, ломбард, 
театр, три гостиницы, харчевня, постоялый двор, 
чуть более тридцати трактиров и чайных, 95 
легковых извозчиков, 63 ломовых, с три десятка 
телефонов... А также около четырёх с половиной 
тысяч домов, более сотни улиц и переулков, че-
тыре площади, 16 православных церквей, четыре 
часовни, несколько мужских и женских при-
ходских училищ, церковно-приходских школ и 
пара воскресных. В городе, кроме того, имелось 
две библиотеки, одна читальня, метеостанция, 
музей, три типографии, шесть фотографий, 
горбольница, три аптеки, семь врачей, пять 
фельдшеров и четыре фельдшерицы... Обычный 
провинциальный городок в дни февральского 
бурления в столицах и накануне великих по-
трясений, о которых и по сей день мы всё ещё 
так мало знаем.

Строгие отцы 
семейств 
находили тогда 
в учительстве 
некий автори-
тет и прислу-
шивались 
к его советам

А ЧЁРНОМ ТРАНСПАРАНТЕ можно про-
читать революционное слово «Интерна-
ционал». И что мы видим ниже? Шляпы,  
котелки, офицерские фуражки, а не 

рабочие кепки или крестьянские треухи, что 
наглядно подтверждает буржуазный характер 
февральского переворота.

Тогдашняя «элита» под лозунгом народной 
свободы отодвинула царя исходя из сугубо 
личных интересов. Временное правительство 
навыпускало множество указов, но ни один из 
них не касался главного: права собственно-
сти. А прежде всего страна, где 80 процентов 
населения составляли крестьяне, ждала за-
кона о земле, но его не было и быть не могло 
по самой природе «февральской» власти. 
Однако ожидания остались, и когда на фронте 
распространился слух, что, мол, пока мы тут 
воюем, в деревне землю делят, крестьянская 
на те же 80 процентов армия стала бросать 
позиции и эшелонами бежать по своим во-
лостям и уездам.

А что же царь, трёхсотлетняя династия Ро-
мановых? О причинах императорского краха 
написаны тысячи томов, где упомянутым 
причинам просто нет числа, но глубоко на 
дне, в густом осадке, печально просматри-
вается главное: мягкая русская власть – это 
слабая русская власть, а слабины наш народ 
не прощает.

Что же касается Сибири в целом и нашей 
губернии в частности, то в период некоего 
политического межсезонья – от февраля до 
октября семнадцатого – здесь пытались за-
глянуть в будущее под своим собственным, 
сибирским углом государственного зрения, о 
чём мы расскажем нашим читателям в следую-
щих выпусках раздела «Вахта памяти». Дело в 
том, что даже в начале прошлого века упрямые 
и своенравные жители Сибири, собираясь за 
Урал, продолжали твердить: «Еду в Россию»… 
И это – после веков общей жизни в составе 
империи? Но из истории слова не выкинешь, 
и в умах наших предков-земляков бродили 
мысли весьма вольные.

Просим читателя присмотреться к фо-
тоснимку на предыдущем журнальном 
развороте: манифестация в одном из 
столбовых сибирских городов

БЕЗ ЦАРЯ

ОТ  РЕДАКЦИИ

Н

Политическое 
межсезонье в Сибири



СУТЬ ДЕЛА
Любой сложнейший нефтепромысловый объ-
ект можно разбить на лёгкие, малогабаритные 
блоки. А если так, то почему комплектовать и 
монтировать их в тайге, под открытым небом? 
Займёмся этим в Тюмени, в благоприятных усло-
виях. Север будет получать собранные, готовые к 
работе части объекта, которые останется лишь 
состыковать…
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ТЕКСТ   Светлана  КИРСАНОВА

Н

За три года в районе появится более 
1300 новых рабочих мест

АДО ПОДЧЕРКНУТЬ, что произошло это 
за достаточно короткий период. Ещё в 
2014 году собственные доходы района 
составляли 140 млн руб., а в 2016-м при-

близились к отметке 255 млн руб. 
Кроме того, в последнее время на террито-

рии муниципального образования активизиро-
валась деятельность инвесторов. Причём не-
которые из инвестпроектов поистине уникаль-
ны, например транспортно-логистический 
комплекс или завод по производству ферро-
сплавов с горно-обогатительным комбинатом. 
По данным райадминистрации, здесь реализу-
ется 15 проектов. Инвестиционная программа 
до 2020 года составляет 10,5 млрд руб. В общей 
сложности будет создано более 1300 рабочих 
мест. Для района с численностью населения 
28 тысяч человек это солидная цифра.

Заинтересовавшись происходящим, мы от-
правились в Нижнюю Тавду, где посетили ряд 
предприятий и инвестплощадок и встретились 
с главой администрации Нижнетавдинского 
муниципального района Валерием Борисовым.

Хозяин положения
Валерий Иванович возглавил район в 2015 
году, а до этого восемь лет руководил управой 
Центрального административного округа в 
Тюмени. Признаётся, что на новом месте ему 
намного интереснее работать. Потому что в 
городе уже всё было знакомо, а здесь совер-
шенно другие задачи и масштабы. 

К тому же на территории городского адми-
нистративного округа его руководитель не 
является единоличным хозяином. Там дей-
ствуют департаменты ЖКХ, здравоохранения, 
образования, культуры и т. д., у каждого из 
которых свой участок ответственности. А в 
районе власть сосредоточена в одних руках, 
что позволяет контролировать всё происходя-
щее и направлять процессы в нужное русло, 
требуемое для исполнения правительством 
Тюменской области. 

– Здесь я в лучшем положении, – говорит 
Борисов. – Могу генерировать идеи и до-
биваться их реализации. А так как все они 
направлены на благо населения, люди меня 
поддерживают. 

В 2018 году Нижнетавдинский муници-
пальный район отметит своё 95-летие. Уже 
подписано распоряжение о подготовке к 
этой дате. К работе подключены все службы 
администрации. Но даже сейчас понятно, что 
встреча юбилея пройдёт достойно – столь 
масштабная работа здесь ведётся. 

Только один штрих. Автору этих строк, мо-
жет быть чисто по-женски, было любопытно, 
успел ли Валерий Иванович за полтора года 
деятельности на новом посту установить хоть 
одну скульптуру на территории района. Ведь в 
ЦАО по его инициативе появилось много инте-
ресных памятников, в том числе известная на 
всю Россию «Собака-копилка», позволяющая 

ИДЕИ 
ДЛЯ 
НИЖНЕЙ
ТАВДЫ

В послании Тюменской областной 
Думе-2016 губернатор Владимир Яку-
шев назвал Нижнетавдинский в числе 
четырёх районов, где добились роста 
собственных налоговых доходов более 
чем на 5 процентов в год

Глава 
администрации 
Нижнетавдин-
ского муници-
пального района 
Валерий Борисов
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собирать немалые средства на содержание 
бездомных животных.

И вот пожалуйста! Всех въезжающих в 
райцентр теперь встречает новенький па-
мятник, олицетворяющий тружеников района. 
На постаменте с круглосуточной подсветкой 
установлены фигуры – в человеческий рост 
– мужчины с гаечным ключом и женщины со 
снопом пшеницы. 

По словам главы, подсветка скоро появится 
и на въезде в район. Будет приведена в полный 
порядок Аллея молодожёнов, которую в про-
шлом году уже засадили яблонями и грушами. 
В райцентре заложат новый фруктовый сад. 
Планируется заасфальтировать улицу им. Ге-
роя Социалистического труда, председателя 
колхоза «Большевик» П.П.Прокопьева. И много 
чего ещё будет сделано – и к юбилею, и в по-
следующие годы.

Деньги в кубышку
– Валерий Иванович, от поездки по району у 
нас остались самые благоприятные впечат-
ления. Ощущение, что жизнь бурлит, причём 
по многим направлениям сразу. Как удалось 
этого добиться?

– Начну с того, что Нижнетавдинский рай-
он мне знаком давно. Много лет я покупал на 
23-м километре дороги Тюмень-Нижняя Тавда 
соленья и варенья у бабушек. Когда был на за-
воде АТЭ председателем профкома, заводчане 
сажали здесь картошку на заводских землях, 
а завод помогал колхозам автотракторными 
запчастями. 

Когда я пришёл в район, сразу хотел узнать, 
почему предприятия работают на нижне-
тавдинской земле, пользуются местными 
ресурсами, а зарегистрированы в Тюмени, 
Тобольске, Екатеринбурге, Кургане, Челябин-
ске. Зачем? Мы всю эту систему поменяли. 
Заставили перерегистрироваться здесь. На-
логовая инспекция №6 мне очень помогла. И у 
нас сразу появились дополнительные деньги. 
В будущем новые предприятия будут регистри-
роваться только в Тавде, за исключением тех, 
кто по закону должен быть по месту прописки. 
Остальные – будьте любезны.

А что касается развития, согласен. Стара-
емся идти по всем направлениям. Безусловно, 
драйвером экономики является сельское 
хозяйство. У нас валовый сбор зерна в 2016 
году составил 56 тыс. тонн, и 22,5 центнера 
с гектара был процент урожайности. По об-
ласти – 20,5. Мы лидеры в своей группе по 
этому показателю.

Надой на каждую корову в районе в среднем 
– 6924 кг. А в ПК «Молоко» – 7981 кг! У этого 
предприятия очень интересная программа. 
Собственник Ринат Хамзиевич Насыров на-
брал местных ребят, постоянно посылает 
учиться и в России, и за рубежом. Они повы-
шают свой уровень, защищают диссертации. 

В животноводческих корпусах в селе Киндер 
– современнейшее оборудование, компью-
теры. А недавно туда завезли иностранных 
бычков, дающих 400-500 г привеса в сутки. 
В общей сложности там сейчас содержится 
16180 голов, на тысячу больше, чем в прошлом 
году на эту дату.

Честно скажу, я в сельском хозяйстве раз-
бираюсь не очень и поэтому стараюсь туда не 
лезть со своим административным ресурсом. 
У меня другой подход. Администрация должна 
создать условия для работы сельхозпроиз-
водителя. Везёт, к примеру, человек на хле-
боприёмный пункт горох или пшеницу, а на 
дороге ухабы, и полцентнера с «КамАЗа» выва-
ливается. Вот тут как раз нужна администра-
ция – асфальт положить. А в технологии лезть 
не надо. Сроки посадки и уборки указывать 
не собираюсь. Ведь сельхозпредприятиями 
руководят опытные специалисты.

Зато заниматься благоустройством терри-
тории призываю всех. Если мукомольный цех 
зарос крапивой, нет ни забора, ни туалета, ни 
вывески – что это за предприятие? Сначала 
ворчали, а сейчас уже привыкают. С гордостью 
показывают: вот у меня профнастил, вот я часы 
электронные повесил, офис из кирпича в два 
этажа построил, столовую открыл и т.д.

И о расширении ассортимента заставляю 
думать. Почему мы покупаем тушёнку яр-
ковского производителя, а не делаем сами? 
Почему наша вода называется «Серебряный 
ключ», а не «Тавдиночка?». Почему хлебопе-
карня выпускает только булки и батоны? В То-
больске есть пряник, в Ялуторовске – печенье. 
Выходите на рынок со своей оригинальной 
продукцией! Сейчас появились пирожки с 
яблоками, брусникой, клюквой. Это же всё 
рядом! Толчка не хватало. Зато на полках уже 
есть выбор. Покупатели довольны.

Летайте самол¸тами
– Раз уж мы затронули эту тему, отмечу, что 
всегда существовала проблема с реализацией 
даров природы, – продолжает Валерий Ивано-
вич. – Сегодня мы договорились с предприяти-
ем «Ныда-Ресурс» из Надыма, которое занима-
ется приёмом, переработкой и реализацией 
дикоросов. На их ягоды, компоты, соки, рыбу, 
оленину в ЯНАО спроса почти нет, а у нас есть. 
В с. Петрунькино будет установлена линия, и 
безработный народ начнёт собирать и сдавать 
им дикоросы на переработку. Это большое под-
спорье для местных жителей. В текущем году 
данный инвестпроект должен быть реализован.

Крупнейший инвестпроект в сельском хо-
зяйстве, который даст нам новые рабочие ме-
ста, реализует «Сибирская Аграрная Группа». 
Она строит вблизи с. Сартово свинокомплекс 
«Тюменский». Начались работы в июне 2016 
года, а в первом полугодии 2017-го будет сдана 
первая очередь. 

главное

Стараемся 
идти по всем 
направлени-
ям. Безуслов-
но, драйвером 
экономики 
является 
сельское 
хозяйство
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Ещё один интересный проект – племенное 
животноводство мясного направления на базе 
отечественной калмыцкой породы. Инвестор 
– КФХ «Фаворит», ребята из Курганской и Че-
лябинской областей. В село Антропово уже 
прибыли сто единиц маточного поголовья. 
Планируется довести поголовье стада до 2000 
голов и наладить переработку мяса, выпускать 
под собственным брендом консервы и колбасу. 
Выделяем им 1200 га пастбищных земель и 300 
га для выращивания растительных кормов. 

ООО «Турай» создаёт откормочную площадку 
на 10000 голов КРС. Первая очередь на 2500 
голов запущена в октябре 2015-го, и работа 
продолжается.

– Вы знаете всё обо всех. Неужели каждый 
инвестор, приходящий в район, имеет дело 
лично с вами?

– Конечно. Я всё пропускаю через себя. 
Вот недавно губернатор дал задание завести 
в район марку «Покупаем тюменское». Я пока-
зал инвесторам три площадки на территории 
района и предложил после окончания строи-
тельства сдавать часть площадей в аренду 
местным жителям. Своих-то надо работой 
обеспечивать.

К нам приходят торговые сети. «Магнит» 
открывает второй магазин. Появится ещё 
одна «Пятёрочка» в селе Велижаны. Область 
передала в ведение района зимник длиной 35 
км, и в настоящее время мы его обслуживаем. 
Развиваем придорожный сервис, необходимый 
для передвижения населения. ООО «Сибир-
ский строительный капитал» возводит целый 
комплекс: кафе, гостиница, автомойка, СТО, 
прачечная, магазины. ИП Лапонькина Н.А. за-
канчивает строительство гостиничного ком-
плекса в Нижней Тавде.

Сейчас на базе посадочной площадки аэро-
дрома местных воздушных линий создаём 
траспортно-логистический комплекс.

– Насколько нам известно, это весьма нео-
бычный проект. Расскажите о нём подробней.

– Инвестором выступает ООО «Компания 
«Тюменские авиалинии». Её представители 
вышли с идеей разместить в Нижней Тавде 
логистический центр и заниматься грузопере-
возками, вывозить продукцию местного про-
изводства за пределы Тюменской области. В 
том же пос. Берёзово (ХМАО) упаковка молока 
стоит 140 руб., у нас 40-50. Есть смысл по-
ставлять. Плюс наши мясные полуфабрикаты, 
хлебобулочные изделия и овощи. Обратный 
возврат они наметили рыбой и олениной. 
Здесь хотят поставить небольшие коптильные 
цеха. Всё просчитали, логистика и арифметика 
складываются. А я предложил кроме грузовых 
перевозок ещё и пассажирские организовать. 
Инвесторы заинтересовались. Посмотрим, что 
получится. 

В настоящий момент через суд ведётся 
работа по оформлению невостребованных 

земельных паёв под аэропорт. Там 600 паёв, 
пай – 11 га, каждый стоит 3000 руб. Когда-то 
давным-давно люди накупили земли и не 
пользовались ею много лет. Это вообще про-
блема района, кстати. Столько добротных по-
лей простаивает! А использовать невозможно, 
они в долях каких-то. Сколько здесь работаю, 
столько и борюсь с этим. Зачем продавали? 
Сдавали бы в аренду с промежуточными про-
верками через пять лет. Не обрабатываешь 
– отдай землю.

От ГОКа до санатория
– Кроме сельского хозяйства развиваются 
ведь и другие направления?

– Промышленность в районе тоже получает 
другую окраску. Начато строительство третьей 
очереди завода по изготовлению перфораци-
онных кумулятивных зарядов и специальных 
детонирующих шнуров ООО «Динаэнерджетикс 
Сибирь». Перспективное современное произ-
водство, там работает 46 местных жителей.

А напротив этого завода мы намере-
ны разместить глобальный проект по им-
портозамещению. Здесь будут построены 
горно-обогатительный комбинат для про-
мышленной переработки месторождений 
титано-циркониевых минералов и завод по 
производству ферросплавов. Инвестор – ООО 
«С. Б. К. Производство». Они уже набурили 
скважин, изучили грунты, свозили их в Москву. 
Перспективность разработки подтверждена. 
Это для района будет настоящая революция.

Сейчас борюсь за то, чтобы переработка 
данного сырья происходила в Нижнетав-
динском районе. Инвесторы хотят возить в 
Богандинку – у них там инвестплощадка. А я 
считаю: нашли здесь – так давайте на месте 

Валерий Борисов:
– Много интерес-
ных соображе-
ний, проектов, 
которые хочется 
реализовать



43

№ 1’2017  «СИБИРСКОЕ  БОГАТСТВО» 

перерабатывать. В селе Тюнёво как раз есть 
земли промышленности 180 гектаров. 

Развиваем рыбоводство. ООО «Дальний 
свет» организовало рыбопитомник по произ-
водству рыбопосадочного материала и садко-
вому выращиванию товарной рыбы на озере 
Китмень. В общей сложности на территории 
района 129 озёр и 29 рек. Кстати, существуют 
планы добывать у нас подземные воды для 
водоснабжения областного центра. 

Реализуются проекты в деревообрабаты-
вающей промышленности. Так, ООО «Триада-
лес» построило цех по заготовке и глубокой 
переработке древесины и наладило торговлю 
с Китаем. Всего у нас девять крупных аренда-
торов леса. 

Большое подспорье для района – средства 
ямальцев, выделенные на реконструкцию 
реабилитационного комплекса в селе Ахманка. 
Инвестор АО «УМК «Нордмедком» даёт 2,4 млрд 
руб., в этом году надо освоить 1 млрд 332 млн 
руб. Земельный участок уже отведён. Очень 
интересный проект – предусматривает новые 
корпуса, бассейны и грязевые ванны. Коли-
чество койко-мест увеличится с 80 до 250. 
Численность персонала вырастет с 80 до 200 
человек. Нужен жилой городок и социальная 
инфраструктура. Если жилья окажется мало, 
будем строить. Это тоже рабочие места, зар-
плата, социальный пакет. 

Планов громадь¸
– Но у вас же и собственных доходов теперь 
достаточно? 

– Да, они составляют 28% бюджета, за что 
губернатор и отметил район. Задача адми-
нистрации – использовать данные средства 
рачительно, с максимальной пользой для 
населения. На то же строительство дорог. До-
рожная сеть у нас 1044 км, почти как в Тюмени. 
Ежегодно делаем 6-7 км, плюс область у нас 
строит свои дороги. 

Развитие газификации идёт сложнее: у 
многих жителей нет денег. Рассматриваем 
самые разные варианты. К примеру, очень 
дорого тянуть 30 км магистральных сетей в 
маленький Кунчур из села Борки Тюменского 
района. Но это социальный проект, там нахо-
дится интернат для инвалидов на 225 человек, 
который до сих пор отапливается углём. Нашли 
280 участков для постройки коттеджей между 
Борками и Нижнетавдинским районом. При-
влекли коммерсантов, они будут строить. А это 
уже потребители, плательщики за газ. Так что 
пусть мелкими шажками, но продвигаемся. В 
текущем году наметили провести газ в шести 
поселениях. В 2020 году хотим тему газифи-
кации закрыть.

Нужно жильё для работников социальной 
сферы. В с. Антипино – 35 км от Тавды – есть 
старый восьмиквартирный дом, где раньше 
было правление колхоза. Будем восстанавли-

вать и сделаем социальный дом для врачей, 
учителей, культработника и участкового по-
лиции.

Развиваем досуговую инфраструктуру. 
На центральном стадионе в Нижней Тавде 
планируем сделать искусственное покрытие, 
как на стадионе «Геолог» в Тюмени. На озере 
Большое Кайварное откроем природно-
оздоровительный спортивный парк. Там у нас 
НП «Центр молодёжного спорта и досуга». В на-
стоящее время идёт подготовка по внесению 
изменений в генплан. Проект стоит 65 млн руб. 
Там 25 га земли, есть выработанный карьер. 
Сверху можно будет наблюдать за мото-, авто– 
и велогонками, проходящими внизу. Раньше в 
Силкином логу в Тюмени были такие соревно-
вания, а сейчас будут у нас. 

На песчаных плёсах оборудуем зону отдыха, 
установим мангалы, столы, скамейки, туале-
ты, контейнеры для мусора. Опыт у меня уже 
есть: вокруг Тюмени сделал 23 зоны отдыха. И 
здесь моя задача – организовать отдых людей. 
Десять мангалов уже поставлено. Будем про-
должать. И лодочную станцию откроем. 

К нам зимой и летом едут тюменцы – при-
родные ресурсы хорошие. А значит, им нужен 
ночлег. В настоящее время заканчивается 
реконструкция старого жилого дома – её ве-
дёт ООО «Эксполес-2000» из Нефтеюганска. В 
первом квартале будем открывать гостиницу 
на 100 мест. 

Что, кстати, поспособствует и развитию 
спорта. В наш конно-спортивный центр каж-
дые выходные приезжают дети из Тюмени 
заниматься на лошадях. Проходят крупные 
соревнования, куда съезжаются участники 
из Екатеринбурга, Челябинска, с Алтая и т. д. 
А ночевать им приходится в Тюмени! В пять 
часов утра ребятишек будят и привозят сюда 
«варёными». Поэтому я просто заболел этой 
гостиницей. 

Планируем построить ещё и доходный дом, 
где будут сдаваться полностью обставленные 
квартиры – вплоть до иголки с ниткой – на 
любой срок. С учётом зимника он должен быть 
востребован. 

Много интересных соображений, проек-
тов, которые хочется реализовать. Навести 
порядок в сфере землепользования, чтобы 
задействовать максимум земли. Наладить 
эффективную работу ЖКХ – многих жителей 
не устраивает качество услуг, но они инертны, 
ждут, что кто-то всё сделает за них. Есть же-
лание привлечь квалифицированные кадры к 
управлению районом. 

– Кроме всего, о чём мы с вами говорили, 
мы планируем сделать ещё немало, – при-
знался в завершение разговора Валерий 
Иванович. – Но пусть пока это останется 
секретом. Главное, что Нижнетавдинский 
район находится в развитии. Мы работаем и 
двигаемся вперёд. 

кстати

На новом 
месте 
намного 
интереснее 
работать. 
В городе уже 
всё было 
знакомо, 
а здесь 
совершенно 
другие 
задачи 
и масштабы



44

№ 1’2017  «СИБИРСКОЕ  БОГАТСТВО» 

ТЕКСТ   Светлана  МИХАЙЛОВА

И

В новом комплексе планируют разводить 
племенное поголовье

НВЕСТОР – агрохолдинг «Сибирская 
Аграрная Группа», одно из ведущих 
сельскохозяйственных предприятий 
России. В его состав входят мясоком-

бинаты в Томске и Кемерово, четыре свино-
водческих комплекса – в республике Буря-
тия, Томской, Свердловской и Красноярской 
областях, а также комбикормовый завод и 
птицефабрика «Томская».

Как рассказала заместитель директора 
«Свинокомплекса «Тюменский» по экономи-
ке и финансам Ольга Небаева, встретившая 
нас на строительной площадке, комплекс в 
Нижнетавдинском районе Тюменской области 
– один из крупнейших текущих инвестицион-
ных проектов «Сибирской Аграрной Группы». 
Площадка включает в себя шесть корпусов и 
рассчитана на единовременное содержание 
23000 голов. 

Самый крупный для Нижнетавдинского 
района проект с объёмом инвестиций 
полтора миллиарда рублей – «Свино-
комплекс «Тюменский» – строится не-
подалёку от села Сартово 

Глобальная стройка началась в июне 2016 
года. На основе открытого конкурса среди вось-
ми участников был выбран подрядчик строи-
тельных работ – ООО «СМУ «Тюменьоблстрой». 

На сегодняшний день завершены работы 
по подготовке фундаментов всего комплек-
са. Выполнено строительство ограждения 
территории, включая наружное освещение и 
систему видеонаблюдения, благодаря которой 
можно наблюдать происходящее на любом 
участке стройки. Построены контрольно-
пропускной пункт, зоны карантинирования 
животных, здание станции водоподготовки. 
Готова вся инфраструктура: энергетика, газ. В 
ноябре 2016 года была запущена моноблочная 
котельная. 

Нынешняя зима, как известно, оказалась 
суровой, однако работа на объекте прак-
тически не прекращалась, за исключением 
нескольких актированных дней, когда темпе-
ратура опускалась ниже 40 градусов. График 
строители выдерживают, всё идёт по плану. 

Летом 2017-го строительство комплекса 
планируется полностью завершить. 

– Работать на свинокомплексе будут мест-
ные кадры, это принцип компании, – говорит 
Ольга Небаева. – На данной площадке ориен-
тировочно планируется штат 150 человек. Мы 
уже начали сотрудничать с местным агропро-
мышленным колледжем в части подготовки не-
обходимого нам персонала. Заключим договор, 
чётко указав, какие специалисты нам нужны, 
и колледж будет их готовить. 

ЭЛИТА ИЗ СЕЛА
САРТОВО
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Надо отметить, что изначально «Сибирская 
Аграрная Группа» предполагала строить в 
Тюменской области товарную ферму. Позже 
концепция поменялась. По словам генераль-
ного директора холдинга Андрея Петровича 
Тютюшева, для обеспечения необходимого 
объёма производства динамично развиваю-
щейся компании уже в 2018 году потребуется 
около 50 тыс. свиноматок хороших гибридных 
пород. Раньше их приобретали за рубежом, 
но из-за санкций это стало невозможным. 
Поэтому было принято решение производить 
качественные породы самостоятельно.

– После смены концепции мы провели новое 
проектирование, – рассказывает руководи-
тель проекта Коба Гумберидзе. – Документ уже 
прошёл экспертизу. Теперь проект называется 
«Свинокомплекс «Тюменский». Ферма для раз-
ведения, выращивания и селекции свиней». 
Он универсален и может использоваться и как 
товарное производство, и как комплекс для 
селекционно-генетической работы. 

– В связи с селекционной направленностью 
тюменская площадка обойдётся компании 
несколько дороже, чем другие, – отмечает 

Коба Анатольевич.– Так, в одном секторе будет 
содержаться меньше животных, чем обычно, 
это более индивидуальное производство. 
Есть различия и в системе кормления. В за-
висимости от возраста поросят возможны два 
вида кормления на одном секторе. Улучшена 
система вентиляции – одна единица оборудо-
вания будет обслуживать меньшее количество 
животных. Также на всём доращивании сде-
лана система пластиковых полов. 

Итак, по задумке руководства холдинга, на 
тюменской земле будет выращиваться элита, 
чистопородное высокопродуктивное поголо-
вье. Это позволит удовлетворить потребность 
в племенном поголовье самой «Сибирской 
Аграрной Группы», а в будущем, возможно, и 
обеспечивать элитными поросятами другие 
свинокомплексы страны. Учитывая, что ещё 
недавно такие свинки приобретались исключи-
тельно за границей, причём за валюту, можно 
смело утверждать, что речь идёт о глобальном 
импортозамещающем проекте. Не исключено, 
что через несколько лет в мало кому известное 
село Сартово под Нижней Тавдой поедут сви-
новоды со всей России. 

Работа 
не прекраща-
ется даже 
в 30-градусные 
морозы

Строительство 
ведёт местный 
подрядчик –
ООО «СМУ
 «Тюменьобл-
строй»
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ТЕКСТ   Лариса  КИРИЛЛОВА

С

Несколько десятилетий нижнетавдинцы 
кормят земляков мясом и молоком

ЕГОДНЯ в структуру компании входят 
животноводческий комплекс, перера-
батывающее предприятие – молочный 
завод, цех по переработке крупного 

рогатого скота, предприятия по выращиванию 
зерновых культур и производству комбикор-
мов. В общей сложности здесь трудится более 
400 человек.

Историю развития компании с полным 
правом можно назвать примером рачитель-
ного использования материальных ценностей, 
оставшихся со времён Советского Союза, и 
создания на их базе высокоразвитого про-
изводства, оснащённого самым передовым 
оборудованием. 

Так, животноводческое направление дея-
тельности ПК «Молоко» в общей сложности 
насчитывает более 80 лет – с момента осно-
вания колхоза «Красный пахарь», позже 
переименованного в «Большевик». С 2007 года 
происходит расширение хозяйства за счёт 
обновления посевных комплексов и машинно-

тракторного парка. С 2008 года при поддержке 
правительства Тюменской области началось 
строительство мегаферм, первая из которых 
была введена в эксплуатацию уже через год. 
Расширяется и стадо КРС – в октябре 2009 
года из Венгрии прибывают коровы голштино-
фризской породы, а обслуживающий персонал 
проходит обучение в городе Буда.

Продолжая развитие сырьевой базы, компа-
ния в 2011 году строит комплекс, оснащённый 
доильным залом «карусель». В августе 2013-го 
запускается комплекс с системой доброволь-
ного доения. Предприятие активно сотрудни-
чает с американскими скотопроизводителями: 
в октябре 2011 года в Нижнетавдинский район 
прибывают 1105 голов скота голштинофриз-
ской породы, через два года – ещё 1100 тёлок 
и нетелей. 

В настоящее время в быстро развиваю-
щемся животноводческом комплексе со-
держится более 4000 голов скота. Основную 
часть составляют фуражные дойные коровы 
голштинофризской породы. Действующая 
ферма в с. Киндер – крупнейшая в Тюменской 
области по поголовью КРС и единственная, где 
используются все существующие в мире тех-
нологии доения: параллельное, карусельное 
и добровольное.

Отдельно ведётся выращивание нетелей и 
откорм бычков. В ноябре 2013 года предприя-
тие получило статус племенного репродуктора 
для разведения, выращивания и племенной 
продажи крупного рогатого скота голштино-
фризской породы.

А молочный завод, куда поступает сырьё 
с животноводческого комплекса, ведёт от-
счёт с 1945 года, когда решением исполкома 
райсовета был учреждён Нижнетавдинский 
маслозавод. Тогда он занимался переработкой 
молока, произведённого в окрестных дерев-
нях, и трудилось на нём всего 15 человек, 
использовавших ручные сепараторы. Сегодня 
предприятие с количеством работающих более 
90 человек перерабатывает около 100 т сырья 
в сутки и выпускает 30 видов молочной про-
дукции.

В июле 2011 года в связи с увеличением 
поголовья скота в с. Киндер и возросшими 
объёмами сырья был построен и введён в 
эксплуатацию новый перерабатывающий 
молочный завод с современной сертифици-
рованной лабораторией контроля качества. К 

ИЗ ПРОШЛОГО 
В БУДУЩЕЕ

ООО «Производственная компания «Молоко» – градо-
образующее предприятие Нижнетавдинского района. 
Его продукция хорошо знакома как тюменцам, так 
и жителям других российских регионов

До того, 
как попасть 
на прилавок, 
молоко про-
ходит сложный 
технологиче-
ский процесс 
от приёмки до 
расфасовки
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тому моменту ассортимент выпускаемой про-
дукции был уже достаточно широк. Во второй 
половине 2000-х линейку постепенно, год за 
годом, пополняли сыр «Адыгейский», йогурты, 
сывороточный напиток с фруктовым соком, 
кисломолочный напиток «Катык», биоряженка 
«Бифилайф», а также собственная разработка 
специалистов компании – сыр с приправами 
«Нижнетавдинский». 

– Старому заводу уже не хватало мощности, 
– вспоминает технолог молочного завода Еле-
на Самусева, работающая на предприятии бо-
лее 20 лет. – Он был рассчитан на переработку 
всего 30 т молока в день. Новое здание и новое 
оборудование, монтаж которого продолжается 
по сей день, позволили существенно улучшить 
условия труда коллектива, обеспечить высо-
кое качество продукции и продолжить работу 
по расширению ассортимента. 

Среди новинок завода – 15-процентная 
сметана (раньше была только 20-процент-
ная), йогуртный напиток «Снежок», йогурты с 
клубникой и персиком, кефир в стаканчиках, 
творожная масса с изюмом и шоколадной 
крошкой, а также разнообразные мясные 
полуфабрикаты. Предприятие выпускает ли-
нейку продуктов для здорового образа жизни 
«Здоровье день за днём», куда входят молоко, 
обогащённое шестью витаминами и йодом, и 
биокефир «Бифиленд» жирностью один про-
цент. Причём последний бывает разных видов, 
как с наполнителями (клубника, абрикос со 
злаками, чернослив со злаками, ананас со зла-
ками, лесные ягоды), так и без. На любой вкус.

В 2016 году была запущена творожная ли-
ния. Нынче планируется открыть сырный цех, 
где будут выпускаться мягкие сыры – «Ады-
гейский», «Сулугуни», а возможно, и брынза: 
оборудование позволяет. По словам Елены 
Викторовны, на перспективу рассматривается 
возможность изготовления твёрдых сыров. 
А в дополнение к сливочному маслу, произ-
водство и фасовка которого здесь ведётся 
на протяжении нескольких последних лет, 
решено наладить выпуск шоколадного масла. 
Необходимые документы уже получены.

На молочном заводе сложился дружный 
коллектив. Есть ветераны, как, например, 

мастер цеха Мария Антоновна Лугина, пришед-
шая на предприятие 30 лет назад, и начальник 
лаборатории Валентина Николаевна Кострова, 
отдавшая производству четверть века. В по-
следние годы сюда пришло много молодых 
людей с высшим образованием, необходимых 
при работе на новейшем оборудовании. В ре-
зультате средний возраст сотрудников сейчас 
составляет около 35 лет. 

ПК «Молоко» – постоянный участник вы-
ставок и ярмарок, проходящих в Тюменской 
области и за её пределами, в том числе в 
северных регионах – Ханты-Мансийском и 
Ямало-Ненецком автономных округах. Высо-
кое качество экологически чистой продукции 
компании не раз подтверждалось на конкур-
сах «Сто лучших товаров России», «Сто лучших 
товаров УрФО», ежегодном фестивале качества 
сыров, масла и масложировой продукции, 
проходящем в Екатеринбурге, и многих других. 

Но, наверно, лучшей наградой для коллек-
тива крупнейшего предприятия Нижней Тавды 
является стабильно высокий потребительский 
спрос. Продукцией ПК «Молоко» торгуют как 
крупные федеральные сети, так и местные. 
Охотно берут её и небольшие магазины фор-
мата «у дома». Свежая и вкусная, она всегда 
находит своего покупателя. 

По большому счёту это закономерный итог 
продуманного сочетания нескольких важных 
факторов: качественные породы высокопро-
дуктивного скота, сбалансированный рацион 
кормов собственного местного производства, 
наикратчайший путь сырья от фермы до пере-
работки, современные технологии изготовле-
ния продукции, а главное – увлечённость и 
профессионализм коллектива. 

Предприятие 
постоянно 
пополняется 
новым совре-
менным обору-
дованием

Иностранные 
бычки, 

поселившиеся 
в с. Киндер, 

дают привес 
400-500 г
 в сутки
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ТО ЛИ ИМЯ греческой богини здесь подо-
шло, то ли название металла палладий, 
символизирующего охрану, защиту и 
обеспеченье, но дела фирмы быстро 

пошли в гору. Начинали с пельменей ручной 
лепки, для чего в штат было принято несколько 
сотрудниц. Пельмени сразу же начали непло-
хо расходиться. Первыми их распробовали 
жители областного центра – именно туда 
ежедневно уходило 200 кг продукции. Потом 
пришлось загружать две машины, позже – три. 
В настоящее время от предприятия каждый 
день отправляется уже четыре машины, до-
ставляя по разным адресам около тонны 
разных вкусностей, в том числе пельменей, с 
которых всё началось. 

За десять лет тюнёвскую продукцию успели 
полюбить не только тюменцы и нижнетавдин-
цы, но и жители соседних районов, с. Верхняя 
Тавда Свердловской области, а с недавних пор 
– и северяне, проживающие в ХМАО и ЯНАО. 
Причём если зимой до Кондинского района 
Ханты-Мансийского автономного округа про-
тяжённость дороги составляет 300 км (по 
зимнику), то в тёплое время года это рас-
стояние увеличивается ровно на 1000 км. Но 
раз продукция хорошо раскупается, никакие 
километры не помеха.

– В общей сложности мы сегодня сотрудни-
чаем с 500 магазинами, – говорит заместитель 
директора ООО «Паллада» Роман Никитенко. 
– Несколько лет назад начали испытывать 
некоторые сложности со сбытом. Но в про-
шлом году, когда открывали мини-завод по 
убою и переработке скота в д. Большой Хутор, 
предприятие посетил губернатор Тюменской 
области Владимир Якушев. Узнав об этой про-
блеме, он дал «зелёный свет» для отправки 
нашей продукции на север. Сейчас бывает, 

что приходится работать буквально «с колёс». 
Особенно перед большими праздниками, когда 
спрос на полуфабрикаты резко увеличивается. 

– Мы никогда не использовали и не со-
бираемся использовать импортное мясо, 
это принципиальная позиция, – продолжает 
Роман Валерьевич. – Сырьё поступает из лич-
ных подсобных хозяйств Нижнетавдинского и 
соседних районов. Мы оказываем населению 
услуги, закупая животных живым весом. По 
вызову на дом выезжает спецмашина, забира-
ет, увозит, человеку остаётся только получить 
деньги. 

В настоящее время на предприятии выпу-
скается более 70 наименований продукции. 
Это пельмени разных видов и категорий, 
вареники, манты, хинкали, колбаски, котле-
ты, фарши, голубцы, фаршированные перцы, 
блины с различной начинкой и т. д. В среднем 
ежемесячно производится 20-25 т продукции. 

ГОТОВИМ  
КАК ДОМА

ТЕКСТ   Лариса  КИРИЛЛОВА

И

Полуфабрикаты «Паллады» –
по собственным рецептам
Предприятие открылось в с. Тюнёво в 
2006 году по инициативе Сергея Хори-
кова, который стал его единственным 
учредителем. Красивое название тоже 
придумал Сергей Алексеевич

Лидия 
Кобелева 
и Роман 
Никитенко 
в рабочем 
процессе
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Вся она изготавливается по рецептам, ко-
торые технологи предприятия разрабатывают 
самостоятельно. Технолог Лидия Кобелева, 
работающая в компании с первого дня, рас-
сказывает:

– Как только мы открылись, сразу сделали 
свои калькуляции, вышестоящая организация 
– специальный институт – нам их утвердила. 
Сейчас по ним и работаем. Когда вводим новую 
продукцию, опять разрабатываем рецепт, сно-
ва его согласовываем. Затем изготавливаем 
пробную партию и дегустируем всем коллек-
тивом, начиная с директора. Если возникают 
замечания, устраняем. Если всем понравилось 
– начинаем выпускать новинку небольшими 
партиями и смотрим, как реагирует рынок. 
Распробовали люди, начали активно раскупать 
– увеличиваем объёмы выпуска.

Так, по словам Лидии Ильиничны, произо-
шло с элитными пельменями под названием 
«Тюнёвские», которые на предприятии на-
чали выпускать около двух лет назад. Начали 
с одного замеса – это 42 кг фарша. А сейчас 
делают уже пять замесов, получается больше 
400 кг пельменей за смену, и в магазинах они 
раскупаются влёт. 

– Наш главный принцип – готовить как 
дома, – раскрывает секрет Роман Никитенко. 
– Каждая хозяйка знает, как угодить семье: 
начинка должна быть вкусной, и накладывать 
её надо щедро, не размазывать. Тогда домо-
чадцы останутся довольны. Так же поступаем и 
мы. Например, в пельмени идёт качественное, 
практически односортное мясо, лук, соль, 
перец – и это всё. Потому они и вкусные.

За десять лет предприятие сильно измени-
лось, утверждают старожилы. Производствен-
ные площади сейчас занимают два этажа, их 
общая площадь составляет 500 кв. м. Всюду 
стерильная чистота, идеальный порядок и со-
блазнительный запах домашних деликатесов, 
сопровождавший нас на всём протяжении 
импровизированной экскурсии.

Каждая процедура здесь происходит в от-
дельном помещении. Всё начинается с при-
ёмки и ветеринарной проверки мяса. Затем 
производится его обвалка и жиловка (отде-
ление мелких косточек, сухожилий, хрящей, 
кровеносных сосудов), и готовое сырьё по-
ступает на переработку. 

В блинном цехе пекут блинчики и фарширу-
ют их разными начинками. В цехе полуфабри-
катов, как нетрудно догадаться по названию, 
делают полуфабрикаты. Мы понаблюдали за 
формовкой котлет – всё действительно про-
исходит как на домашней кухне: их формуют 
руками и обваливают в панировке. Кстати, лук 
здесь тоже чистят вручную. За смену чистиль-
щик убирает шелуху с 200 кг едкого овоща! 

Кроме холодильников на предприятии стоят 
шоковые заморозки, где свежеизготовленные 
пельмени замораживаются буквально полчаса 

при температуре минус 18 – как раз на случай 
работы с «колёс». Кстати, часть средств, за-
траченных на оборудование, компании вернул 
областной бюджет. 

В цехе ручной лепки пельменей трудится 30 
человек. Некоторые из них научились работать 
буквально как автоматы, изготавливая по 50 кг 
пельменей за смену. Это Надежда Безмилина, 
Татьяна Таймасова, но всех опережает Ольга 
Щекочихина, которая может настряпать 60 с 
лишним кг. 

В «Палладе» есть и пельменный аппарат, 
отличающийся ещё более высокой произво-
дительностью: 250 кг в час. Однако, по словам 
заместителя директора, покупатели всё-таки 
предпочитают ручную лепку. Хотя и тесто, и 
начинка абсолютно одинаковые и там, и там.

На предприятии трудится более 70 человек. 
В основном это жители близлежащих сёл: 
Нижней Тавды, Велижан и Чугунаево. Их при-
возят на работу и отвозят домой на транспорте 
компании: микроавтобусе и двух автобусах. У 
всех официальное трудоустройство, полный 
соцпакет и бесплатные обеды. 

За десять лет существования ООО «Палла-
да» завоевало огромное количество грамот, 
дипломов и других наград. Причём первый 
диплом – за высокое качество продукции 
– был получен уже через год после начала 
работы. Принцип «Готовим как дома» оказался 
правильным. 

Полцентнера 
пельменей 
за смену – 

легко!

При офисе 
«Паллады» 

открыт 
магазин, 

где можно 
купить всю 
продукцию 

компании
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ИМА В СИБИРИ длится долго. И иногда так 
хочется побаловать себя каким-нибудь 
необычным вкусом! Лучшего деликате-
са, чем свежий гриб, в наших условиях, 

пожалуй, и не придумаешь. Так стоит ли себе 
в этом отказывать? В селе Велижаны уже не-
сколько лет развивается уникальное произ-
водство по выращиванию вешенки. 

Реализует проект ИП Калашников В.В. Мы 
поговорили с Валерием Васильевичем об осо-
бенностях культивирования лесной культуры 
в промышленных условиях.

Для начала стоит отметить, что вешенка 
считается чрезвычайно полезным грибом. 
Он содержит практически все необходимые 
организму человека вещества. По составу ви-
таминов схож с мясом, по содержанию белка 
и аминокислот – с овощными культурами. При 
всех своих достоинствах имеет низкую кало-
рийность, что позволяет использовать его в 
диетическом питании. 

Раньше Калашников занимался торговым 
бизнесом, имел несколько магазинов в Тюмени 
и о грибах вообще не помышлял. С приходом 
крупных торговых сетей, которые, по выраже-
нию Валерия Васильевича, буквально окружи-
ли его магазины, работать стало тяжело, и с 
торговлей пришлось проститься. 

Проанализировал возможные варианты – 
а предприимчивый человек, не привыкший 
бездействовать, таковые всегда найдёт – и 
решил попробовать занять свободную нишу на 
пока ещё слабо развитом рынке грибоводства. 
Связался со школой грибоводства в Москве, 
ему по Интернету выслали массу информации. 
Перелопатил её и понял, что наиболее под-
ходящей – и по финансам, и по возможности 
обеспечить необходимые для произрастания 
гриба условия – для него является вешенка.

– Поначалу думали о шампиньонах, – 
рассказывает наш собеседник. – Но для их 
выращивания в России оборудования не 
производится. Хотели было приобрести в 
Германии хотя бы бывшее в употреблении, 
но оно оказалось непомерно дорогим. К тому 
же помещение для шампиньонов должно быть 
очень большим, один коридор – десять метров 
шириной, чтобы по нему могли ездить тракто-
ры. Для нас это было неприемлемо.

А вот выращивание вешенки показалось 
вполне посильной задачей. В этом Калаш-
ников окончательно убедился, пройдя соот-
ветствующее обучение в Саратове, где грибо-
водство достаточно развито. Фактически дело 
очень простое. Готовишь специальный суб-
страт – на обычной земле вешенка расти не 
будет, раскладываешь по мешкам, засеваешь 
в него мицелий (споры грибов), помещаешь 
в инкубационную камеру и 20 дней ждёшь. 
Потом переносишь в камеру для выращивания 
грибов, и ждёшь ещё 30-40 дней. И вуаля – со-
бираешь урожай.

На самом деле, конечно, это просто только в 
теории. На практике хлопот много. Субстратов 
существует несколько видов, тюменцы вы-
брали солому. Её поставляет соседний фер-
мер. Поскольку для произрастания вешенки 
необходим азот, в случае необходимости 
сырьё доводят до нужной кондиции по этому 
показателю: добавляют, к примеру, куриное 
перо. А вот, допустим, в гороховой соломе – 
изначально высокий процент азота.

Отсидев положенный срок в инкубаторе, 
блоки с субстратом, в который засеян мице-
лий, перемещаются в камеру выращивания. 
Там созданы особые условия: температура 
около 12 градусов, влажность 80-90 процен-
тов и высокое содержание углекислых газов. 

ЛЕСНАЯ СКАЗКА

ТЕКСТ   Марина  СЁМИНА

З

В селе Велижаны грибы 
собирают круглый год
Первая очередь инвестиционного про-
екта по производству вешенки вступи-
ла в строй в 2016 году. Нынче объёмы 
сбора полезного продукта рассчиты-
вают существенно увеличить
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Вкусный 
и полезный 
продукт может 
служить 
отличным 
дополнением 
к рациону
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Мы побывали в камере и можем констати-
ровать, что фактически это очень похоже на 
атмосферу в настоящем лесу: прохладно и 
сыро. Требуемые параметры поддерживает 
специальное оборудование. За соблюдением 
технологии следит компьютер. 

По словам Валерия Васильевича, в реа-
лизации проекта ему сильно помогла адми-
нистрация района. Здание, где размещено 
производство, было продано грибникам на 
выгодных условиях. Правда, оно было полу-
разрушенным, и пришлось восстанавливать 
всё от пола до потолка. Зато оно уже было 
введено в эксплуатацию. А на реконструкцию 
и приобретение оборудования Калашников 
брал инвестиционный кредит 13 млн руб. под 
восемь процентов на десять лет – опять же 
при поддержке главы района, и получается, 
область возместила ему почти половину за-
траченных средств. Общая сумма затрат пре-
высила 30 млн руб.

– Ни в одном регионе нет такой поддержки, 
– отмечает наш собеседник. – Много раз бесе-
довал с грибоводами из других областей, они 
нам по-хорошему завидуют. Даже в Саратове, 
где я проходил обучение, люди удивлялись: 
они там такого тоже не видят. Даже считают, 
что грибы властям не нужны. А у нас нужны!

До осени прошлого года, признаётся Калаш-

ников, у компании были проблемы со сбытом 
продукции. 

– Хорошо, что под руководством губернато-
ра организуются совместные сессии с сетями 
и торговыми представителями, – говорит он. – 
Их цель – свести производителей с торговлей. 
В результате нам удалось заключить договор с 
«Магнитом». Это хороший рынок сбыта, правда, 
и требования у них высокие. Также мы постав-
ляем грибы в тюменские торговые сети. Пока 
не получается наладить контакт с «Ашаном», 
но надеемся, что получится. 

В настоящее время на предприятии рабо-
тает две инкубационных камеры и три камеры 
для выращивания. В планах – запуск ещё двух 
камер, оборудование склада и подсобки, где 
можно будет производить фасовку продукции 
(пока для этого грибы приходится вывозить в 
Тюмень, что для них не очень хорошо, могут 
поломаться). В перспективе – приобретение 
собственной резервной электростанции на 
случай отключения света. Планируется также 
создать собственный сайт и реализовать гри-
бы и засеянные блоки через Интернет. 

Калашников уверяет, что в таких блоках 
вешенку можно выращивать даже в домашних 
условиях. Это выгодно. Если в «Ленте» один кг 
вешенки стоит 400 руб., то блок – 160, и с него 
можно получить за один раз два кг грибов. И 
вешенки будут продолжать расти, дав ещё как 
минимум два урожая, правда, уже поменьше. 

главное

Проанализировал возможные вариан-
ты – а предприимчивый человек, не 
привыкший бездействовать, таковые 
всегда найдёт – и решил попробовать 
занять свободную нишу на пока ещё 
слабо развитом рынке грибоводства

Валентин 
Калашников

Свежеснятые 
грибы поступят 
в магазины
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Андро Мерабишвили делает в Бухтале
настоящие грузинские сыры

ТЕКСТ   Татьяна  КУРАСОВА

УРАК УПУСТИТ сколько угодно шансов 
и будет сетовать на судьбу. Умный же 
даже негативные события обращает в 
возможность роста. На такие мысли меня 

натолкнуло знакомство с Андро Аветисовичем 
Мерабишвили, человеком с университетским 
образованием, уехавшим из родной Грузии 

и ставшим известным сыроделом в далёкой 
Сибири.

Пуститься на поиски заработка в 1996 году 
его вынудили обстоятельства. После развала 
СССР в Грузии начало рушиться всё. Дипломи-
рованный экономист быстро оказался невос-
требованным. В Бухтал он приехал в составе 
бригады, проводившей телефонную связь. Ру-
ководство совхоза, тогда уже находившегося 
на грани банкротства, заметило его трудолю-
бие и добросовестность. Мерабишвили пред-
ложили взять под крыло совхозную молоканку 
и собирать молоко у населения. 

– Конечно, до тех пор я никогда не за-
нимался сыроделием, – вспоминает Андро 
Аветисович. – Но это была работа, настоящая, 
серьёзная, ответственная. И я решился. Как 
начал в 2001 году, так и продолжаю до сих пор.

Самое большое количество молока он со-
бирал в период с 2002 по 2010 год – почти 
1,4 т каждый день. Во всех соседних деревнях. 
Тогда большинство жителей держало крупный 
рогатый скот. Но годы шли, население стари-
лось, молодёжь не стремилась встать на сме-
ну, и коров становилось всё меньше. Сейчас 
количество собираемого молока сократилось 
до 200-300 л, которое сдают жители трёх на-
селённых пунктов: Бухтал, Ахманы, Казанка. 

Но если в лучшие годы в Бухтале насчитыва-
лось 38 молокосдатчиков, то сегодня их всего 
двое. Выручают ахманцы и казанцы, которые 
живут натуральным хозяйством и держат по 
две-три головы КРС на семью.

Однако понятно, что для нормального произ-
водства такого количества сырья недостаточно. 
Поэтому в 2009 году ИП Мерабишвили А.А. был 
включён в областную программу по строитель-
ству минифермы на 25 голов. На сегодняшний 
день он держит уже 50 коров, используя для 
изготовления продукции и молоко собствен-
ного хозяйства. 

На строительство фермы он брал кредит 
в кредитном кооперативе в сумме 3,5 млн 
руб. Сейчас осталось выплатить 280 тыс. руб. 
Рассчитаться помогает помощь областного 
департамента АПК – Мерабишвили возмещают 
стоимость произведённого молока в расчёте 4 
руб. за кг. Кроме того, в предыдущие годы за 
молоко выплачивали субсидии из областного 
бюджета, тоже 4 руб. за кг. 

– Это большая поддержка, – считает Андро 
Аветисович. 

ВСТАВАТЬ ПРИХОДИТСЯ 
В ЧЕТЫРЕ УТРА

Не в том дело, сколько и каких возмож-
ностей предоставляет судьба, – так или 
иначе они выпадают каждому. Дело в 
таланте использовать любую из них для 
собственного развития

Д
Андро
Мерабишвили
со своими 
сырами



53

№ 1’2017  «СИБИРСКОЕ  БОГАТСТВО» 

Кроме фермы он выстроил новое здание 
сыроварни, для чего брал инвестиционный 
кредит под 8,25%, и закупил современное обо-
рудование. Недешёвое, между прочим. Один 
охладитель молока стоит 250 тыс. руб. Зато 
охлаждённое молоко может в нём храниться 
в неизменном виде до семи суток. 

Мерабишвили смотрит на жизнь с опти-
мизмом, хотя понятно, что живётся ма-
ленькому сельхозпредприятию достаточно 
трудно. Возврат кредитов, заготовка кормов, 
уход за животными, своевременная выплата 
зарплаты сотрудникам – всё это лежит на 
руководителе. Вставать приходится около 
четырёх утра, чтобы подготовить оборудо-
вание к приёму молока, взятого у населения 
и с собственной фермы. И начинается еже-
дневная круговерть, которая заканчивается 
только поздно вечером. 

Обычно главе семейства помогают двое его 
сыновей. Но на момент нашего приезда оба от-
сутствовали по своим делам. На предприятии 
находились лишь сыровар Татьяна Сальникова 
и приёмщик молока Виталий Савин, который 
как раз привёз собранное у населения молоко.

Свежее сырьё сначала пастеризуют, затем 
охлаждают и только после этого начинают 
перерабатывать. В тот день Мерабишвили 
собирался делать 9-процентный творог и 
сыр «Сулугуни», который, по его словам, в 
настоящее время занимает основную долю 
производства. Его охотно приобретают кафе 
и рестораны для хачапури и пицц.

А в общей сложности здесь сейчас вы-
пускается несколько видов вкуснейшей мо-
лочной продукции: творог, сливочное масло, 
настоящие деревенские сливки с 40-про-
центной жирностью и сыр четырёх наимено-
ваний – «Сулугуни», «Домашний», «Косичка» и 
«Адыгейский», пользующийся большим спро-
сом у людей, больных диабетом, или просто 
заботящихся о своём здоровье.

Кстати, свою деятельность в качестве сы-
ровара Андро Аветисович начинал именно 
с сыра «Адыгейский», который продавал в 
Тюмени. Тогда сыра на прилавках было не так 
много, как сейчас, он шёл нарасхват. Потом 
начал производить и другие сыры, и они тоже 
не залёживаются. 

– Не бывает такого, что продукция остаёт-
ся, – говорит наш собеседник. – Я сегодня 
сделал – завтра увезу. Она свежайшая. Не 
успевает портиться. Наоборот, её не хватает. 
И мы могли бы выпускать больше, если бы у 
нас было больше молока. Крупные фермы ведь 
не работают с мелкими производителями, для 
них это лишние хлопоты. Полностью отдают 
большим перерабатывающим предприятиям. 

Стоит ли удивляться тому, что каждую суб-
боту с утра на мини-рынке «Южный» на улице 
Чаплина в Тюмени собирается очередь, ожи-
дающая приезда Мерабишвили. 

– Первый раз я поехал туда восемь лет 
назад, и очень быстро там образовалась 
клиентура, – рассказывает Андро Авети-
сович. – Причём потребителей каждый раз 
прибавляется. Я приезжаю, они уже на месте. 
Иногда на улице ещё темно, и мы все дружно 
ждём, пока рассветёт, чтобы начать торговлю. 
На рынке «Михайловский» тоже есть моя про-
дукция. Но туда я просто её сдаю, и продавцы 
потом делают свою наценку. А на Чаплина 
я продаю лично сам, и разница по цене по-
лучается очень большая. На «Михайловском» 
сыром торгуют по 450 руб., а я тут – по 320. 
Масло «Михайловский» продаёт ровно за 600 
руб., а я – по 450. 

На вопрос, собирается ли он выпускать 
какие-либо новые виды сыров, Андро Авети-
сович отвечает отрицательно: 

– Рецепты я не меняю. Тот же «Сулугуни» 
какой есть, такой и есть. Поменяешь что-то 
– уже будет не то. Сейчас каких только сыров 
ни делают, даже с изюмом. Но это тогда кекс, 
а не сыр. 

Молоко 
пастеризуют, 
охлаждают,
а затем 
начинают пере-
рабатывать
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ДОМ ОКНАМИ В ПОЛЕ
Натуральный мёд – дело жизни 
трёх поколений одной семьи
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О УЖЕ ЗАДОЛГО до официальной реги-
страции, а точнее всю жизнь, Галина 
Владимировна Финевич занималась 
пчёлами. С детства работала на пасеке 

вместе с отцом. После школы получила обра-
зование пчеловода-техника. И свою дочь Вику 
вырастила фактически рядом с ульями. Сейчас 
Виктория Юрьевна – глава КФХ, и обе дружно 
развивают своё беспокойное хозяйство.

Старшего Финевича, отца Галины, звали 
Владимиром Ивановичем, и старожилы до сих 
пор его помнят. Родился в с. Новоникольском. 
Был учителем в сельской школе, председате-
лем колхоза. Однако карьера не сложилась. 
Семья много раз меняла место жительства, 
переезжая из России в Белоруссию, потом в 
Казахстан, потом опять в Белоруссию. Галина 
намоталась по интернатам и заброшенным 
селениям, где не было ни света, ни школ, ни 
больниц. Главной мечтой было жить осёдло, 
прочно и посвящать время любимому делу – 
пчеловодству.

– Так и вышло, – говорит она сейчас. – По-
селилась в селе Велижаны, завела хозяйство. 
Дом строю сама вот уже 19 лет. Раньше держа-
ла много свиней, только свиноматок было 12 
штук. Тогда у меня было всего десять ульев, и я 
успевала со всем управляться. А когда пчело-
семей стало уже больше 70, свиней пришлось 
сократить. 

Вика помогала матери с самых ранних 
лет. Сейчас она знает о пчёлах такое, о чём 
обычный человек даже не подозревает. Так, 
оказывается, узнать о том, где побывала пче-
ла, можно по цвету полученного мёда. А если 
нужно получить информацию оперативно, 
пчеловоды рассматривают обножку – это не-
что типа корзиночки на задних лапках пчелы. 

– Они бывают белые, жёлтые, зелёные, 
даже чёрные, – рассказывает девушка. – 
Сразу становится ясно, куда пчела летала. 
Зелёный цвет – репей, белый – клевер и так 
далее. Донник, гречка, разнотравье – всё это 
отличается друг от друга.

Пасека Финевич к настоящему моменту 
выросла уже до 200 пчелосемей. В марте про-
шлого года Галина Владимировна обратилась 
к главе администрации района с просьбой 
посодействовать в приобретении трактора. 
Валерий Иванович Борисов посоветовал от-
крыть крестьянско-фермерское хозяйство и 
постараться получить грант на развитие. 

– Сначала мы сомневались, всё-таки от-
ветственное дело, – рассказывает Финевич-
старшая. – А потом решились. Открылись, 
разработали бизнес-план, собрали нужные 
документы для участия в конкурсе. В первый 
раз нам отказали – бизнес-план оказался 
слабым. Доработали, обратились снова и осе-
нью выиграли грант 1,5 млн руб. Хотим купить 
трактор с подвесным оборудованием, чтобы 
обрабатывать наше поле величиной 19,5 га, 

Крестьянско-фермерское хозяйство 
«Финевич В.Ю.» было зарегистрирова-
но весной 2016 года. А осенью получило 
областной грант на развитие в сумме 
полтора миллиона рублей

ТЕКСТ   Светлана  МИХАЙЛОВА Н
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и большую 10-метровую телегу, на которой 
можно вывозить пчёл – на один медонос, на 
другой. Так мы будем получать больше мёда.

Дальнейшие планы – покупать ещё телеги 
и организовать павильонное содержание. 
Полностью огородить поле, поставить там за-
крытый арочник. В нём пчёлы смогут зимовать 
прямо на телегах, уже не потребуется нани-
мать людей таскать ульи в зимовник. И коли-
чество пчелосемей можно будет увеличить.

… Сейчас пчёлы зимуют в добротных ульях, 
оставшихся ещё от Владимира Ивановича. 
Ульи утепляют мхом и соломой, закапывают 
снегом. Там маленькие труженицы проспят 
до весны, а когда воздух прогреется до плюс 
десяти, их выпустят на свободу.

Причём нынче им вполне будет где разгу-
ляться. В прошлом году Галина Владимировна 
купила дом и 32 сотки земли в д. Герасимовка. 
Деревня отдалённая, туда нет дороги, даже 
электричество в доме отсутствует. Но дамы 
Финевич радуются. Заброшенные нераспа-
ханные поля – самое милое дело для пчёл. 
Один сезон они там уже отлетали, и мёд по-
лучился – не оторваться. Экологически чистое 
разнотравье.

С приобретением этого дома, кстати, вышла 
почти мистическая история. Будто жизнь взяла 
и расставила всё по своим местам. Впрочем, 
лучше самой Галины Финевич об этом не рас-
сказать. Дальше – её прямая речь.

– Позвонил мне соседний фермер и ска-
зал, что будет обрабатывать рапс – жучок 
напал. Один раз уже обработал, и я заметила 
гибель пчёлок. А он пообещал ещё дважды. Я 
за голову взялась, не знаю, что делать. День-
ночь не сплю, не ем. Маме рассказала, стали 
вместе не спать. После рапса он горох будет 

обрабатывать, всё равно пчёлы яд достанут. 
Застраховать? Да зачем мне эти деньги? Пчёлы 
– это жизнь моя. Я всю жизнь вложила в них. 
Улик за уликом.

Всем друзьям звоню: что делать? Они го-
ворят: только вывозить. Куда? Где не пашут, 
не сеют. Я нашла такую деревню, связалась с 
главой Новоникольского поселения. Мне раз-
решили купить дом в Герасимовке.

Приехали туда, я смотрю, в конце улицы 
стоит дом с тополем. Его видно с другого кон-
ца деревни. Думаю, вот бы он. Он и оказался. 
Тополь мы с Викой вдвоём не могли обхватить. 
Бабушка, которая продавала дом, сама его 
строила. Здесь вырастила одна троих сыновей 
– муж погиб. И оказалось, что давным-давно 
она была ученицей моего отца и даже была в 
него влюблена. Он жил в соседнем доме, от 
которого до сих пор ещё фундамент остался 
возле тополя. Баба Маша будто вымолила меня 
– отдала дом в хорошие руки и через месяц 
умерла. Там теперь свет надо провести, раз-
решение мне уже выписали. 

В прошлом году КФХ «Финевич В.Ю.» впервые 
приняло участие в областной выставке «Золо-
тая осень». Районное управление сельского 
хозяйства заказало для них, как и для других 
представителей района, красивую удобную 
форму, которая сейчас пригождается на дру-
гих выставках и ярмарках. Так, на областной 
новогодней ярмарке пчеловодки торговали 
своей продукцией две недели.

У мамы и дочки много планов и идей по даль-
нейшему развитию пчеловодческого хозяйства. 
И хорошо, что администрация района поддер-
живает таких энтузиастов, в нужные моменты 
даёт правильные советы, помогает реализовать 
инициативы. Нижнетавдинская земля богата 
увлечёнными, талантливыми людьми. Власть 
помогает каждому, у кого есть желание и стрем-
ление воплотить свою идею в жизнь.

Галина 
Владимировна
Финевич

Дочь Виктория 
с детства 
помогает
маме на пасеке
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СЛЕД ЗА ГЕОЛОГАМИ, которые открыли в 
Западной Сибири множество богатей-
ших месторождений углеводородов, в 
тайгу и тундру прибывали тысячи спе-

циалистов других профессий. Им предстояло 
разбуривать продуктивные залежи, вести 
добычу нефти и газа, прокладывать дороги и 
трубопроводы, а главное – строить. Строить 
всевозможные технологические объекты для 
добычи «чёрного золота», благоустраивать 
жильё в стремительно растущих городах и 
посёлках. И всё это делать как можно быстрее: 
время диктовало небывалые темпы, поскольку 
страна остро нуждалась в нефти. Её требова-
лось всё больше, и не когда-нибудь потом, а 
сейчас, сегодня! 

В Тюмени возникли мощные главки, при-
званные оперативно решать важнейшую 
государственную задачу. Их щедро обеспечи-
вали финансами, материальными средствами, 
кадрами. Впрочем, о кадрах постоянно забо-
тились и сами тюменцы. На взбудораженной 
огромной стройкой территории трудились 
специалисты, приглашённые из старых нефтя-
ных районов, ударные студенческие отряды, 
демобилизованные воины, выпускники проф-
техучилищ, люди, привлечённые по оргнабору, 
и даже бывшие заключённые  – так называе-
мые «досрочно условно-освобождённые». 

Всё было бы здорово, если б не главная 
трудность: экстремальные условия тюменско-
го Севера. Морозы, гнус и бездорожье. Абсо-
лютная невозможность попасть по полгода 
и более на некоторые отдалённые точки, где 
предстояло добывать нефть. 

Ньютоново яблоко
Два главных инженера двух главков – 

В.Филановский из Главтюменнефтегаза и 
Ю.Баталин из Главтюменнефтегазстроя, – в 
очередной раз обсудив неотложные вопро-
сы, вспомнили об одном досадном случае. На 
отдалённый объект по малой воде удалось за-
везти весь набор запчастей, но когда рабочие 
уже завершали сборку, выяснилось, что одной 
детали не хватает: то ли не захватили, то ли 
потеряли на месте. Деталь небольшая, но без 
неё объект не запустить. И добраться до точки 

История блистательной идеи,
ускорившей освоение нашего  Севера

ТЕКСТ   Юрий  ПЕРЕПЛЁТКИН

В

Сегодня фантастический эффект от применения 
блочно-комплектного метода при сооружении нефтега-
зовых объектов на тюменском Севере хорошо известен, 
проанализирован и получил объективную оценку. 
Но чтобы ему утвердиться, в своё время от людей тре-
бовались не только острый ум и талант предвидения, 
но и воля, решительность, способность идти на риск

ИГРА В КУБИКИ
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уже нельзя: распутица. Так строители и не-
фтяники потеряли несколько месяцев.

– А вот если бы всё было свинчено-схвачено 
ещё до отправки… – горестно рассуждали ин-
женеры. – Уж точно такого бы не случилось, да 
ведь и собирать объект много легче…

Пока они говорили всего лишь об отдельном 
факте. Но где-то впереди брезжила удивитель-
ная идея, которой предстояло вызреть и об-
рести материальное наполнение. Гениальные 
решения ошеломляюще просты. И озаряют 
внезапно, как падение ньютонова яблока.

Главтюменнефтегазстроем руководили 
Алексей Барсуков и Юрий Баталин. Алексей 
Сергеевич – начальник, «дед», опытный и 
мудрый, живая легенда, участник многих 
важнейших строек страны. Юрий Петрович 
– молодой, энергичный, решительный. Они 
прекрасно дополняли друг друга. «Дед» обсто-
ятельно анализировал предложения главного 
инженера – порой неожиданные, необычные, 
но не сдерживал инициативы своего горячего 
коллеги.

Баталин принял на должность зам. началь-
ника управления механизации Игоря Шапо-
валова. Тот работал на Омском нефтеперера-
батывающем заводе, руководил молодёжью 
ударной стройки, бывал на тюменских объ-
ектах, куда омичи присылали свою продукцию. 
Запевала, заводила, активист. Северяне не раз 
приглашали его к себе. Думал, сомневался. А 
позвали в главк – приехал. Командировки по 
«горячим точкам» стали ещё чаще. Где какие 
сложности, туда и он. Говорил, мол, мой «тре-
вожный чемоданчик» всегда наготове.

Однажды, в конце 1965 года, Юрий Петрович 
пригласил Игоря для беседы и осторожно на-
чал разговор:

– Как смотрите, если мы назначим вас на-
чальником стройуправления № 19? 

Ответ был: никак! СУ-19, сооружавшее сан-
технические и вентиляционные системы, счи-
талось худшим из худших, где систематически 
проваливали план. Вот и в те дни сантехников 

без конца склоняли: построенные дома не 
заселялись из-за отсутствия отопительных 
систем. Расхлёбывать эту кашу Шаповалов, 
естественно, не хотел. Да и к профессии 
сантехника не испытывал ни малейшей тяги. 
Он же, в конце концов, механик-монтажник! 
Не для того выбрал Тюмень, чтобы в водопро-
водчики подряжаться!

– А вы подумайте, – вразумлял Юрий Петро-
вич. – Кстати, и это управление может стать 
механо-монтажным.

Каким образом, он не уточнил. Но слова 
заинтриговали. Игорь ещё поупирался для 
порядка и дал согласие.

Позднее они поговорили на эту тему более 
обстоятельно. Прорисовалась не только пер-
спектива деятельности СУ-19, но и стратегия 
обустройства нефтегазовых месторождений 
региона на многие годы. 

– Есть одна задумка, – сказал Баталин, – 
которую мы с вами должны реализовать. Дело 
вот в чём. Традиционные технологии не оправ-
дывают себя. Зачем же мы их тогда тащим? 
Для чего строим на промыслах монументы? 
Практически любой сложнейший нефтепро-
мысловый объект можно разбить на сравни-
тельно лёгкие, малогабаритные блоки. А если 
так, то почему комплектовать и монтировать 
их в тайге, под открытым небом? Займёмся 
этим в Тюмени, в благоприятных условиях. 
Север будет получать собранные, готовые к 
работе части объекта, которые останется лишь 
состыковать…

Идея восхитила. Но чтобы выпускать про-
дукцию в блочном исполнении, на окраине 
Тюмени – в Букино, где размещалось СУ-19, 
даже мастерских не существовало. А Баталин 
продолжал:

– Новую технологию начнём осваивать 
именно в СУ-19, и в самое ближайшее время. 
Объект – кустовая насосная станция по за-
качке воды в пласт для Усть-Балыкского ме-
сторождения. Там готовят первый промысел, 
откуда нефть пойдёт по трубопроводу на Омск. 
Но северяне могут и не успеть: место плохое – 
сплошные болота. Как думаете, справитесь?.. 
Главк вас поддержит.

Шаг в неизвестное! Трудно было предста-
вить, куда он приведёт.

Стремнина
Причина неразворотливости СУ-19 открылась 
сразу, как только Шаповалов увидел руково-
дящий состав, собравшийся для знакомства с 
новым начальником. Это были люди в основ-
ном предпенсионного возраста. Молодых – 
раз, два и обчёлся. Такой расклад вроде и не 
беда, люди достойные – если бы управление 
было городским. Но в том-то и дело, что об-
служивало оно главным образом Север. Один 
из участков располагался аж за Полярным 
кругом, в Лабытнангах. Наладить работу можно 

Игорь 
Шаповалов 
на фоне 
северного 
бездорожья

С палаток 
начинались не 
только города, 
но и заводы
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было лишь одним путём: не вылезать из по-
стоянных командировок. Пожилым это не по 
плечу, они предпочитали сидеть в конторе. 
Конечно, с ними следовало расставаться.

Одно из первых указаний Игоря отделу 
кадров было таким: «Не принимать на работу 
никого старше начальника управления». И 
следующее: «С завтрашнего дня начнём ра-
ботать с шести утра. И так до тех пор, пока не 
поправим дело».

В назначенный час пришли в основном 
молодые: главный инженер Владимир Жевтун, 
начальник участка Альберт Гердт, ещё не-
сколько человек. А группа «старичков», поняв, 
что покоя теперь не будет, положила на стол 
заявления: просим уволить…

Производственная база тогда была только 
мечтой, ею ещё не занимались даже проек-
тировщики. А стройкам требовались изделия 
СУ-19 – причём незамедлительно. Следовало 
что-то срочно придумать.

Нашли временный выход: на территории, 
отведённой под будущую базу в посёлке Бу-
кино, развернули палатки, в них разместили 
мастерские и начали выпускать комплекты 
заготовок для монтажа отопительных систем. 
Все понимали: перспективы развития пред-
приятия зависели от роста объёмов вводимого 
жилья, объектов промышленности и соцкульт-
быта, а их строилось в области всё больше и 
больше. Значит, номенклатура блочной про-
дукции будет расширяться и не ограничится 
сантехническими заготовками. Мастерскими 
тут не обойтись. Надо строить завод! Лишь ему 
под силу выпуск не только заготовок в нужном 
количестве, но и узлов для котельных, стан-
ций, других технологических сооружений.

Шаповалов пошёл к «деду». Тот внимательно 
выслушал и сказал:

– Завод – это хорошо. Средства найдём, 
материалами обеспечим. А вот строить некому.

– Сами построим! – выпалил Игорь. – Кол-
лектив готов.

– Сами? Ну, молодцы. Дерзайте.
В управлении ликовали: даёшь завод! 

Трудились в сложнейшей обстановке. Дело 
продвигалось, стройка шумела, завод рос. 
Закончив очередной объект в городе, в СУ-19 
полным составом перешла известная бригада 
первоклассных монтажников во главе с Алек-
сандром Греховым. Парни в рекордные сроки 
смонтировали первый цех завода и перешли к 
следующему. Первый же быстро был оснащён 
станками, механизмами, и начался выпуск 
сантехнической продукции. На механизи-
рованной линии изготовили сверх плана 30 
комплектов заготовок для Нефтеюганска. Для 
30 домов.

Работали, не считаясь со временем. Утром 
– все на завод. День – на заводе. После ра-
боты только и разговоров – завод. Многие 
видели его во сне. Готовым. Не побоялись 
назвать предприятие громоздкой аббревиа-
турой: КМЭЗБУ. Что означало комсомольско-
молодёжный экспериментальный завод 
блочных устройств. Да разве в названии дело! 

Кстати, даже в родном главке, и не только 
там, оставалось немало противников нового 
метода. «Всё это несерьёзно… Баловство. Игра 
в кубики. Развлекаются комсомолята…». Фра-
за эта – «игра в кубики», имевшая поначалу 
насмешливо-снисходительный смысл, – стала 
со временем весёлым определением молодёж-
ного дела огромной государственной значи-
мости. Блочно-комплектный метод строитель-
ства получал всё большее распространение, 
слова «игра в кубики» в новом значении не 
только часто звучали в устной речи, но стали 
появляться и в печати, во вполне серьёзных 
публикациях. 

На возведении завода создали штаб строй-
ки. Велись оперативные записи. Даже по 
выборочным заметкам в «Дневнике штаба» 
можно получить представление о делах мо-
лодого коллектива.

Инженерно-
конструктор-
ская «игра 
в кубики» 
обернулась 
делом государ-
ственной 
важности

Монтировать 
оборудование 

в заводских 
условиях –
и удобнее, 

и надёжнее
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Председатель 
Совета мини-
стров СССР 
Н.Рыжков
на тюменском 
Севере. Справа – 
Ю.Баталин

«…Итак, наша инициатива одобрена! На юго-
восточной окраине города раскинули первую 
палатку для строителей завода монтажных 
заготовок. Ночью ветер сорвал её. Утром сан-
техники, которые сами будут возводить завод, 
укрепили брезент более основательно. Днём 
был заложен первый камень в фундамент 
будущего предприятия…

…Дух захватывает, когда думаешь о размахе 
работ нашего управления. В Тюмени и Сургуте, 
Нефтеюганске и Мушкино, Нижневартовске и 
Мегионе, Лабытнангах и Салехарде, Стреже-
вом и Харпе, Тазовском и Тарко-Сале, Игриме 
и Урае – по всему необъятному Северу ребята 
ведут монтаж систем отопления, водопровода, 
канализации, вентиляции. Строят для героев 
нефтяной целины…

…Первую кустовую насосную станцию сде-
лали компактной: не на массивном бетонном 
фундаменте, а на металлических стойках. В 
пять раз сокращаются сроки ввода. Вдвое 
уменьшается вес. И перемещать можно! Но 
скептики сомневались: мол, трястись при 
работе будет и вообще развалится.

Инженеры всё просчитывали в сотый раз. 
Наутро к месту испытаний явились небритыми 
и невыспавшимися. Вокруг блока ходил пред-
ставитель НИИ и констатировал: «Основание 
в невыгодном положении, не на монолите, 
а – раз, два, три – на трёх опорах. Висит, в 
сущности. Обязательно завибрирует!». 

Рванулась струя воды. Поползла стрелка. 
Давление 130, рабочее должно быть 100. По-
ставили на двигатель ведро с водой: никакой 
ряби, идеальная гладь. Победа!..

…Сегодня из Нефтеюганска пришла теле-
грамма, в которой сказано: «Госкомиссия 
подписала акт о вводе в эксплуатацию 
блочной кустовой насосной станции на Усть-
Балыкском месторождении, откуда нефть 
водным путём пойдёт на переработку в Омск. 
Станция изготовлена бригадой Николая Оси-
пюка. Преимущества блочной станции перед 
капитальной огромны. А досрочная сдача её 
в эксплуатацию позволит получить дополни-
тельно более 200 тысяч тонн нефти»…

…В 9 часов утра завод монтажных заго-
товок посетили зам. председателя Совета 
Министров СССР, председатель Госплана 
СССР Н.К.Байбаков, министр нефтедобываю-
щей промышленности СССР В.Д.Шашин, зам. 
министра газовой промышленности СССР 
Н.Л.Вовченко, зам. министра геологии СССР 
В.И.Игревский, первый секретарь обкома 
КПСС Б.Е.Щербина, ответственные работники 
Госплана, министерств, главков.

Особое внимание гостей привлекли первые 
блочные комплектные устройства: кустовые 
насосная и дизель-генераторная станции, 
котельная и другие сооружения. Знающий 
нефтяник и строгий экономист, Н.К.Байбаков 
одобрил идею изготовления блочных ком-

плектных устройств для нефтяных и газовых 
районов Севера. Он сказал, что новой про-
дукцией нашего завода заинтересовалось 
правительство СССР»…

И руководство управления, и весь коллектив 
трудились с предельным напряжением. Они 
были словно охвачены мощным потоком с кру-
тыми водоворотами и всплесками. Казалось, 
они находились на самой стремнине. Темпы, 
темпы! Постоянного ускорения требовал пре-
ображающийся Север. 

От Букино до Заполярья
Летом 1969 года в свет вышел министерский 
приказ, которым на базе СУ-19 создавался 
комсомольско-молодёжный трест по монтажу 
блочно-комплектных устройств и сантехни-
ческим работам – «Тюменьгазмонтаж». Его 
коллектив продолжил начатое управлением 
прогрессивное дело. Его перспективность 
доказала уже блочная КНС (кустовая насосная 
станция) на Усть-Балыке. С начала проекти-
рования, изготовления блоков и до включения 
объекта в работу прошло шесть месяцев. А 
по традиционной схеме его строили бы как 
минимум год. 

Блочную технологию активно поддержали 
видные строители, нефтяники, учёные: Ру-
дольф Кацен, Феликс Аржанов, Яков Каган. 
В Главтюменнефтегазе создали даже специ-
альную группу, призванную своевременно 
комплектовать оборудованием продукцию 
КМЭЗБУ в Букино.

Разумеется, опекуном «блочного сектора» 
был Ю.П.Баталин. Он не только направлял ра-
боту треста, но и использовал каждую возмож-
ность, чтобы привлечь к новшеству внимание 
влиятельных организаций и ведомств. Благо-
даря его содействию на блочных объектах, в 
цехах завода побывали руководители партии 
и правительства, крупнейшие хозяйственные 
деятели и учёные. Это позволяло получать 

Знаменитый 
бригадир 
Михаил Буянов



61

№ 1’2017  «СИБИРСКОЕ  БОГАТСТВО» 

строго фондируемые дефицитные материалы 
и оборудование, тем самым обеспечивая рост 
производства блочных конструкций…

Первые блок-боксы КНС были спроекти-
рованы работниками строительного главка 
Л.Бабиковым, М.Ройтером, Ю.Пермикиным, 
специалистами СУ-19. Блочность оказалась 
востребована жизнью, продиктована поис-
ками кратчайших путей к большой нефти. За 
пять месяцев были изготовлены и смонтиро-
ваны блоки для Правдинского нефтесборного 
парка, что позволило с весны до конца года 
добыть дополнительно полмиллиона тонн 
«чёрного золота».

Следующей важной вехой стала Куминская 
НПС (нефтеперекачивающая станция). Там 
из готовых блоков предстояло собрать по 
существу целый завод. Монтаж вела бригада 
Михаила Буянова. Впоследствии этот мо-
лодёжный коллектив стал знаменит на всю 
область, а бригадир удостоился звания Героя 
Социалистического Труда. Экономист СУ-19 
Н.Дьяченко подсчитал, что за один год бригада 
Буянова выполнила производственную про-
грамму, на реализацию которой – если вести 
строительство традиционным методом – по-
требовалось бы не менее семи лет!

Блочным способом стали сооружаться не-
большие котельные, которые использовали в 
северных посёлках и на промыслах. Примене-
ние «кубиков» повлияло на сроки сооружения 
объектов топливно-энергетического комплек-
са, а следовательно, и на объёмы добычи 
нефти. Если в 1965 году её было извлечено 
из недр 953 тысячи тонн, то в 1970-м этот по-
казатель превысил 31 миллион. Добыча газа 
выросла с 3,3 млрд кубометров до 8 млрд. А в 
1975 году страна уже получила из тюменских 
подземных кладовых 148 млн тонн нефти и 38 
млрд кубометров газа.

Резко возросла производительность труда 
строителей. При традиционных методах воз-
ведения объектов потребовалось бы 60-70 
тысяч работающих, а блочно-комплектный 
метод позволил решить задачу численностью 
28 тысяч человек. 

Коллектив треста «Тюменьгазмонтаж» внёс 
решающий вклад в быстрое сооружение пер-
вых промыслов на газовом месторождении 
Медвежье – особенно на знаменитой УКПГ-2 
– установке комплексной подготовки газа. 
Этот промысел был сооружён за четыре с по-
ловиной месяца, то есть в шесть раз быстрее 
нормативных сроков. Трест изготовил для 
него целый ряд блочных устройств, полный 
комплект алюминиевых панелей и другие 
необходимые конструкции. Особо следовало 
бы отметить котельную: она состояла лишь из 
четырёх блоков по 50-60 тонн. Зная, что такое 
тепло для северных широт, её сделали в Тюме-
ни за несколько недель и подготовили к пуску 

на месторождении за 26 дней. По старинке 
на возведение такого объекта требовалось 
больше двух лет.

Позднее группа новаторов была удостоена 
высокого звания лауреатов Ленинской премии. 
В их числе В.Аронов, Ю.Баталин, В.Жевтун, 
М.Ройтер, И.Шаповалов, А.Шевкопляс…

Со временем трест превратился в экспе-
риментальное промышленно-строительное 
объединение «Сибкомплектмонтаж». На смену 
блокам пришли гигантские суперблоки. По 
воде и суше целые предприятия, смонтиро-
ванные в Тюмени и готовые к пуску, достав-
лялись на нефтегазовый Север – на Самотлор, 
Медвежье, Уренгой. Поиск не прекращался. 
Суперблоки передвигали с помощью понтонов, 
воздушных подушек, грузовых платформ, тер-
молыж и других приспособлений.

В 1978 году объединение возглавил Г.Шмаль, 
и тогда же был введён в эксплуатацию спе-
циальный полигон для изготовления супер-
блоков. Из этих элементов весом от 250 тонн 

Из первых 
палаток вырос 
огромный 
и мощный
завод

Суперблок «плывёт» к месту назначения
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впервые была смонтирована и спущена на 
воду КНС для транспортировки на Север.

Пришёл день, когда скромное СУ-19 доросло 
до главка: объединение «Сибкомплектмонтаж» 
превратилось в Главсибкомплектмонтаж. 
Начальником нового подразделения стал 
В.Аронов. 

Блок высокой прочности
Из года в год индустриально-новаторский 
метод строительства креп и набирал силу. Па-
раллельно с этим из года в год креп и набирал 
силу коллектив монтажников. Он по сути пре-
вращался в блок высокой прочности. Он рос, 
расширялся – от маленького стройуправления 
до огромного главка. Но заложенные ещё в 
СУ-19 принципы и традиции не терялись, не 
выветривались, они превращали ещё вчера 
малознакомых людей в дружную семью, в союз 
единомышленников.

Каждый проверялся в деле. Лучшие выхо-
дили в лидеры. Надёжными руководителями 
монтажников, слесарей, снабженцев, плот-
ников, прокладчиков коммуникаций стали 
И.Ломков, В.Карпенко, В.Радионов, А.Дроздов, 
В.Виноградов, Д.Неустроев, Ф.Суфияров, 
В .Есаулков,  П .Алекин,  А .Шевкопляс , 
Г.Елистратов…

Да, ставка делалась на молодёжь. Испыта-
ния, которые выпали на долю первопроходцев 
нефтегазовой целины, могли выдержать толь-
ко молодые, дерзающие, лёгкие на подъём, 
идейные, патриотически настроенные люди. 
Их манила романтика, увлекал дух созидания. 
Их объединяло общее стремление, общие 
цели, общие успехи и трудности.

Всякое, конечно, бывало. К Борису Кузне-
цову, комсоргу, прибежал чуть не в слезах 
Серёжа Бекетов, совсем парнишка:

– Как же это? Конец смены – и уходят! А 
ведь не доделано ещё… Понимаешь?

Кузнецов понимал. График жёсткий. Люди 
отработали положенное время. Их нельзя 
заставить остаться. Они правы. Юридически. 
Но – ведь не доделано ещё…

– А ты останови их, Серёжа.
– Как?!
– Останови.
Паренёк убежал. Взял кусок мела и, глотая 

комок в горле, написал на тёмном металличе-
ском листе: «Пожалуйста! Не уходите с работы, 
не доделав дела!!». Монтажники смотрели на 
салажонка с мелом. А глядя друг на друга, 
отводили глаза. Потом потянулись за рукави-
цами. Остались. 

Можно долго говорить о каждом. Что ни 
человек – живая повесть. Детдомовец Аль-
берт Веденеев новых своих родных нашёл 
в коллективе, и здесь же в парне открылись 
задатки талантливого рационализатора. 
Владимир Набоков начинал слесарем, а стал 
начальником цеха. Александр Бец, обнару-

жив огонь на подстанции, бросился тушить 
его, руки покрылись волдырями, но техника 
была спасена. Сарачутдин Хамиуллин воз-
главил мозговой центр – конструкторское 
бюро, где создавались «летающие» блочные 
станции, то есть приспособленные для за-
грузки в самолёты Ан-12. Геннадий Сафронов 
получил повестку, но потом призыв в армию 
временно отложили, так он все свободные дни, 
уже уволенный, ходил на завод и работал на 
своём месте. Когда случилась свадьба у Юрия 
Бородина, ликовали все сварщики: мол, будет 
у Юрки сын, будет пополнение в бригаде! 

Девушки в мужском обществе окружались 
вниманием и заботой. Активистки, красави-
цы и труженицы. Татьяна Некрасова, Нина 
Билюшенко, Людмила Гаврилова, Таисия 
Павлова по производственным показателям 
не уступали таким признанным передовикам, 
как Валерий Машинин, Сергей Ширшов или 
Юрий Харитонов.

Действительно, о каждом можно написать 
книгу.

…Книгу некоторое время тому назад написал 
монтажник В.Аронов, ныне уже пенсионер, 
проживающий в Москве. Рассказал о родном 
предприятии и не менее родных людях. Пре-
зентацию организовал в Тюмени, в «Сибком-
плектмонтаже». Собрались коллеги – повзрос-
левшие, поседевшие. И представители нового 
поколения «блочников». Разговоры, вопросы, 
воспоминания… 

А после официальной части над столом, 
рассматривая что-то в книге, склонились 
Валерий Аронов, Игорь Шаповалов и Влади-
мир Жевтун. Репортёров в зале не было, но 
у кого-то оказался фотоаппарат. Щёлкнул 
затвор. Редкий будет кадр! Три товарища, три 
монтажника, три выдающихся руководителя, 
три лауреата Ленинской премии – рядом, 
вместе. Как свидетельство неразрывного 
единства и верности блочно-комплектному 
методу строительства.

В.Г.Чирсков, 
Ю.П.Баталин,
И.А.Шаповалов,
В.Ф.Кель.
Им есть что 
вспомнить, 
чем гордиться



УРОКИ
ЖИЗНИ 

Война с Японией в 1945 году была скоротечной. 
Территорию Японии оккупировали союзнические 
(американские) войска, а для её управления 
создали Союзный Совет, в котором интересы 
СССР представлял генерал Деревянко. Без этой 
вводной, боюсь, не понять историю, в которую 
я был вовлечён сверх всякого ожидания
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Завидная судьба в четырёх эпизодах

ТЕКСТ   Людмила  БАРАБАНОВА

В ДВАДЦАТЬ ЛЕТ Георгий Сергеевич Бабкин получил звание ка-
питана на фронте Великой Отечественной, а сейчас, в свои 
92 года, регулярно делает пробежки по набережной Туры и 
изо дня в день ведёт своё жизнеописание, которое он на-

зывает записками. О записках и поговорим. Именно к этому жанру 
отнесены две его книжки – «Психология переднего края» и «Место 
службы – Япония», которые недавно попались мне на глаза. От 
бывшего декана факультета романо-германской филологии я 
не ожидала столь яркой очерковой манеры повествования, где 
диалоги так живы и динамичны, как будто они прозвучали вчера, 
а не 70 лет тому назад. На этих страницах, написанных на ис-
ходе восьмого десятка лет, вырисовывается и образ их автора 
– наблюдательного, отважного, любознательного, открытого к 
общению. Поразительна его сердечная память о множестве лиц, 
казалось бы, промелькнувших перед ним на дорогах войны или в 
Токио, где он служил военным переводчиком. Его свидетельства 
очевидца изобилуют деталями и всегда согреты чувством – 
восхищения, сочувствия, авантюрного азарта, наконец. В этом 
смысле незабываема, например, дерзкая до наглости вылазка за 
линию фронта в Восточной Пруссии, когда разведчики захватили 
связного вместе с мотоциклом. Более того, пленный немец сам и 
за рулём сидел и вёз разведчиков куда надо. Словом, я впечатли-
лась и, позвонив Георгию Сергеевичу, напросилась к нему в гости. 
Правда, тут меня ждала неожиданность. Мы славно поговорили 
с ним о событиях и персонажах давно минувших дней, но как 
только Георгий Сергеевич понял, что я собираюсь писать о нём, 
так затуманился, пригорюнился, сник: «Да какой же я герой?» 
Вот она, скромность как таковая!

Ну, как-то всё же тучи развеялись, и я предложила Георгию 
Сергеевичу самыми памятными эпизодами как пунктиром обо-
значить траекторию своего пути.

ЭПИЗОД ПЕРВЫЙ, 
случайно подслушанный
Мой отец служил бухгалтером в леспромхо-
зах, и нашей семье приходилось постоянно 
кочевать: Кировская область, Удмуртия, Нов-
городчина… Сколько школ я переменил – не 
сосчитать. И вот летом в Котельниче после 
седьмого класса произошла история, которую 
не забыть никогда. Я пристроился ловить рыбу 
под невысоким песчаным берегом Вятки в 
тени раскидистой ивы. Именно тут я и услы-
шал разговор, который не предназначался для 
моих ушей. Говорили директор леспромхоза и 
мой отец. Я их голоса сразу узнал. Они стояли 
наверху, над небольшим обрывом, и ветки 
дерева скрывали меня. 

Директор что-то требовал от отца, наседал 
на него, а отец, отбиваясь, говорил, что это 
преступление. Речь шла о какой-то денежной 
сумме, про которую директор заявлял: «Через 
полгода спишем – и все дела». Отец упорно 
стоял на своём: «Извини, Ефим. Не имею 
права», что привело директора в бешенство. 
Он грозил увольнением, а ведь я думал, что 
они друзья. Отец действительно уволился 
через пару недель, и мы переехали на Урал, 
в заводской городок Верхний Уфалей. Однако 

КОГДА 
Я ИТОЖУ
ТО, ЧТО
ПРОЖИЛ...

«Как рассказать вам о жизни, что оказалась длинной?» 
– вопрошает поэт Иосиф Бродский. Но его вопроше-
ние всё-таки риторического свойства. А как реально 
рассказать о конкретной жизни с такими временными 
отметинами 

Капитан Бабкин за несколько дней 
до ранения, апрель 1945-го

`
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месяц спустя отца арестовали, увезли в Вятку 
и осудили на большой срок «за растрату». Эта 
история потрясла меня. Я узнал и степень 
честности своего отца, и бездонность людской 
подлости, и вопиющую несправедливость 
приговора. На этом и кончилось моё детство. 

Автор допытывается
– А чем примечательно ваше детство?
– Я рос среди лесов, полей и рек безмятеж-

но и привольно. Больше всего любил рыбачить 
с дедом Егором. Он, кстати, поручал мне со-
держать в порядке удочки. Мне казалось, что 
он как-то особенно относится ко мне, ведь 
больше никого из внуков не брал на рыбалку. 
А семья-то у него могучая: пятеро сыновей да 
пятеро дочерей. Как их всех поднять на ноги? 
Вот нужда и заставила его, поведал он мне, 
расстаться с крестьянской долей и сделаться 
купцом: приобрёл лавку в селе и удачно торго-
вал, да вскоре после революции раскулачили 
его. Откуда он взял первичный капитал, я не 
слыхал от него, но интересно, что прежние ку-
печеские замашки нет-нет да и сказывались. 
Все бакенщики на Вятке знали его, и если он 

нагрянет со мной к кому-нибудь из них, то уж 
стерляжью уху варят нам по высшему разряду. 

Вот я люблю ходить пешком. А ведь это дед 
приучил. Сколько мы исходили с ним, особенно 
по грибы! Понимаете, его любовь не допускала 
баловства. Бывало, поднимал меня на рыбалку 
в 3–4 часа утра.

– А мог дед дать затрещину?
– Случалось и такое. Но я никогда не оби-

жался, потому что получал по заслугам. Да 
и обе бабушки порой вразумляли меня под-
затыльником, но бабушек своих я всё равно 
очень любил. Они были верующими и воспи-
тывали меня в христианской морали.

– Это пионера-то?
– Да, я знал и молитвы, и песенки пионер-

ские. И нет между ними такого уж неприми-
римого антагонизма. Если задуматься, то идеи 
коммунизма – высшее проявление христи-
анства. Только выражены они в заострённой 
социальной форме. 

ЭПИЗОД ВТОРОЙ,
слишком рискованный
Всякий скажет, что первая доблесть раз-
ведчика – отвага. Однако не подкреплённая 
смекалкой отвага легко превратится просто 
в бесшабашность. Каждой операции в тылу 
врага непременно предшествует детальный 
расчёт. И вот под Витебском командование 
поставило перед дивизией задачу прорвать 
оборону немцев. Но для этого надо выяснить, с 
какой целью немцы подтягивают танки, откуда 
они появились, в каком количестве. Словом, 
командованию нужен был не просто «язык», 
а «язык–танкист». 

Мы вчетвером – начальник разведки ди-
визии, командиры двух взводов и я, ротный, 
– несколько часов мозговали, рассматривая 
разные варианты операции, пока не упёрлись 
в главную проблему: мы не знаем точную дис-
локацию танков. Слышим шум моторов – только 
и всего. Отсюда вывод: двухфазовая тактика. 
Сегодня же ночью послать пару разведчиков, 
чтоб выяснить расположение танков и их 
охрану, а уж завтра бросить в тыл врага группу 
захвата.

Вызвали Васю Семёнова, по виду совсем 
мальчишку с заразительной улыбкой, которого 
вся разведрота звала почему-то Василием 
Ивановичем. Он обладал нюхом прирождён-
ного разведчика. Мы ещё ни словом не обмол-
вились об операции, а Вася уже всё ухватил: 
«Узнать, где танки стоят. Я присмотрел место. 
Там болотце и прошлогодние камыши. Думаю, 
мин нет. Немцы в болото не полезут. И если 
устроить небольшой шухер справа и слева, то 
проскользнуть можно элементарно».

Как это понимать? Немецкая траншея 
прерывалась болотистой низиной. Но если 
устроить справа и слева имитацию ночного 

Дед Егор в 
кругу семьи. 
Внизу – Серёжа, 
будущий отец 
нашего героя
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боя, отвлекая внимание врага, то в эту трид-
цатиметровую щель в линии фронта можно 
проскочить. Когда мы впятером явились к на-
чальнику штаба дивизии, то полковник Юрьев 
по существу задал единственный вопрос: 
«Василий Иванович, может, обойдёмся без шу-
хера? В темноте, а?» На что Вася категорически 
возражал: «Внимание немцев надо отвлечь с 
самого начала, проход-то очень узкий». На 
том и порешили. Операция началась в темно-
те, около одиннадцати, с того, что батальон 
справа и рота слева имитировали попытку 
ворваться в немецкие траншеи. Был приказ 
нервировать немцев каждые 5–10 минут, пока 
не вернутся разведчики. 

добавилась тревога: если пропавшего фрица 
пойдут искать, то наткнутся на нас. А тогда 
прощай, успех! 

Я прошептал Алёше: «Давай вперёд, до гу-
стой травы». Пригнувшись, я пробежал метров 
тридцать и залёг между кочек. Через минуту 
подоспел Алёша, он забросил труп в воронку, 
чтоб на него не наткнулись немцы. Оказалось, 
мы покинули воронку вовремя. Немцы начали 
искать своего солдата. Тело они нашли, но, 
к нашему счастью, решили, что его сразила 
пуля, как перевёл Алёша, знавший немецкий 
язык. Всё чудом обошлось. Ведь потасовка 
на линии обороны могла привести к полному 
провалу. 

Василий Иванович появился на исходе 
второго часа ожидания. Он тяжело дышал: 
«Лёша, помоги Вовке, он рядом с грузом». «С 
каким ещё грузом?» – спросил я. «Мы план 
перевыполнили». Володя и Алексей ползком 
тащили на плащ-палатке неподвижное тело. 
Я обеспокоился: «Он живой?» «Живее не бы-
вает, – отозвался Яров. – Правда, пару раз 
пришлось врезать». 

Мы доползли до нашей воронки. Трупа там 
не было. Нам предстояло теперь пробираться 
по самой опасной поляне до второй воронки, 
где залегла другая часть моей группы. Я вынул 
фонарик и дал своим несколько сигнальных 
вспышек. И моментально на немецкие траншеи 
обрушился шквальный огонь. И мы ринулись 
ему навстречу…

Операция прошла без потерь. И главное – 
пленный ефрейтор оказался разговорчивым, так 
что второй фазы операции не потребовалось.

Васю Семёнова наградили орденом Славы 
второй степени, Ярова – третьей степени, а 
мы с Алёшей Копыловым получили по ордену 
Красной Звезды. На моих погонах появилась 
третья звёздочка.

Автор допытывается
– А не опасно ли ринуться навстречу 

шквальному огню, пусть нацеленному и по 
траншеям врага?

– Безусловно, опасно. Ведь может случить-
ся и недолёт. Скажем прямо: самое рискован-
ное для разведчиков именно возвращение с 
операции. Казалось бы, путь проверенный, но 
обстановка переднего края меняется непред-
сказуемо. Война изобилует случайностями. 
Вот вам пример. Первый под моим руковод-
ством захват «языка» провалился. И почему? 
Операция была продумана и детализирована 
до секунды. Наш тяжеловес Володя Яров та-
щил на спине оглушённого немца, и до нашей 
траншеи оставался какой-то десяток шагов… 
И тут прилетел шальной снаряд. Он изреше-
тил осколками спину пленного (что спасло 
жизнь разведчика), убил рядового Дёмина и 
ранил двоих. Видите, мы понесли потери при 
нулевом результате – и это рядом с заветной 

Моя группа из пяти человек ползла следом 
за Василием Ивановичем и Володей Яровым, 
могучим богатырём, которого Вася выбрал 
себе в напарники. Наша задача сводилась 
к тому, чтоб обеспечить успешный возврат 
первой группы, для чего мы залегли на трид-
цатиметровом участке в двух воронках. Наш 
авангард преодолел передний край немецкой 
обороны успешно. Обошлось без стрельбы. 
И теперь нам оставалось только ждать этих 
ребят, ушедших во вражеский тыл. Им ведь 
ещё и двадцати не исполнилось (как и мне). 
Вспыхивали и гасли ракеты, справа и слева 
раздавались автоматные очереди, мы с Алё-
шей Копыловым явственно различали воз-
буждённую немецкую речь. В воронке было 
промозгло, сырость проникала сквозь одежду. 
Наше ожидание походило на пытку.

Не обошлось и без того, что нельзя предуга-
дать никакой предварительной подготовкой. 
Вдруг Алёша поднял предостерегающе палец 
и мигом перекатился через край воронки. В 
свете гаснущей ракеты я увидел в несколь-
ких шагах немца, который выругался, икнул 
и затих. И тут же в воронку вернулся Алёша, 
вытирая о траву нож. «Неприятно, но при-
шлось», – буркнул он, и теперь к ожиданию 

Первая 
доблесть 
разведчика – 
отвага.
Однако 
не подкреплён-
ная смекалкой 
отвага 
превратится в 
бесшабашность
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траншеей! Эта ситуация до сих пор не даёт 
мне покоя.

– Меня удивляет, что 19-летного новоис-
печённого лейтенанта назначили командо-
вать ротой разведчиков, пусть и молодых, 
но уже искушённых в своём ремесле.

– Полковник Юрьев, назначая меня на 
эту должность, признался: «Направляю тебя 
единственно потому, что нет у меня другого 
выбора». И дальше пояснил, что в роте есть 
опытные разведчики, но не посадишь же на 
роту сержанта. Все взводные – сержанты, а 
бывший ротный – в госпитале. 

– Однако одно дело – назначить, а другое 
– справиться с управлением. Как вам это 
удалось?

– Конечно, на лицах иных разведчиков я 
видел насмешливый скепсис, а то и ухмылку. 
В первые дни я так мучительно искал выход 
из этого затруднения, что невольно вспом-
нил уроки старшего лейтенанта Васильева, 
израненного в боях разведчика, который ко-
мандовал нашей курсантской ротой в Тюмени, 
в Таллинском пехотном училище. Наша рота 
базировалась на ипподроме в одной из коню-
шен. И каждое утро в 6 часов мы вскакивали 
со своих лежаков и при любой погоде делали 
пробежки по полтора километра, одетые 
только в брюки и сапоги. И потому мы видели 
искромсанное пулями, исполосованное но-
жами хирургов тело нашего ротного. У него 
осталась лишь половина лёгкого, но он бегал 
вместе с нами. 

Мы километрами ползали по-пластунски, 
совершали ночные марш-броски, бесконечно 
учились окапываться. Но самое главное – Ва-
сильев воспитывал в нас наблюдательность и 
способность к анализу обстановки. «На фрон-
те может стрелять всё: кочка, пенёк, дерево. 
Для разведчика важно всё заметить раньше, 
чем увидит враг. Кто кого переглядит, тот и в 
выигрыше». Упражнения в наблюдательности 
превратились у нас в игру. 

Вот этот опыт я и пустил в ход, когда в оче-
редной раз увидел на лице рядового презри-
тельную мину: «За логом стоят два подбитых 
танка. Может, кто-то из вас скажет, на сколь-
ких катках и колёсах лежат гусеницы этих 
танков и что вывело танки из строя?» От моих 
слов все в удивлении примолкли, а я, явно 
копируя своего бывшего ротного, продолжал: 
«Возможно, кто-то подумает: «На хрена мне 
эти колёса, которые своё откатали». Объяс-
няю: наблюдательность и анализ обстановки 
– главная заповедь разведчика».

На меня стали поглядывать с любопытством. 
А назавтра я устроил соревнование по стрельбе 
из пистолетов, где мне несказанно повезло: я 
не сделал ни одного промаха. Даже попал в 
подброшенный пятак с расстояния тридцати 
метров. А умение метко стрелять ценится в 
армии очень высоко. Так налаживались мои от-
ношения с разведчиками. Я всё искал правиль-
ный тон в общении с ними, стараясь не впадать 
ни в чрезмерную строгость, ни в панибратство.

ЭПИЗОД ТРЕТИЙ,
несколько детективный
Вы, конечно, знаете, что война с Японией 
в 1945 году была скоротечной, и осенью на 
борту линкора «Миссури» генерал Деревянко 
подписал акт о капитуляции Японии. Знаете 
и о том, что территорию Японии оккупирова-
ли союзнические (американские) войска, а 
для её управления создали Союзный Совет, в 
котором интересы СССР представлял генерал 
Деревянко. Он возглавлял и аппарат советской 
военной миссии, в которую меня командиро-
вали в январе 1946 года. Без этой вводной, 
боюсь, не понять историю, в которую я был 
вовлечён сверх всякого ожидания.

Я служил офицером связи с американским 
штабом, занимаясь в основном переводами 
для генералитета. И вот однажды меня вызвал 

Генерал 
Макартур 
прощается 
с майором 
Карамышевым. 
На втором плане 
– генерал 
Деревянко

Генерал 
Деревянко 
подписывает 
акт о капитуля-
ции Японии



68

№ 1’2017  «СИБИРСКОЕ  БОГАТСТВО» 

генерал Свирин, ближайший помощник Дере-
вянко, в своё время руководивший одним из 
отделов внешней разведки Генерального шта-
ба. Генерал долго и неформально беседовал со 
мной и расположил меня к себе до такой сте-
пени, что впервые в жизни я доверил человеку 
со стороны трагическую историю своего отца, 
ставшего жертвой клеветнического доноса. А 
затем генерал пригласил меня к сотрудниче-
ству, показав для начала фотографию одной 
персоны. «Да, я его знаю, видел в пресс-клубе 
вместе с капитаном Смитом, курирующим 
порт. Кстати, Смит уж который раз спраши-
вал у меня, когда в Токио придёт теплоход 
«Смольный». Дался им этот «Смольный»!» И тут 
генерал говорит, что интересующая нас пер-
сона – Дик Фрост – известный американский 
резидент, и неспроста, видимо, его появление 
в Токио совпало с ожиданием «Смольного».

Мне поначалу эта связь казалась случайной, 
но генерал настаивал на своём. Фрост – спе-
циалист по Союзу, и если у нас появляется 
такой сильный игрок – держи ухо востро. 
Не приехал же он, чтоб любоваться сакурой 
на фоне Фудзи. Почему они ждут прибытия 
«Смольного» с большим нетерпением, чем мы? 
Видимо, на «Смольном» есть некто или нечто, 
очень интересующее американцев. Органи-
затором операции и получателем, вероятней 
всего, и является Фрост. Правда, «Смольный» 
из Владивостока срочно отправился на Кам-
чатку, и наши союзники нервничали ещё пару 
недель в ожидании.

Когда «Смольный» прибыл наконец к пу-
стынному пирсу Токио, мы с комендантом 
зашли на корабль осмотреть груз для миссии. 
Это были три контейнера и две новенькие, с 
конвейера, тёмно-зелёные «эмки». Через пол-
часа явился генерал в гражданском костюме. 
Он уединился с капитаном в рубке, а когда они 
вышли, разгорячённые разговором, капитан 
произнёс: «Если ЭТО на корабле – найдём». А 
мне генерал посоветовал не вмешиваться в 
поиски, а обследовать окрестности с бино-
клем. Должны быть наблюдатели. Они будут 
следить за нами, пока груз на корабле. 

Взяв бинокль старпома, я стал с капитан-
ского мостика осматривать всё вокруг. Не-
лёгкое это было дело – разглядеть человека 
в грудах металла и камня (город-то после 
бомбёжки). И всё-таки я его нашёл. На крыше 
полуразрушенного склада метрах в трёхстах от 
пирса устроился японец, притом основатель-
но: запасся едой и питьём. И только теперь 
я окончательно убедился, что генерал прав. 
Да, американцы имеют на теплоходе какую-то 
посылочку. 

Вечером приехал генерал, привёз мне в 
подкрепление Сергея Акшаева, военного 
переводчика и моего друга. Нас пригласили 
в кают-компанию, где капитан докладывал 
генералу, что теплоход осмотрели сверху 
донизу, включая днище, винты, руль. Везде 
чисто. Видимо, «посылка» в контейнерах или 
автомашинах. Оставалось ждать разгрузки. 
Генерал инструктировал нас: «Наблюдение 
снимут, когда ЭТО окажется на берегу. Следите 
за моментом, когда исчезнет наблюдатель. Ка-
кой элемент выгрузки этому соответствует?»

Разгрузка началась утром. Контейнеры 
увозили с часовыми паузами. Ноль реакции. Но 
как только первая машина коснулась асфаль-
та, японец в спешке кинулся собирать своё 
имущество. Мы с Сергеем – мигом на пирс, к 
машинам. Вот где зарыто сокровище! 

Опускаю подробности, как мы доехали до 
нашего гаража, как мы вчетвером с механиком 
и водителем исследовали каждый сантиметр 
днища, крыльев, ходовой части, мотора, – всё 
пусто. Мы уж думали, не придётся ли раз-
бирать машины по винтику, но тут Сергей 
начал странно себя вести, изображая как бы 
охотничью стойку. И когда мы его «прижали», 
спросил: «Может ли быть у машин, сходящих с 
одного конвейера, разный диаметр карданно-
го вала?» Мы кинулись сравнивать. Карданный 
вал одной из машин оказался на два санти-
метра толще. И что оказалось? На карданном 
валу тщательно закреплён не отличимый по 
цвету предмет, которой я осторожно снимал 
целых полчаса. Это был тонкий и длинный 
планшет из какого-то эластичного материала, 
разделённый на несколько квадратов. В каж-
дом квадрате чёрный пластмассовый пакет с 
латинской буквой U и номером.

`

Токио в конце 
40-х годов
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И вот мы с генералом Свириным в кабинете 
Кузьмы Николаевича Деревянко. Показываем 
ему нашу добычу. Свирин ножом вскрыл один 
пакет, и на стол посыпалась горстка обыкно-
венной земли с камешками и листочками. «И 
что это означает?» – спросил Деревянко. Гене-
рал Свирин объяснил, что некий американский 
резидент пересылает таким образом образцы 
почв – пробы на радиоактивность, взятые с 
территории Урала (буква U). Союзники хотят 
вычислить, где работают наши атомщики. Им 
не даёт покоя, в каком состоянии наш проект 
по созданию атомной бомбы. А в цифрах на 
пакетах зашифрованы территории, начиная, 
скажем, от Ивделя до Магнитки.

Через пару дней, когда мы с Сергеем сидели 
в пресс-клубе, к нам подошёл Дик Фрост. По-
просил разрешения присесть и начал вроде 
шутливо развивать тему о том, что делают 
настоящие мужики во всём мире, если их оби-
дели. Чем они заливают своё горе? «А за что 
обидели Дика Фроста?» – спросил я. Он долго 
молчал, уставившись на меня, и наконец произ-
нёс: «Передайте мой привет генералу Свирину». 

Автор допытывается
– Странно, как в 1946 году вы вдруг оказа-

лись в роли военного переводчика.
– Можно сказать, нежданно-негаданно. 

В апреле 1945 года при штурме Пиллау меня 
ранило, и два месяца я лечился в госпиталях, 
а затем попал в распоряжение Управления 
спецзаданий Генерального штаба, которое и 
командировало меня в Японию, в советскую 
военную миссию. Но здесь произошло не-
что неожиданное. Прибывших на фрегате 
15 офицеров принял генерал Деревянко и 
сообщил, что мы здесь больше не нужны. 
То есть отменяется операция, которая пла-
нировалась в рамках проекта, совместного 
с американцами. «Отношения с союзниками 
ухудшаются, и мы решили не рисковать 
вами». Однако, продолжал генерал, здесь 
необходимы знающие английский язык 
штабисты. Предлагается на добровольной 
основе освоить язык месяца за полтора. Этот 
интенсивный курс, по 8–10 часов в день, 
будет вести американец, военный пастор в 
чине майора. Кто успешно сдаст экзамен, 
станет работать в штабе и разведке. 

Я был первым из добровольцев. Нагрузки 
оказались действительно предельными. Спать 
приходилось не более пяти часов. Этот моз-
говой штурм я выдержал только потому, что и 
отец и дед приучали меня к любым трудностям. 
В конце первой недели пастор сообщил, что 
продолжит занятия только с пятерыми из нас, 
в их числе оказался и я. Вот почему я задер-
жался в Японии почти на три года.

– Какое событие в Японии потрясло вас 
сильнее всего?

– Посещение грандиозного пепелища на 
месте Хиросимы летом 1946 года. Мы сделали 
на «виллисе» большой круг по мёртвому го-
роду, где ядерный смерч испарил и рассеял 
всё, связанное с жизнью. Я оказался в этом 
«виллисе» по приглашению капитана Мак-
кормика из американского штаба. Капитан 
был грубоватый и задиристый, но мы с ним 
поладили. И на прощание он говорил мне, что 
я первый русский, посетивший Хиросиму по-
сле трагедии. 

– Что вы можете сказать о японцах?
– Общаясь с обслуживающим персоналом, 

я вынес впечатление, что это исполнитель-
ные, крайне любезные люди. Притом я не 
заметил, что они подавлены поражением 
страны. Событием в моей жизни стала бе-
седа с японским профессором Токиоко, 
экономистом-футурологом, который уверял 
меня, что через 15-20 лет мир будет вос-
хищаться японцами. Он убеждал, что, как 
известно из опыта, побеждённые нации 
работают энергичней победителей, и видел 
Японию в скором будущем лидером на миро-
вом рынке электроники. Какой проницатель-
ный прогноз!

С генералом 
Свириным 
перед вылетом
из Японии

Японские 
рикши были 
особенно 
расположены 
к советским 
военным
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ЭПИЗОД ЧЕТВ¨РТЫЙ,
короткий, зато судьбоносный
У меня была возможность сделать военную 
карьеру, однако рекомендацией в Академию 
имени Фрунзе я не воспользовался, а уволился 
в запас в конце 48-го года и приехал домой, 
в Верхний Уфалей. Немножко поработал в 
школе, вёл занятия по физкультуре и военному 
делу. А как наступило лето, вместе со своим 
выпускником Женей, прекрасным парнем, 
отправился в Свердловск. Пора озаботиться 
высшим образованием. Правда, Женя на-
целился на Политех, а мне-то, не поверите, 
было всё едино. Ведь моя заветная юноше-
ская мечта – стать лётчиком – перечёркнута 
войной. Мой лечащий врач в госпитале сказал, 
как отрезал: «О небе забудь навсегда». И вот, 
представьте: около вокзала крутящаяся тумба, 
на которой рекламируются 11 свердловских 
вузов. Я крутанул и думаю: «Какой вуз на меня 
«посмотрит» – тот и мой». И остановилось 
прямо против меня приглашение в Институт 
иностранных языков. Жене сразу говорю: «Я 

уже выбрал». Хотя больше похоже на то, что 
меня выбрал институт.

Студенческие годы вспоминаю с радостью. 
В нашем потоке, мне кажется, собрались 
лучшие люди, каких я когда-либо знал. Здесь 
я встретил Валентину, свою будущую жену, и 
обаятельного, остроумного Сашу Лебедева, 
с которым мы вдвоём путешествовали и по 
горам Кавказа, и на лодочке по Чусовой от 
Свердловска до Перми, и пешочком в районе 
Юрюзани на Южном Урале.

Автор допытывается
– А как вы оказались в Тюмени?
– Я мог остаться в Свердловске: меня звали 

и в горком комсомола, и в мединститут – вести 
языковую кафедру. Но нас с Сашей Лебедевым 
соблазняла возможность поработать на Севе-
ре, мы рвались на Ямал. Отсюда и тюменский 
облоно. Однако оказалось, в Салехарде мест 
нет. И тут наши дорожки временно разошлись. 
Саша устроился на кафедру иностранных язы-
ков в пединституте, а мне – зав. облоно Гри-
горий Виссарионович Шананин ткнул наугад 
в карту области – выпало Аромашево. Здесь я 
учительствовал два года, а в 1954-м переехал 
в Тюмень, уже навсегда. Тут мои организатор-
ские способности пригодились в пединституте 
при создании факультета иностранных язы-
ков, а затем, уже в университете, – факуль-
тета романо-германской филологии. 60 лет я 
преподавал разные курсы английского языка 
и не один десяток лет руководил факультетом. 

– Что самое сложное в работе декана?
– А вот представьте: есть решение о соз-

дании факультета, а преподавателей нет. Вот 
что свалилось на мою шею. Куда я только ни 
ездил в поисках кадров! Казань, Пятигорск, 
Ленинград, Москва… Ещё спасибо, у меня было 
много друзей-филологов. Случались и срывы. 
Так, некому было читать историю языка. При-
шлось самому разрабатывать курс лекций. Вы 
наверняка не слышали, что в пединституте 
собирались открывать восточный факультет, 
уже и деньги выделили под это решение, а 
проект провалился всё по той же – кадровой 
– причине. И всё-таки с годами у нас сложился 
хороший коллектив, без склок и сплетен, что 
я не считаю исключительно своей заслугой. И 
среди всех особенно блистал мой друг Алек-
сандр Андреевич Лебедев. Лучше его никто 
не знал английский на факультете. Помню, я 
приехал из командировки в США, а он мне: «Ты 
неправильно говоришь». 

– О Лебедеве я слышала немало востор-
женных отзывов. И знаю, его репутации у 
студентов не мешало отсутствие научного 
звания. В этой связи у меня давно затаилось 
недоумение: почему в вузах нет системы 
поощрений за педагогическое мастерство? 
Погоня за научным статусом не кажется ли 
вам слишком однобокой тактикой?

Георгий 
Сергеевич 
60 лет
преподавал в 
университете 
разные курсы 
английского 
языка
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– Я согласен с вами. Мне приходилось даже 
увольнять с факультета не менее полдюжины 
кандидатов наук, которые в сущности ничего 
не умели. Правда, это далось мне нелегко, 
амбиции-то у них будь здоров. 

– Значит, вы способны на жёсткие меры?
– Ещё как способен! Как на фронте. Другое 

дело, что я всегда стараюсь сначала ис-
пользовать мирные способы урегулирования 
конфликта. 

– Вот вы упомянули командировку в США...
– Мне вообще повезло с заграничными 

поездками. Я побывал в Канаде, дважды – в 
Англии (повышение квалификации), где нас 
расселяли по семьям, то есть внедряли в 
языковую среду. А в США я чуть ли не полго-
да работал переводчиком по командировке 
Главтюменьнефтегаза. В городе Миннеапо-
лисе, на берегу Миссисипи, мы оказались в 
среде крупных специалистов по электронно-
вычислительной технике в связи с тем, что 
наши нефтяники закупили компьютеры фирмы 
Control Date, а пользоваться ими не умели. 
Так что шло обучение советских спецов, а я 
переводил, что оказалось не так-то просто. 
Ведь я не знал языка ни информатики, ни 
математики. Тоже учился на ходу. 

Надо сказать, к нам относились без гоно-
ра, с уважением. Правда, подзуживали нас 
по поводу Китая, с которым мы находились в 
состоянии конфронтации. Допустим, амери-
канцы с утра начинают: «Слышали? Китайцы 
ракету запустили». Я перевожу своим. Те в 
недоумении: «Так им же не из чего запустить». 
В ответ под всеобщий хохот: «Да из рогатки».

Конечно, следили, чтоб мы лишнего не 
узнали. Мы жили недалеко от Великих озёр, и 
я не единожды просился на экскурсию в ре-
зервацию индейцев, но до дела так и не дошло. 

– А как вы могли на полгода оставить свой 
факультет?

– У меня был надёжный тыл в лице моего 
заместителя Петра Яковлевича Реймера. Он из 
поволжских немцев, в войну сослан в Сибирь, 
служил переводчиком пленных немцев, кото-
рые строили в центре Тюмени, в том числе и 
здание обкома.

– Меня беспокоит, что современные вы-
пускники вузов оказываются часто никому 
не нужными, и не редкость, когда молодой 
образованный человек вынужден работать 
таксистом или продавцом.

– Я как раз диссертацию свою защищал по 
этой теме: «Профориентация в английской 
школе». Мой консультант-англичанин, помню, 
говорил: «Если хорошо наладить профориен-
тацию школьников, то безработицы можно из-
бежать». Но большой вопрос: как её наладить? 
Скажем, ученик хочет стать инженером. Но 
способен ли он к этому? И второе: нуждается 
ли в нём общество? Думаю, плановая кадро-
вая политика всё-таки спасала от крайних 

перекосов, не допуская перепроизводства или 
нехватки специалистов в каждой отрасли. А 
сейчас всё пущено на самотёк.

Три вопроса на прощание
Думаю, всякому любопытно понять, как в 
таких почтенных летах можно сохранить и 
память, и интеллект, и вкус к жизни. Призна-
вая мощную роль генетической предпосылки, 
не будем пренебрегать и тем, что зависит 
непосредственно от самого человека. От-
сюда три элементарных вопроса.

– Георгий Сергеевич, как вы относитесь к 
деньгам?

– У нас с женой Валентиной Семёновной за 
долгую совместную жизнь ни разу не возник-
ло никаких проблем с деньгами. А всё очень 
просто. Мы никогда не хотели невозможного 
– того, что превышало наши финансовые ре-
сурсы. Умерь свои аппетиты – только и всего!

– Приходилось ли вам завидовать кому-то 
или чему-то?

– Никогда! Конечно, мне приходилось вос-
хищаться чьим-то знанием или умением. Но 
тогда я ставил себе цель – достичь такого же 
уровня или даже превзойти его.

– Считаете ли вы себя счастливым?
– Моё счастье – это встречи с прекрасными 

людьми, мимолётные и длительные отноше-
ния, служебные, фронтовые, студенческие, 
российские и заграничные – нет им числа 
и нет им забвения. Именно память об этих 
встречах заставила меня взяться за перо. 

Нам остаётся задуматься, случайно ли по-
добное счастье. Или его тоже надо заслужить.

С женой 
Валентиной 
Семёновной 
и дочерью 
Ириной
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ТЕКСТ   Елена  ДУБОВСКАЯ

Д

Фамильная летопись

АВНЫМ-ДАВНО на берегу Туры стоял ве-
личественный Благовещенский собор. 
Колокола для храма отливали на заводе 
Семёна Котельникова…

«А почему у него такая фамилия?» – Люба ре-
шила спросить свою бабушку Елену Семёновну 
Котельникову, она учительница, всё знает. И 
каково было изумление услышать: «Это мой 
отец…Твой прадедушка…».

С тех пор много воды утекло. Любовь Вла-
димировна Кочнева, ведущий библиотекарь 
информационного библиотечного центра для 
молодёжи, сберегла бабушкин дневник с за-
писями и старинные фотографии из семейного 
альбома.

 
По ком звонит колокол
– Живёт в моей памяти картинка: за окном зи-
мой завывает ветер, а дома так уютно и тепло 
от натопленной печи, – рассказывает Любовь 
Владимировна. – Я рассматриваю старинные 
фото в альбоме, спрашиваю бабушку: «Кто это? 
Тут что за дама, будто из тургеневского рома-
на?» Бабушка отвечает. Я слушаю, удивляюсь… 

«Семён Автономович Котельников в наслед-
ство от отца получил механический завод, на 
котором отливали колокола разной формы. В 
Тюмени были знаменитые купцы Колоколь-
никовы, от них литейное дело наши предки 
переняли. 

В 1879 году отец расширил производство: 
начался выпуск кастрюль, рукомойников, та-
зов, подсвечников, самоваров, чайников. Про-
дукция пришлась по нраву тюменцам. Прини-
мались также заказы на выполнение кузнеч-
ных, слесарных и котельных работ. Успех был 
не за горами. Завод получил поощрительный 
приз за образец насоса пожарной машины на 
Курганской сельскохозяйственной выставке 
1895 года. 

Моя мама Ирина Васильевна была домохо-
зяйкой. Её девичья фамилия Жужгова. Она, как 
и её сестры, окончила Тобольскую семинарию. 
При Знаменской церкви батюшками служили 
Жужговы, может, наши родственники…

Мама корсет носила, сумочка у неё бар-
хатная была. Красиво одевалась. Когда она 

направлялась в церковь, брала эту сумочку, 
наполненную монетами, всем просящим по-
давала милостыню. 

Семья наша была очень религиозная. Са-
дишься за стол, лоб не перекрестишь – да не 
дай Бог! Дружно и весело жили. В семье было 
пятеро детей. Родители устраивали хорошие 
праздники: Рождественскую ёлку с подарками, 
куличи на Пасху пекли. Стол с разной снедью 
накрывали, игры проводили. 

Жили мы на улице Первой Царёвогороди-
щенской в деревянном одноэтажном доме с 
резными красивыми наличниками. Сейчас это 
улица Коммуны, 66. 

ШКОЛЬНЫЕ 
ТЕТРАДКИ 
МОЕЙ 
БАБУШКИ

Это был поход в музей всем классом. 
Демонстрировалась выставка «Исто-
рия Тюменского края». Юная Люба 
тогда впервые увидела фотографии 
старинной Тюмени. Город казался 
необыкновенным, будто из сказки 

Елена 
Семёновна 
с сыновьями 
Юрой и Володей. 
Фото 1930 годов
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В году 1918-м беда пришла. Отца арестова-
ли. У него добивались, чтобы он отдал формы 
колоколов. Он был старостой Благовещенской 
церкви, там их и спрятал. Священника аре-
стовали. Формы всё-таки нашли. Батюшку за 
укрывательство расстреляли, наш отец умер 
от побоев в 1919-м. С большим трудом удалось 
уговорить отдать тело отца. Ночью, чтобы 
никто не увидел и не узнал, вывезли гроб и 
похоронили на Текутьевском кладбище. 

Завод со временем был разрушен. В 1932 
году взорвали Благовещенскую церковь.

Время было непростое… 

Сейте разумное, доброе, вечное 
Мои сёстры окончили женскую гимназию, а я 
поступила в Тюменский педтехникум. Мечтала 
быть учителем. Без отца жилось тяжело. И на 
постой в свой дом впустили военных, стирали 
им бельё, всё какие-то деньги… 

15 января 1930 года в педтехникуме был 
выпускной. Учителей на селе не хватало, нас 
напутствовали: «Езжайте и несите грамоту в 
деревню!». Меня и еще трёх выпускниц рас-
пределили в Исетский район. И вот мы, город-
ские девчонки, зимой на лошадях ехали в «не-
ведомый» край, немножко побаивались: всё 
ли у нас получится? Добрались до Исетского 
райисполкома поздно вечером. Нас встретили 
приветливо. И уже не Леной, а Еленой Семё-
новной меня назвали. Сказали: «Вас ждут в 
деревне Гаёво». 

Под перезвон колокольчиков быстро дом-
чали лошади, остановились у конторы. Я 
переступила порог: как накурено! Хоть топор 
вешай. За столом сидел мужчина, по виду явно 
главный: «Здравствуйте! Я к вам учительни-
цей!». Он: «Вот хорошо-то! У нас три месяца 
школа не работает. А ну, мужики, дверь от-
кройте! Проветрите избу!». 

Мужики с удивлением смотрят мне на ноги. 
Что такое? Смутилась. Я в модных ботиночках, 
в деревне зимой никто такую обувь не носил. 
А поклажа моя – связки книг. Подхватили мою 
поклажу, пошли мы школу смотреть…».

Что было дальше? В школьных тетрадках 
Елена Семёновна записала свои воспомина-
ния, расспросила старожилов о истории де-
ревни. Одну из тетрадок надписала: «Жизнь». 
Всеобъемлющее слово…

В кулацком доме 
«Школа находилась в кулацком доме (после в 
нём открыли клуб). Оборудование очень бед-
ное: десять трёхместных старых, грязных, из-
резанных парт, классная доска, глобус, карта 
Европы и лупа… В школе – четыре класса, 63 
ученика. Утром учили детей, вечерами – не-
грамотных и малограмотных. 

Придёшь во время посевной или уборочной 
в школу – а в ней всего 2-3 ученика, остальные 

на работе. Мне это казалось странно: в горо-
де родители не отрывали детей на сезонные 
работы, как в деревне. 

Осенью 1930 года было введено всеобщее 
обязательное начальное образование. Тогда 
из района к нам направили второго учителя – 
Исакову Александру Филипповну. За всеобуч 
развернулась настоящая борьба. 

Некоторые родители сжигали учебники, 
отбирали одежду «на выход», чтобы дети не 
смогли пойти в школу. Но ребятишки при-
бегали на уроки в стареньком, потрёпанном. 
Иногда являлись разгневанные мамы-папы, за 
волосы хватали своих чад, с побоями уводили 
домой. Одна родительница заявила: «Пионе-
ром мой сын не будет! Как это Бога нет!? Бог 
есть!». Спрашиваю: «В школу почему не отпу-
скаете?». «Чему вы учите? Почему говорите, 
что Бога нет?». Эта мама сожгла обувку сына, 
чтобы он в школу не ходил, так он босиком 
прибежал.

Некоторые родители не противились тому, 
чтобы их дети учились, но не было тёплых 
вещей. Завернут ребёнка в одеяло – и скорей 
в школу…

Столкнулись с «домостроем». Надо учить 
грамоте молодых замужних женщин, а ро-
дители мужа закатывают скандалы: «Неча от 
работы отрывать!». Иногда дело доходило до 
драки. Желание учиться у некоторых было 
огромное. Вспоминается молодушка Быбина 
Матрёна. Свекровь ворчит, что она сидит за 
книжками, так Матрёна успевала заниматься 
рано утром. Со скотом управится, печь затопит 
и пишет названия всех предметов на кухне. 
А потом приносит проверять свою работу в 
школу.

В охвате учёбой сильно помогали группы 
делегаток на селе (сейчас называют жен-
совет). Мне пришлось возглавить группу де-
легаток. В помощь к учителю прикреплялись 
комсомольцы-культармейцы. На соревновани-
ях по работе с неграмотными и малограмот-
ными с Бархотовским сельсоветом первенство 

Благовещен-
ский собор. 
Открытка, 
изданная 
Торговым 
домом 
братьев
Агафуровых
в 1907 году 

Школьная 
тетрадка, 
в которой 
учительница 
Е.Котельникова 
записывала 
происходящие 
в деревне Гаёво
события 
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одержали гаёвцы. Многие культармейцы за 
успешную работу награждались подарками 
(отрез ситца, ленты). 

Я просила учеников: «Дети, вы научились 
читать, писать, научите грамоте своих роди-
телей, бабушек, дедушек!». Сколько радости 
было у моих юных помощников, когда они 
видели результат своего труда! 

Школу после введения всеобуча посещало 
120-140 учащихся. Работало уже пять учителей. 
Учебников не хватало, ни наглядных пособий, 
ни художественных книг.  Дети читали всё, что 
попадало под руку. Читать очень любили. При-
везёшь книжку какую-нибудь, так её читали 
коллективно или устанавливали очередь. 

Два велосипеда на всю деревню 
Учителя не только учили, но и вели большую 
общественно-полезную работу. Вместе со 
школьниками задерживали снег на полях, 
организовывали сбор металлолома, золы, 
птичьего помёта, уборку льна, картофеля…

Школа часто ставила концерты для населе-
ния: ребята были дружные, активные. (Наши 
активисты – художники Уткин, Сизиков, Со-
болев, гармонисты Чашков, Быбин). 

Кино в деревне появилось в 1935 году. 
Фильмы шли редко. Один киномеханик на весь 
район. Учителя сами крутили движок, показы-
вая детям кино. 

Жил народ очень бедно. Одежда плохая, в 
домах пустота и неуютно. Стол, скамьи и де-
ревянная кровать, зыбка деревянная. 

Одежда у детей из самотканой материи: из льна 
или шерсти. Ребята носили через плечо холщовые 
сумки. Обувь у мальчиков – бродни, у девочек – 
черки. Хороших учеников премировали броднями 
или черками. В колхозе делали кожи, и колхозный 
сапожник Болондин шил обувь. 

Большинство детей – из семей староверов, 
дома их подстригали под кружок. 

В 1930 году в деревне было всего два ве-
лосипеда, их владельцы считались богатыми.

Трудно жилось, но эти годы кипучей жизни 
я вспоминаю с удовольствием.

 
Первый трактор 
В марте 1930 года объединили колхоз «Путь 
Ленина» и ТОЗ, так появился колхоз «Победа», 
председателем выбрали Пономорева. Было 
решено всех кулаков с семьями выслать и за-
ставить их осваивать дальний север. Кулаки 
мешали строить колхозы: поджигали склады 
с хлебом, отравляли скот и убивали руково-
дителей колхозов и активных колхозников. 
В мае 1930 года в с. Скотское выгорело более 
350 домов. Пожар устроили кулаки, чтобы их 
богатства не достались народу. Врагов этих 
нашли. Как только сослали кулаков, колхозы 
стали крепнуть.

Фото на добрую 
память. Елена 
Котельникова 
крайняя справа. 
Рядом с ней – 
сестра Зинаида.  
Мама Ирина 
Котельникова 
в руках держит 
ребёнка. 
В верхнем ряду 
первый слева: 
Пётр Котельников. 
Фото конца 
1920-х годов
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В районе создали МТС и политотдел. В 
1930-м в Гаёво пришёл первый трактор. В мае 
все ходили на экскурсию к большому мосту 
смотреть, как эта чудо-техника копает цели-
ну. Увиденное вызвало неописуемый восторг, 
особенно у мальчишек. 

В конце 1930 года, как только в МТС посту-
пили трактора и комбайны, в районе открыли 
курсы механизаторов. Из нашей деревни 
поехали учиться туда Соболев Александр, 
Богомолов Лазарь, Наумов Алексей и другие. 

В 1935 году наш колхоз с колхозом д. Бархо-
тово «Луч Октября» совместно купили первую 
грузовую машину. Первым шофёром был Бо-
гомолов Мефодий. 

Народ деревни Гаёво хорошие труженики 
были, есть и сейчас. До 1939 года многие ездили 
в Москву как передовики. Это первый комбай-
нёр И.К.Дедюрин, П.И.Сметанин и другие. 

Наш колхоз не просто назван «Победа», он 
считался передовым по району.

 
Мы устали не знали 
Во время Великой Отечественной войны рабо-
тали, не считаясь со временем, со здоровьем. 
Топливо для школы заготовляли учителя и 
уборщицы. Ремонт помещений делали своими 
силами. За белой глиной для побелки ездили 
на быках в Шатровский район, об извести для 
побелки и разговор не вели. 

Пришкольный огород обрабатывали учителя 
с воспитанниками. С полученного урожая ор-
ганизовывали горячие завтраки. Если ученику 
не в чем было идти в школу, собирали роди-
тельское собрание. Обращались за помощью 
ко всем. И люди откликались: отдавали вещи, 
пусть и старые. Хорошо помогала Наумова 
Сусанна Агафоновна. Она без платы перешила 
одежду взрослых для детей, шила бурки. Во-
енрук Гусев Федот Анисимович после занятий 
чинил обувь детям, делал из дерева пуговицы. 

Усиленно боролись с завшивленностью 
детской одежды (мыло в дефиците, а бани 
топили редко из-за отсутствия дров). 

О письменных принадлежностях только 
мечтали. Чернила приготовляли из свеклы, 
крушины, марганца. Вместо тетрадей писали 
на газетах, старых книгах (между строчками). 
Пользовались гусиными перьями. Электроос-
вещения не было, керосин выдавали по норме 
на учителя. Помню, как проверяла домашние 
задания при свете маленькой коптилки или у 
топящейся печки. 

Учителя не пользовались отпусками, за лето 
нужно было выработать в колхозе 40 и более 
трудодней. Косили, вязали снопы, рвали лён, 
убирали овощи, заготовляли дрова. Однажды 
от усталости литовка выпала у меня из рук…Но-
чью надо сушить зерно, а утром – вести уроки.

За невыполнение выработки нормы трудо-
дней привлекали к ответственности, в нашем 
коллективе этого ни разу не случилось. 

На запряжённых лошадях с песнями, 
прибаутками выезжали в поле расставлять 
ветки ёлок для задержания снега. Пионеры 
и школьники еженедельно по субботам вы-
ходили на сбор золы, птичьего помёта. Для 
Красной Армии собирали тёплые вещи, деньги 
для строительства самолётов. Заготавливали 
шиповник для госпиталей. Кроме того, для 
поддержания духа выступали с художествен-
ной самодеятельностью, были агитаторами.

 
Краса деревни
После войны сохранялась карточная система 
на продукты питания. Но, несмотря на мате-
риальные трудности, настроение людей было 
бодрое. 

Комсомольские вожаки тех лет Е.И.Быбин 
и М.А.Осетрова работали отлично. Комсо-
мольцы шефствовали над нашей пионерской 
организацией, вели кружки художественной 
самодеятельности и физкультуру. 

В 1956 году вокруг школы разбили сад. Это 
краса деревни. Дети выращивали из семечек 
саженцы акации, клёна и затем высаживали 
в саду. 

В 1954-55 годах в колхозе появилась своя 
электростанция. В 1959 году от Тюменской ТЭЦ 
провели электричество. В каждый дом при-
шло радио, семьи обзавелись стиральными 
машинами. 

В 1970 году в Гаёво построили новую школу, 
где и сейчас идут занятия. 

В школе прошла вся моя жизнь. Она для 
меня – родной дом, все мои бывшие ученики 
– это дорогие для меня люди…»

Бабушка не вернулась в Тюмень 
– Бабушка как уехала в молодости в Гаёво, 

так и осталась там на всю жизнь, – продолжает 
рассказ моя собеседница, – Мама писала ей: 
«Лена, возвращайся-ка ты обратно в Тюмень, 
что ты там будешь делать в этой деревне?». 
Она отвечала: «Мама, приезжай, посмотри, как 
меня здесь уважают». 

Бабушка была энергичной, доброй. Нестро-
гой учительницей. Ученики, родители очень её 
любили. Ей не надо было кричать, повышать 
голос. Она никогда не ругалась. Если серди-
лась, то укоризненно, с напором произносила: 
«Ну, ясно море…». 

В компартию принципиально не вступила. 
Говорила: «Партийный билет – это как по-
плавок». Не стремилась к карьере, работала с 
душой. Спектакли, концерты, новогодние ёлки, 
разные мероприятия – всё старалась органи-
зовать интересно. Родители к ней тянулись, 
доверяли. Шли за советом: «Елена Семёновна, 
рассуди-ка нас…». 

Елена Семёновна за свой труд получила 
много наград, ей присвоено звание отличника 
народного просвещения. Школа, в которой 

Почётные 
грамоты 
учительницы 
Гаёвской школы 
Елены 
Котельниковой, 
дочери Семёна 
Котельникова 
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она работала, считалась одной из лучших в 
районе. 

27 лет подряд выбирали Елену Семёновну 
депутатом районных созывов. И к школьным, и 
депутатским делам она относилась ревностно. 
О себе не думала, всем старалась помочь. Ба-
бушка была очень гостеприимной, радушной. 
Каждое лето из Тюмени приезжали к ней пого-
стить шестеро детей старшей сестры Зинаиды. 
Получался целый пионерский лагерь! На окно 
ставили патефон, чтобы все в деревне слыша-
ли пластинки. В клубе выступали с концертом. 
Ну, здорово было!..

А вот личная жизнь Елены Семёновны не 
сложилась… Муж Фёдор Евстратьевич Баранов 
тяжело заболел, умер. Бабушка была одно-
любкой, одна вырастила и воспитала двоих 
сыновей. Мой отец работал кузнецом. Видимо, 
гены передались.

Бабушка очень хотела, чтобы я стала учи-
тельницей. Я уехала из Гаёво, поступила в 
Тюменское педучилище, проучилась полгода, 
на большее меня не хватило. Поработала в об-
ластной научной библиотеке, тогда она ещё в 
Спасской церкви размещалась. Определилась 
в выборе. В Тобольске получила профессию 
библиотекаря, которую очень люблю.

 

домик для рабочих литейного завода. И жизнь 
тут била ключом. 

Родная племянница бабушки Лариса Ко-
тельникова (Байкова) привезла показать 
старинные вещи. Музыкальная шкатулка, 
фарфоровые чашки, Новый завет, Молитво-
слов принадлежали семье старосты Благове-
щенской церкви Семёну Котельникову. Чудом 
сохранились эти ценности! 

– В 60-х бабушка часто навещала родной 
дом, – вспоминает Любовь Владимировна. – Из 
Гаёво на колхозной машине привозила своих 
учеников. В кузов клали соломки, чтобы мягко 
сидеть и – вперёд, с песнями, чтобы веселей! 
Елена Семёновна водила детвору в цирк, в те-
атр. А где целый класс разместить на ночлег? 
Выручала родная сестра Зинаида Вахмянина. 
На Подгорной в её доме останавливались. 

Тюмень мне ещё в детстве понравилась. В 
70-х я жила на улице Коммуны. Помню, как 
строем с песнями шли курсанты ТВВИКУ в 
круглую баню. На свидания бегали в сквер 
к музею. Там стоял памятник Ильичу, сейчас 
на этом месте – Памятный крест Ермаку. В 
старинном здании Гостиного двора был Дом 
офицеров. Мы там любили кино смотреть. 

На улице Ф. Энгельса у дороги – два фонар-
ных столба, а раньше здесь был большой де-
ревянный дом № 48, в котором жили Кочневы, 
родные моего мужа Владимира. 

Нашла я судьбу на родине бабушки, верну-
лась к истокам…

Память места
После вереницы хмурых дождливых дней 
выглянуло вдруг солнце, и мы направились 
к Царёву городищу. Там, где был литейный 
завод Котельникова, располагается стадион 
«ФК Тюмень». Улица Коммуны обживается со-
временными зданиями, прощается со старыми 
постройками. Та же участь ждёт дом Семёна 
Котельникова. Крыша его накренилась, окна 
заколочены, сняты резные наличники…В на-
чале XX века во дворе его находились хозяй-
ственные постройки, стоял ещё один ладный 

Так сегодня 
выглядит дом 
Семёна 
Котельникова

Страничка 
из дневника 

Е.Котельниковой

Родная 
племянница 

бабушки 
Лариса 

Котельникова 
показывает 
старинную 

шкатулку, при-
надлежавшую 

С.Котельникову



ДОМ
КУЛЬТУРЫ 

Русских туристов было очень много: москвичи, пи-
терцы, жители Дальнего Востока, сибиряки, ураль-
цы, саратовцы. Присутствовали китайцы, немало 
приехало немцев, поразивших своей дисциплини-
рованностью. Звучала также английская и вообще 
какая-то неопознаваемая на слух речь. Вавилон как 
он есть в отдельно взятом отеле!
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НЕ УЗНАЮ 
ВАС 
В ГРИМЕ

ТЕКСТ   Ольга  ПАВЛОВСКАЯ

Преображение актёра

– Для начала давайте уточним: как назы-
вается ваша специальность или должность 
полностью?

– Гримёр-пастижёр. Пастижёр – это фран-
цузское слово: обозначает всё, что связано 
с волосами.

– Как вы попали в эту профессию?
– Мечтала после школы поступить на 

актёрский факультет. Но как-то судьба 
определила иначе. Я с детства увлекалась 
рисованием, и когда попала в театр, так вот 
случилось, мне понравилась эта профессия.

– Вы на чью-то работу посмотрели или 
чем-то другим пленились?

– Я попала не просто в театр. Попала за 
кулисы и увидела, как гримируют, как делают 
парики – увидела эту работу изнутри. И об-
стоятельства так сложились, что меня взяли, 
я практически сразу начала работать. Потом 
ездила учиться в Питер, в театре Ленсовета, 

потом работала в Красноярском оперном 
театре – меня взяли для солистов.

– Прим гримировали там, значит?
– Балет, солисты – там как раз театр оперы 

и балета организовывался: сначала хор-
спутник, потом просто хор, потом балет, и 
вот уже на солистов. А потом так сложились 
обстоятельства, что я переехала в Тюмень.

– Скажите, какие сюрпризы – может быть, 
издержки, может, наоборот приятные – при-
несла профессия, чего вы не ожидали?

– Она постоянно приносит сюрпризы – 
поездки разные, в том числе гастрольные, 
встречи с какими-то знаменитыми людьми – к 
нам и приезжали, и приезжают московские 
актёры, которые не привозят гримёров, и я 
работала с Янковским, Збруевым, Мягковым, 
его женой Вознесенской, Невинными отцом 
и сыном. Это тоже ведь сюрпризы. 

– Эти люди-легенды не привозят гримё-
ров, потому что нашим доверяют, тюмен-
ским?

– По-разному. Может, они не могут при-
ехать. Когда приезжает стационарный театр, 
то привозят всё свое. Когда же это, допустим, 
репризы – собираются и едут, и брать гримё-
ра накладно: они же ездят по разным городам 
своей группой, и во всех городах театры есть. 
Поэтому они просто нанимают за плату.

– Насколько скромно или нескромно себя 
знаменитости ведут?

– Вы знаете, как ни странно, знаменитости 
всегда ведут себя очень хорошо. Единствен-

Гость журнала «Сибирское богатство» – 
Любовь Фёдоровна Стасенко, человек, 
который помогает созданию образа 
на сцене и находится лицом к лицу с 
актёром перед каждым его выходом

Грим Сталина: 
как азиатское 
лицо сделать 
грузинским
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ное – у меня, конечно, страх: всё равно как-
то волнительно, не потому что знаменитости, 
хотя понятно, что это присутствует. Но то, 
что человек незнакомый, и ты общаешься… 
Контакт-то тесный. 

– А вам предварительно эскиз высылают 
или всё решается на месте?

– Вообще на месте. Самый сложный был 
случай, когда приезжал театр Марка Розов-
ского – это было давно, Ханука в Сибири 
была, и они привозили «Гамбринус», и там 
актриса играла скрипача-Сашку, мужчину. 
Мне просто сказали, что ты там загримиру-
ешь и всё… Но когда я вошла и увидела, что 
это женщина… в обморок не упала, конечно, 
но... Женщина – очень хорошая актриса. И 
всё я сделала, справилась, в общем, всё по-
лучилось хорошо. А предварительно – нет, 
мы так вот… встречаемся перед спектаклем.

– Скажите, насколько свободной в твор-
честве вы себя чувствуете, ведь эскиз же 
утверждаете не вы?

– Нет, конечно. У нас есть, во-первых, 
режиссер, но самое главное – это художник 
спектакля. И, естественно, нам даются эски-
зы. Но эскизы бывают не на всех действую-
щих лиц. Или если есть какие-то стеснённые 
обстоятельства, скажем, финансовые. Худож-
ник разрешает использовать из того, что уже 
есть пастижёрское, или там усы подобрать 
по желанию актёра. В сказках так бывает. 
Иногда что-то своё принесёшь, если актёра 
устраивает.

– Многие спектакли по девять лет игра-
ются, даже больше – не надоедает грим 
делать?

– Нет, они же не каждый день.
– Скажите, а что происходит, если слу-

чайная замена – ввели другого актера?
– Всё придумываем. Если экстренно, тогда, 

конечно, используем то, что у нас на этого пер-
сонажа было – и переносим на нового актёра. 

– Вы присутствуете на репетициях?
– Да, есть генеральные прогоны. Есть 

герои, у которых сложный грим – тогда мы 
появляемся пораньше, чтобы актёр уже поль-
зовался тем, что сложно носить и по роли 
ему помогает. Не на начальном этапе, но уже 
ближе к середине.

– Если на спектакле два состава или даже 
больше?

– У каждого своё, потому что некоторые 
даже играют одну роль, но немножко раз-
нятся гримы, пастижёрские изделия.

– Можете описать процесс создания об-
раза – с чего всё начинается?

– Вот, например, Карабас-Барабас. Был та-
кой эскиз… Ну, такая бородка, почти графиче-
ски вот так вот нарисовано, её отправили нам 
по скайпу. Конечно, мы смотрели мультфильм, 
слушали пожелания актёра – актёр очень 
высокий, пришлось бороду ему придумать и 
сделать два с лишним метра…

– У Тихонова всегда очень сложный грим.
– Да. Такая шикарная борода – и, есте-

ственно, усы. Слава Богу, что у него цилиндр и 
тут костюм, высокий воротник, так что парик 
не потребовался. Актёра жалко – жарко ему. 
Потом брови придумали – как-то оно само 
рождается в процессе.

– Если говорить о гриме, это как обычный 
грим – сначала тонируете лицо?

– Да, допустим, если грим животных. Дуре-
мар – он зелёный весь, он из болота вылез. 
Есть грим, как говорят, просто молодого лица. 

Любовь 
Фёдоровна 
Стасенко:
– Я попала 
за кулисы, 

 увидела, 
как гримируют, 

как делают 
парики, 

и практически 
сразу начала 

работать

Надо увидеть 
образ вместе 
с актёром
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Естественно, чтобы не было изъянов, накла-
дывается общий тон, или тональный, потом 
румяна – оживляется лицо, выделяется нос, 
брови очень большое значение имеют, если 
сердитое лицо или глупое – значит, круглые 
брови. То есть в зависимости от образа под-
водка глаз, губ.

– То есть вы знаете, как это издали смо-
трится и насколько резким это всё надо 
делать?

– Естественно, потому что это же сцена, 
всё равно какая-то удалённость. Раньше 
оркестровая яма была, сейчас – нет: аван-
сцена, это близко. И смотря какой спектакль. 
Допустим, иногда требуется такой сильный 
грим, что он шокирует. Если бытовой спек-

стве. И усы, и брови – вся растительность. А 
есть театры, где уже пастижёров даже нет. 
Очень сложная профессия, поэтому они, 
бывает, отсутствуют. Изделия заказывают 
в мастерских. Индустрия развивается, про-
гресс идёт.

– А как вы за новинками следите?
– И журналы, и семинары – раньше вообще 

очень часто посещали семинары. Допустим, 
Сыромятникова, царство ей небесное, препо-
давала в Щукинском училище. Остроумова в 
ГИТИСе – такие люди вели семинары.

– В нашем театре часто нужен возраст-
ной грим – и молодые более пожилых играют, 
и наоборот. Что проще – омолаживать или 
старить?

– И то, и другое довольно несложно. Даже 
ребёнка можно старичком или старушкой 
загримировать. Белохвостикова лет в 12 ещё 
играла мать Ленина, когда они в Германии 
были – папа у неё служил. Поэтому мимиче-
ские морщины, подводка глаз, опущенные 
уголки губ, седина, или там паричок ис-
пользуется – а у мужчин ещё растительность 
седая. Со сцены вообще актёры выглядят 
моложе. Поэтому гримом молодого лица омо-
лодить просто.

– В «Кредиторах» я восхищалась просто, 
как выглядят артисты, – Скобелев, Пестова. 
Они же долго очень играли его, и нисколько 
не было заметно возраста.

– Главное – это изнутри у них шло.
– Вернусь ещё раз к Тихонову. И в сказках 

у него всегда прекрасный грим, Водяной, 
Барабас, и в «Ветре в тополях» мне очень 
понравился его образ.

– Вы знаете, Тихонов – тот актёр, который 
сам очень хорошо гримируется. Есть актёры, 
которые гримируются, а есть те, за которых 
нужно это делать. Саша из таких, который 
не доставляет хлопот, потому что всегда 
попадает в точку и всё делает практически 
сам. Молодец он. Ну, вот «Ветер в тополях», 
да, сидим мы голову делаем, когда ещё раз-

такль, то там уже просто декоративной можно 
косметикой.

– В любой профессии есть какая-то де-
формация, а у вас? Вот видите на улице: 
кто-то безобразно накрашен – как реаги-
руете на подобное?

– Никак не реагирую, просто смеюсь про 
себя, и всё.

– Скажите, прогресс влияет на вашу дея-
тельность?

– Конечно, влияет. Раньше был простой 
жирный грим, сейчас появились аквагримы, 
разная криолановская косметика театраль-
ная. Потом – большая индустрия в пастижёр-
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Короля 
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будем 
шокировать 
гримом?



81

№ 1’2017  «СИБИРСКОЕ  БОГАТСТВО» 

рабатывали, Баргман присутствовал – а по-
сле этого решили бровь там увеличить, это 
я предложила, седины добавить. Тоже свои 
нюансы, у пожилых людей уже разрыхлённые 
брови, не такие гладкие, как у молодых. А так 
Тихонов-актёр – просто сказка для гримёров.

– Я так и не поняла: это у него парик или 
свои волосы, в «Тополях»?

– Свои волосы, просто так хорошо сдела-
но, что и начёс, много лака, седины. У него 
свои волосы хорошие, и получается львиная 
грива такая.

– А театральный парик – дорогой аксес-
суар?

– Театральные парики – хитрые. Если 
нужно только со лба и с затылка – в середине 
вообще может быть просто монтёр. Это такая 
шапочка, на которую нашиваются волосы. 
Туда можно всё что угодно, вплоть до ваты, 
подложить и сделать причёску. Или вот, до-
пустим, лысина. Как её оценить – я не знаю, 
многое же сами делаем. Вы «Женитьбу» ви-
дели? Как я могу сказать, сколько это стоит?.. 
Это тамбуровка, очень сложный процесс. 
Много, скажем так, хорошего обмана. Или вот 
бигуди – не будем же мы крутить актрису! За-
кручиваем парик, вот так надеваем. Лысины 
для мужчин – попроще – три копейки стоят. 
Допустим, если у того же Тихонова – вот такие 
дреды понашиваем. Много-много хитростей.

– Я вот к чему это спросила: если это 
такой трудоёмкий процесс, жалко же что-то 
на один спектакль делать – или вы как-то 
это потом используете?

– Вы знаете, парики у нас живут, можно 
сказать, вечно. У них жизнь очень долгая. 
Иногда их переделываем.

– А вот парики аллонж, которые были на 
«Мольере», – там же много париков – их тоже 
делали вы?

– Там часть париков заказывали в Москве, 
потому что у нас в Тюмени не делают такие. 
Это сетка, и они закручены строительным 
феном. А всё остальное – сами.

– То есть обычно это хорошее вложение, 
потому что оно потом ещё играет?

– Да, оно служит – потом ещё перекраши-
ваем, перекраиваем, перешиваем.

– Раньше аристократы, которые пользо-
вались услугами мастеров красоты, им очень 
доверяли, делали их конфидентами. У вас 
такое случается? И сплетни раньше соби-
рали такие мастера, и советовали что-то.

– Бывает, да. Свои секретики. Но тайна – 
она и есть тайна, она ею и должна оставаться.

– Последняя поставленная сказка – «При-
ключения Буратино». Классический довольно 
грим у актрисы, играющей персонажа. Как вы 

А.Н.Колиниченко – королевский облик
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считаете, традиции грима как-то должны 
сохраняться? Где это уместно, где – нет?

 – Это всё задается художником. Вот у 
нас был спектакль «Лес» Островского. Да, 
классика. Но там было всё… Грим этой старой 
помещицы. Она была почти мужчиной. Всё за-
висит от режиссёра, как он задумывает этот 
спектакль. Либо это подход классический, как 
это должно быть, либо наоборот.

– Существуют ли какие-то архивы, чтобы 
вы могли предложить классическую версию, 
посмотреть? Или вы в памяти держите?

– Нам задаёт тон художник. Художник и 
режиссёр. Мы можем только немножко что-
то изменить в силу каких-то обстоятельств.

– В «Примадоннах» я помню грим, мужчины 
преображались в женщин и обратно несколь-
ко раз по ходу спектакля. Это была сложная 
задача или нет?

– Вы знаете, задача-то, может, и сложная, 
но на это уходили доли минуты, потому что 
мы уже работаем, лишь бы успеть – парик 
поменять, платье надеть, и что-то там ляпнуть 
на лицо, губы накрасить – и всё. Работает-
то образ, картинка в целом. Вот если бы в 
фильме так – конечно, никто бы не поверил, 

сняли эпизод, загримирован он, ещё эпизод 
– волосок к волоску. Растрепался? Стоп, всё 
поправили. В театре же не так. Актёр вышел 
на сцену – он, может, с неё и не уходит, и ты 
уже ничего не можешь переделать. 

В кино могут начать со старого – вот Ната-
лья Бондарчук снимала фильм о декабристах 
(«Одна любовь души моей», 2004), эпизод, 
когда Иван Якушкин был в Ялуторовске. Это 
мой первый опыт в кино. Приезжал к нам 
какой-то московский театр, и двух актёров 
взяли на роли сосланного декабриста Якуш-
кина и его возлюбленной девушки. Я сделала 
бородку пастижёрскую, усики, мы приехали 
в Ялуторовск. Там начали с эпизода – логики 
в кино нет! – где он учит детей кататься на 
коньках, снег идёт. Ну, он-то не на коньках, 
это имитация тоже…  На улице мороз, мы все 
промёрзли. Бородка эта от снега мокрая, 
скаталась. Потом нас повезли в столовую, 
мы кушаем, и Наталья Бондарчук говорит, 
что сейчас очень гример-пастижёр должен 
постараться, чтобы его снять уже в доме. А 
снимали в музее – он уже во всём домашнем. 
А бородка мокрая... Я её на батарею положила 
– это уже просто кусок закатанного волоса. 
Вы знаете, у меня был шок – аппетит пропал!.. 
Теперь-то я знаю: надо было две бородки 
делать, но поскольку я первый раз… Ничего, 
расчесала как-то.

– Хоть в суп не уронил, и на том спасибо. 
Самые запоминающиеся театральные исто-
рии – когда что-то отлеплялось, падало, 
срочно заменялось?

– Да, всякое бывает: и что актёры держат 
усы на сцене. Мало ли, если он вспотел – по-
том забегает за кулисы, подклеивает. Разные 
смешные случаи бывали за столь долгую со-
рокалетнюю жизнь…  

– Я хочу подробностей. Из недавнего, 
может быть.

– Из недавнего? Как я говорила, у нас 
теперь криолановская косметика, седина из 
баллончика – как лак для волос. Совсем недав-
но прислали нам эту седину в баллончиках…

– «Седину прислали» – отличное выра-
жение…

– Мы поехали в Тобольск на выездные 
спектакли, я весь грим собрала. А там та-
кие значочки, они неярко выраженные, и я 
думаю: возьму новый баллончик с сединой. 
А это оказалась не седина, а золото. Зачем 
они нам это золото прислали, хотя я высы-
лала заявку: нужна седина? Актёр, этот ста-
рый князь, брызгает, и становится золотым 
вместо седого. Но мы вышли из положения: 
у нас грим седины жирный был, мы быстро 
его намазали, можно было и пудрой. Раньше 
вообще пудрили.

– Князь золотой – это вообще какой-то 
особый смысл приобрело, по-моему!

– Да, у него – шок, у меня – шок. Но, как 

Дела киношные: 
К.Одегов – 
Распутин,
Л.Трегуб – 
ссыльный 
декабрист

потому что фильм – это совсем другое. Я стал-
кивалась два раза в жизни с киношниками. 
Это не моё, я люблю театр.

– Там больше требуют тщательности, 
реалистичности?

– Там вообще всё иначе, и грим киношный. 
Вот о Распутине снимал картину наш тюмен-
ский режиссёр Константин Одегов, и я делала 
парик, усы, бороду, грим. Но там как – от-
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говорится, всё хорошо, что хорошо кончается. 
Всякое было. И «Мария Стюарт» была – там 
молниеносно надо работать, одна актриса 
играет и Елизавету, и Марию; тогда играла 
Зубкова, ещё Доронина приезжала, исполня-
ла эту роль… То она Мария, с шикарным таким 
париком до попы, локоны белоснежные, то в 
роли Елизаветы – парик был рыжим, каре – 
совсем другой образ. Тамбуровка наверху, 
тут чёлка. Нужно было поменять огромное 
платье и парик надеть. Так вот, его надели 
задом наперёд. Мы это видим и думаем: ско-
рее бы закончилась сцена. Зритель-то это 
не заметил. С косами тоже бывает: актрисе 
косы приплели, она до гримёрки, к счастью,  
уже отыграв, дошла, и одна коса у неё упала. 
И с костюмами бывает, когда замок-молния 
расходится…

– Я в «Эшелоне» увидела случайно, что у 
Ризеповой то чёрные волосы, то какие-то 
светлые. Почему? Просто поменяли в дороге?

– Нет, просто Эвилина со своими волосами 
играет и несколько раз их перекрашивала. До-
пустим, месяца два назад у неё был такой цвет, 
потом она немножко поменяла. Поэтому так.

– А это как-то согласовывается, если 
человек в своём образе что-то хочет из-
менить?

– Тут не принципиально – только в том 
случае, если, как в «Пулях над Бродвеем», у 
героини паричок белый, и это уже определено 
художником – тут уже никто ничего не меняет. 

Ну а «Эшелон» – бытовая пьеса, потому там 
может быть такое. Там есть вводы: была белая 
актриса, потом вводят с чёрными волосами – 
не требуются ни парики, ни что-то иное.

– Из идущих в настоящий момент спекта-
клей – какой самый любимый? Ваша работа.

– Я очень люблю спектакль «Дуэль». Очень 
люблю Чехова. И режиссёр Куликов там пре-
красный, поэтому я с удовольствием работаю на 
«Дуэли». В «Турбиных», конечно, сложный грим, 
ведьмы вот эти, но всё равно как-то нравится.

– Наверное, самый сильный акцент в гриме 
у «Ханумы»? Если не брать в расчёт сказок?

– Весёлый спектакль, и да, там тоже хи-
трый способ решения: шапочка, к ней косы 
пришиты, поэтому нам не очень сложно. 
Мальчикам – да, нужно брови, хорошо глаза 
подвести, даже кто-то сказал: а откуда гру-
зины? У вас ансамбль, что ли, грузинский? 
Просто брови сросшиеся делаем и глаза под-
водим. Ну, немножко лицо. Всё нужно сделать 
быстро: они идут потоком, как в оперном 
театре, хор миманс. Так вот их садишь на 
скамеечке, и так: тон-тон, румяна-румяна, 
брови-брови, губы-губы, и убью, если косы 
вперёд повесите... Это в «Князе Игоре»...

– Какой бы вы хотели сделать спектакль 
– быть может, есть какие-то задумки? И – 
пожелания театру.

– Театру – чтобы побольше зрителей при-
ходило. А что я – какой предложат, такой и 
буду делать.

Школьники
на экскурсии 
в гримёрке
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ОЛЕТЕЛИ мы на следующий день после 
убийства в Анкаре российского посла 
Андрея Карлова. Даже опасались в Ека-
теринбурге, что самолёт могут отменить. 

Но нет, резких политических движений не 
последовало. А уж когда самолёт заполнился 
многочисленными семьями с детьми, в том 
числе орущими грудничками, стало понятно, 
что Турция надвигается на нас неотвратимо, 
наподобие предновогоднего миража.

Отбывали в минус 37. Когда через четыре 
с хвостиком часа приземлились в Анталье, 
обескуражила толстая вязаная шапка на 
встречающем гиде. Температура была явно 
плюсовой! Как потом выяснилось, местные 
жители в такую погоду – в среднем 13-15 гра-
дусов по Цельсию – мёрзнут все поголовно, 
носят зимнюю обувь, шарфы и перчатки. Кста-
ти, нынешнюю зиму они считают аномально 
морозной. Позже и мы акклиматизировались 

– человек ко всему привыкает. Последние 
дни автор этих строк похаживал в купленных 
в Кемере тёплых ботинках, в которых потом 
оказалось уютно и в тюменские холода.

Уютный Вавилон
Самое сильное впечатление от Турции – это 
удивительно спокойная страна. Звучит па-
радоксально с учётом убийства российского 
посла и ряда крупных терактов последнего 
времени. И тем не менее общее ощущение 
именно таково. Чувствуешь себя в полной 
безопасности (и это подтверждают россияне, 
проживающие здесь постоянно). За всё время, 
что мы там находились, не увидели ни одного 
скандала, ни одной драки, не заметили ни 
одного пьяного – похоже, они вообще не пьют 
спиртного, а только свой крепчайший чай из 
маленьких стаканчиков. Рядом с закрытыми 
на зиму магазинчиками стоят холодильни-
ки с кока-колой и прочими напитками – с 
абсолютно целыми стеклянными дверцами. 
Телефонные автоматы не поломаны. Машины-
мусоровозы раскрашены цветочками, а всякие 
трансформаторные будки оформлены в виде 
коробок с тортами, и сверху бантик.

Турки менее улыбчивы, чем, предположим, 
тайцы. Обладают ярко выраженным чувством 
собственного достоинства. Но при этом очень 
доброжелательны. Многие вполне сносно изъ-
ясняются по-русски. Один кемерец регулярно 
приветствовал нас фразой: «Ну что? Всё ку-
пили, что надо и что не надо?». Непривычной 
оказалась честность торговцев – дома нас 

ТЕКСТ   Светлана  КИРСАНОВА

П

ТУРЦИЯ
НАША

Субъективные заметки  
сибирского туриста
Под занавес 2016 года на двух утомлён-
ных стужей сотрудников журнала вдруг 
свалился подарочек от Деда Мороза – 
невероятно дешёвая горящая путёвка 
в Турцию. Редактор не смог устоять 
перед нашими мольбами
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предупреждали об их изворотливости. Дашь по 
ошибке продавцу монетку в один евро вместо 
турецкого лира – непременно акцентирует 
на этом внимание и сдачу даст много больше 
ожидаемой. 

Поскольку приехали мы зимой, когда ту-
ристический сезон закончился, большинство 
отелей в курортном Кемере пустовало. Ра-
ботало, как мы насчитали, три, включая наш 
«Гранд Хабер отель». Зато уж он был полон под 
завязку, особенно когда принимал местные 
корпоративы и конференции: в огромном ре-
сторане найти свободный стол было пробле-
мой – всюду сидели черноволосые красавцы. 

Русских туристов было очень много: мо-
сквичи, питерцы, жители Дальнего Востока, 
сибиряки, уральцы, саратовцы. Присутство-
вали также китайцы, чьи номера были из-
далека заметны благодаря выставляемой в 
коридоре почему-то крайне многочисленной 
обуви. Немало приехало немцев, поразив-
ших своей дисциплинированностью в одной 
из экскурсий: когда сломался автобус, они 
дружно помогали водителю, в то время как 
наши громко возмущались фактом поломки. 

Звучала также английская и вообще какая-то 
неопознаваемая на слух речь. Вавилон как он 
есть в отдельно взятом отеле!

Бесплатный вай-фай давали только в лобби 
(холле), и вечерами там можно было наслу-
шаться кого угодно. Если сидеть в одиночку и 
молчать, разноязычное жужжание окутывает 
со всех сторон и погружает в атмосферу не-
вообразимого единства со всеми живущими 
на Земле.

Где родился Дед Мороз
Теперь что касается любимых туристами до-
стопримечательностей. Моя попутчица дизай-
нер журнала Тамара Суворова главной целью 
поездки в Турцию видела посещение церкви 
Николая Чудотворца в Демре – самой значи-
тельной христианской святыни на Востоке. 

Николай Чудотворец известен прежде всего 
как сказочник и волшебник, который в канун 
Рождества приносит детям по всему миру по-
дарки. Его называют разными именами: Дед 
Мороз, Санта Клаус, Николаус, Йоулупукки. 
А на самом деле это реальный человек, по-
святивший свою жизнь служению людям. 
Считается покровителем и защитником детей 
и путешественников. Ему приписывается 
свершение многих чудес, включая исцеления 
от смертельных болезней.

В древности Демре назывался Мира (Миры), 
это была столица государства Ликия. Свя-
титель Николай служил епископом города. 
Церковь, названную его именем, построили в 
IV веке, сразу после смерти святого. Здание 
пережило землетрясение, потом его затопляло 
илом реки Мирос – виднелась лишь небольшая 
часть колокольни. В 19 веке церковь обнару-
жили, откопали и начали восстанавливать. В 
настоящее время храм не действует, это музей. 
Часть стоимости билета за вход направляется 
на восстановление комплекса.
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Демре славен не только этой достоприме-
чательностью, хотя разнообразные изображе-
ния Николая Чудотворца встречаются на каж-
дом шагу. Небольшой и уютный приморский 
город называют столицей помидоров – здесь 
эти овощи вырастают особенно сочными и 
сладкими, будто насыщены энергией жаркого 
южного солнца и ласкового моря. Как расска-
зала гид Ольга (Элиф по-турецки), 20 лет назад 
вышедшая замуж за турка, на заработки сюда 
приезжают люди со всего мира, в том числе 
русские и украинцы. Здесь намного дешевле, 
чем в Анталье и Кемере, аренда и покупка 
жилья. А самая недорогая недвижимость – на 
границе с Сирией. Но мы что-то не вдохнови-
лись вкладывать в неё капиталы.

А вот на фабрике оникса в Финике, где 
представлены невероятные по расцветкам и 
назначению изделия из этого природного кам-
ня, не смогли удержаться и раскошелились на 
наборы из разнокалиберных слоников. Сейчас 
забавные зверюшки с хоботками напоминают 
о поездке.

Мифы Древней Греции
Традиционно Турция ассоциируется с ленивым 
пляжным отдыхом. И некоторые наши соотече-
ственники действительно отважно бросались 
в море зимой. Однако мы всё же благо-
разумно решили уделить основное внимание 
архитектурно-историческим памятникам. Тем 
более что в Мире Ликийской достойных объ-
ектов оказалось более чем достаточно. 

К примеру, древний греко-римский амфи-
театр будто перенёс нас на много веков назад: 

во времена жестоких правителей, храбрых 
воинов, прекрасных дам, искусных строите-
лей. Это сооружение буквально дышит древ-
ностью, вызывая ощущение прикосновения к 
истории. Каждый камень обтёсан и уложен с 
необыкновенной тщательностью. 

Неподалёку от амфитеатра расположе-
ны Ликийские гробницы. Столетия назад в 
древней Ликии мёртвых хоронили на возвы-
шенностях, чтобы они, согласно верованиям, 
быстрее попадали на небо. Захоронения на-
ходятся в скальных пещерах и даже сегодня 
поражают своим величием.

В Анталье мы посетили район Калеичи, так 
называемый Старый город. Это действительно 
самая древняя часть города: практически все 
здания, сохранившиеся здесь, датируются 
19-м веком. А сам район появился около ста 
лет до н.э. во времена римской империи. 
Расположен Калеичи между районами Лара и 
Коньяалты рядом с основным портом Антальи, 
западнее улицы Ататюрка.

Старый город невероятно уютен – узкие 
улицы, чистота и при этом восточный колорит 
создают неповторимую атмосферу, как будто 
находишься среди декораций фильма. Кстати, 
старожилы утверждают, что именно здесь сни-
малась знаменитая сцена из «Бриллиантовой 
руки», когда Никулин упал и сказал «Чёрт по-
бери!». Но мы-то знаем, что это не так – дело 
было в Баку. Хотя антураж, безусловно, похож 
– бесконечные лабиринты улиц, непонятно 
куда ведущих. В целом Калеичи сегодня скорее 
туристическая достопримечательность, чем 
обычный городской район. 

Память 
о Николае 
Чудотворце 
бережно 
сохраняется 
на протяжении 
семи столетий

Ликийские 
гробницы 
и древний 
греко-римский 
амфитеатр 
до сих пор 
впечатляют 
своей величе-
ственностью
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Побродив по Старому городу, мы спустились 
к порту в надежде вернуться в Кемер на ка-
тере. Увы, из-за шторма это оказалось невоз-
можным, так что вновь пришлось совершать 
обратный путь автобусом. 42 км – 8 турецких 
лир (меньше трёх долларов).

А невдалеке от Кемера, в долине реки Улу-
пинар, у подножья горы Тахталы, расположена 
ещё одна из достопримечательностей Турции 
– античный город Олимпос. Когда-то это был 
могущественный город, один из шести городов 
Ликии. Сейчас эта местность знаменита Огня-
ми Химеры – здесь постоянно горят факелы 
из метана, выходящего из-под земли. По ле-
генде, греческий герой Беллерофонт когда-то 
освободил жителей Ликии от огнедышащего 
чудовища Химеры и закопал тело как раз в 
этом месте на склоне горы. 

Крабы на яхте
Турция – идеальное место для бюджетного ту-
ризма. За 20 долларов мы не только объехали 
практически все вышеупомянутые объекты 
(кроме Антальи со Старым городом, куда ез-
дили самостоятельно), но и совершили неза-
бываемую прогулку на яхте к острову Кекова. 
Он находится примерно в часе плавания от 
Демре и считается одной из самых популярных 
достопримечательностей страны. 

Вначале остров находился под властью 
Византии, потом отошёл во владение арабов, 
некоторое время после Первой мировой войны 
принадлежал Италии. С 1932 года официально 
признан территорией современной Турции. 
Сюда съезжаются туристы со всего мира на-
сладиться красотой здешней природы и озна-
комиться с историей Древнего мира. Сами же 

жители зарабатывают на жизнь рыболовным 
промыслом и туризмом. Местность достаточно 
бедная, мечтой большинства населения явля-
ется собственный автомобиль.

В ясную погоду на дне моря вблизи Кековы 
можно разглядеть остатки античного города, 
который давным-давно был разрушен силь-
ным землетрясением. Для наблюдения за 
подводным царством на дне яхты сделано 
специальное окошечко. Экскурсовод Элиф 
комментировала то, что находится внизу: «Вот, 
видите – здания, вот каналы». И, сильно сосре-
доточившись, мы вроде бы действительно что-
то подобное видели. Но справедливости ради 
скажем, что море было всё-таки мутновато.

Что не помешало нашим попутчикам в нём 
искупаться – распорядок экскурсии предусма-
тривал такую возможность. Для этого владелец 
яхты заплыл в тихую бухту, два москвича и 
девушка-морж с Дальнего Востока облачились 
в купальники и бросились в воду. Смельчаков 
изумлённо снимали на телефоны чопорные 
немцы и турки-хозяева.

Калеичи (Старый город) – это бесконечные 
лабиринты симпатичных узеньких улочек

Остров Кекова
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Такие путешествия по воде – частный биз-
нес владельцев яхт. Нас катала семья из трёх 
человек: муж, жена и их взрослый сын. На 
судне для отдыхающих всё продумано, есть 
даже душ. А с утра хозяева наловили крабов 
и креветок, и всего за пять долларов можно 
было насладиться свежеприготовленными, с 
пылу с жару, морепродуктами. Кто ж откажет 
себе в таком удовольствии!

16-я союзная республика
Турция привлекательна и своим шопингом, не 
зря ещё недавно наши челноки ездили сюда за 
товаром. Трикотаж и текстиль местного про-
изводства отличаются высочайшим качеством. 
Пряжа вызывает восторг у любителей вязания. 

Разнообразную детскую одежду можно купить 
со скидками по очень низким ценам. 

Кстати, рассчитываться в турецких мага-
зинах легко и просто, совсем как в России. 
С собой, конечно, стоит взять немного дол-
ларов, но вовсе не обязательно менять их 
на турецкие лиры. В магазине дают сдачу с 
долларов лирами по более выгодному курсу, 
чем в обменниках. Лиры пригодятся для того 
же проезда в автобусах или на пароме. А во-
обще карточка Сбербанка и ещё нескольких 
российских банков – вполне подходящее 
средство расчёта. 

Вообще о России здесь напоминает очень 
многое. Телевидение в отеле предлагает массу 
российских каналов. Турецкие передачи, как 
правило, являются точной копией наших – это 
касается разнообразных шоу, сериалов, ре-
кламных роликов и даже выпусков новостей. 
Да и стандарты красоты общие: телеведущие 
сплошь с увеличенными губами и широкими 
нарисованными бровями. К счастью, в ре-
альной жизни таких турчанок практически не 
встречается.

Подводя итог, можно однозначно утверж-
дать, что Турция остаётся одним из самых 
популярных туристических направлений для 
жителей нашей страны. Во времена СССР её 
ведь и называли «16-й союзной республи-
кой». Причины очевидны: географическая 
близость, доброжелательность к россиянам, 
комфортный климат, вкусная еда, обустро-
енная инфраструктура и лояльные цены. В 
наступившем году в «Рощино» обещают вер-
нуть прямые рейсы до Антальи и Стамбула, 
и, безусловно, они будут востребованы. Мы 
тоже бросили монетки в Средиземное море 
в расчёте вернуться. Пусть отношения между 
нашими странами только укрепляются.

Красота мест-
ной природы и 
морской воздух
привлекают 
туристов 
круглый год

Анталья после 
тихого Кемера 
кажется 
большим 
муравейником
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